
Застройщиков 
ждет снос 
Не всем девелоперам 
удалось перейти  
на новые правила

Реформа финансирования жи-
лищного строительства в России 
стартовала не слишком гладко. 
К 1 октября, когда у застройщи-
ков официально истекает воз-
можность добиваться права про-
должить продажу квартир через 
традиционные договоры доле-
вого участия в начатых проектах, 
нерешенным остался вопрос фи-
нансирования строительства бо-
лее чем 28 млн кв. м. Это почти 
четверть строящегося в России 
жилья. Многие из объектов могут 
оказаться проблемными и впо-
следствии будут переданы более 
крупным девелоперам, предпо-
лагают консультанты. 

После перехода на эскроу-счета 
и проектное финансирование по-
тенциально рискованными стали 
28,5 млн кв. м жилья, или 24% от об-
щего объема строительства в Рос-
сии. Такие оценки в своем исследо-
вании дают аналитики «Метриума». 
Со ссылкой на данные базы «Дом.
рф» аналитики указывают, что этим 
проектам не удалось к 30 сентября 
ни достичь показателей, необходи-
мых для сохранения возможности 
привлечения средств дольщиков, 
ни получить банковское финанси-
рование. Похожие расчеты приводят 
в Рейтинговом агентстве строитель-
ного комплекса (РАСК), по данным 
которого в подвешенном состоянии 
сейчас находятся 900 из 3,9 тыс. заре-
гистрированных в России застрой-
щиков. По расчетам «Метриума», 
на эскроу-счета перешли только 16% 
проектов (18,8 млн кв. м), 60% (71 млн 
кв. м) сохранили право продавать не-
движимость по старым правилам. 
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Ширак стоит мессы
Как с великим французским президентом прощались Франция и Владимир Путин

30 сентября президент России Владимир Путин 
прилетел в Париж, чтобы проститься с бывшим 
президентом Франции Жаком Шираком. Специ-
альный корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
рассказывает о том, почему церемония долж-
на была пройти там, где прошла, то есть в соборе 
Сен-Сюльпис, и о том, как отчаянно пахли желтые 
анемоны. И конечно, про корзинку для пожерт-
вований, с которой обходили в соборе лидеров 
30 государств.

Подъезды к собору Сен-Сюльпис в центре Парижа 
были перекрыты рано утром, задолго до начала цере-
монии прощания с Жаком Шираком. Движение было 
заблокировано сразу в несколько рядов улиц, собор 
и площадь перед ним взяли в кольцо. Тех парижан, кто 
успели появиться на площади до восьми утра, не тро-
нули, и теперь эти люди, их было, может, человек 500, 
стояли перед ограждением и через журналистов, кото-
рые отделяли их от входа в собор, вглядывались в тех, 
кто сюда подъезжал.

Я обратил внимание, что здесь не так уж много зна-
комых всему миру лиц. Французы узнавали, конеч-
но, председателя своего Сената Жерара Ларше или вот 
обратили внимание на Анри, великого герцога Люк-
сембургского, но многие, как потом было сказано, ми-
ровые лидеры, которых сейчас привозили целыми ав-
тобусами из Елисейского дворца, где их собирали на за-
втрак, так и оставались неузнанными.

Бывшему президенту Франции Николя Сарко-
зи и его жене Карле Бруни была оказана честь выйти 
из машины перед центральным входом, а не из автобу-
са, но аплодисменты отчетливо раздались над площа-
дью, только когда приехала дочка Жака Ширака Клод 
и ее дети. А потом еще один только раз — когда из ав-
тобуса вышел 42-й президент США Билл Клинтон, при-
летевший в Париж, кстати, без жены (и это, конечно, 
гляделось деликатно: она ведь тут была в сущности 
ни при чем). Да, Билла Клинтона толпа французов про-
вожала в собор длительными аплодисментами, и разве 
он их не заслужил?

На церемонию в соборе был отведен всего один час. 
Жак Ширак венчался здесь со своей женой Бернадетт 
в 1956 году, и тогда действие продолжалось, рассказы-
вали, гораздо дольше. А теперь она себя так плохо чувст-
вовала, что не могла прийти и проститься с ним здесь, 
в соборе, и об этом потом архиепископ парижский Ми-

шель Опети сказал отдельно. Она, наверное, боялась, 
что не переживет его уже, может быть, сегодня, а на са-
мом деле, скорее всего, совсем не боялась (да никто 
не может сказать, что она, быть может, даже не ждала 
этого), а, скорее всего, просто не смогла ступить и ша-
гу, причем ведь не могла ступить и шагу именно без не-
го. Он был с ней каждый день последние 63 года, и пу-
стоту, образовавшуюся в ее жизни, невозможно себе да-
же представить.

Я был поражен, увидев в соборе еще одного быв-
шего президента Франции, Валери Жискар д’Эстена, 
93-летнего человека, который выглядел ну максимум 
на 85. Он пришел с женой, сел рядом с ней в первом ря-
ду — и замер в ожидании Жака Ширака.

Церемония должна была начаться ровно в 12. Вла-
димир Путин должен был подъехать ко входу в собор 
в 11:30. Позже было никак: катафалк с телом Жака Ши-
рака должен был двинуться сюда от площади Инвали-
дов примерно в это же время. Но президент России вы-
ехал из парижского аэропорта только в 11:22. Шансов 
успеть было ничтожно мало.

Между тем Николя Саркози долго здоровался со все-
ми в соборе и так широко всем улыбался и со многи-
ми так даже смеялся над чем-то веселым, что мне, на-
пример, становилось как-то не по себе: повеселиться 
он мог в этот день в конце концов, как говорится, и в ка-
ком-нибудь другом месте.

А здесь были уже почти все. По-прежнему говорили, 
что в соборе лидеры нескольких десятков государств, 
но, наверное, имели в виду и бывших: тех, кого в ми-
ре знали в лицо, тут, кроме Билла Клинтона, не было. 
Это, впрочем, объяснимо: почти все те, кто работал пре-
зидентом в эпоху Жака Ширака, уже ушли еще до не-
го. Вот не хватало, может быть, Тони Блэра, подумал 
я, но нет, не приехал.

В 12:53 появился президент Франции Эмманюэль 
Макрон. Он приехал на обычном своем небольшом 
Renault, похлопали ему из толпы, такое впечатление, 
из вежливости.

Кто-то из французских журналистов, которые до сих 
пор как заведенные снимали людей, входящих в Сен-
Сюльпис, обернулся к толпе и кого-то меланхолично 
сфотографировал. Этого оказалось достаточно, чтобы 
развернулись как по команде человек семьдесят. Все 
они обратили объективы в сторону, по-моему, одного, 
того же самого человека. Это должно было, наверное, 
выглядеть проявлением конкурентности. Но выгляде-
ло проявлением чего-то совсем другого.
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«Всегда и во всем  
где-то есть виноватые»
Глава ОАО РЖД Олег Белозеров  
о тарифах, стройках и квантах

ОАО РЖД не будет инициировать 
 изменения в тарифе на грузоперевоз-
ки в 2020 году, считая долгосрочную 
программу развития до 2025 года сба-
лансированной. О дальнейших планах 
по пересмотру тарифов, которые ру-
ководство монополии обдумывает уже 
сейчас, но ввести собирается не ранее 
2026 года, проблемах недискриминаци-
онного доступа к инфраструктуре, смеж-
ных бизнесах и квантовых  технологиях 
„Ъ“ рассказал гендиректор ОАО РЖД 
Олег Белозеров.

— Начинается тарифная кампания 
на 2020 год, и в прошлом году накану-
не обсуждения тарифов как раз выясни-
лось, что для реализации долгосрочной 
программы развития (ДПР) до 2025 года 
не хватает средств. Есть ли такая потреб-
ность сейчас и за счет чего она может 
быть реализована?
— В этом году я не могу сказать, что тарифная 
кампания вообще будет. Объясню почему. В хо-
де дебатов, которые предшествовали подписа-

нию нашей долгосрочной программы разви-
тия председателем правительства, были при-
няты очень сложные, но сбалансированные 
решения. Они отражены в программе. С ФАС 
и с потребителями мы договорились, что та-
рифы зафиксированы в рамках ДПР до 2026 
года по принципу «инфляция минус» и мы бу-
дем этого придерживаться. Есть технические 
решения по пассажирским перевозкам и еще 
ряд составляющих, которые нужно оформить 
документально,— это задача ФАС, но дискус-
сии об увеличении тарифа — наверное, клю-
чевой момент — мы не поднимаем. Мы счита-
ем, что все решения приняты. И всем участни-
кам их просто нужно выполнять.
— Но де-факто в прошлом году были вве-
дены дополнительные надбавки — экс-
портная, к плате за порожний пробег. Та-
кого рода дополнительные коэффициен-
ты вводиться будут?
— Эти надбавки и уточнения родились 
не на пустом месте и как раз сделали ДПР 
сбалансированной.
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Российский СПГ  
атаковали рикошетом
Санкции США лишают «Ямал СПГ»  
трети флота

Санкции США против крупнейшей в ми-
ре китайской шипинговой компании 
Cosco ударили по проекту НОВАТЭКа 
«Ямал СПГ». Проект потерял возмож-
ность использовать более трети сво-
его ледового флота — шесть СПГ-тан-
керов Arc7, поскольку ими владеет 
совместное предприятие Cosco и ка-
надской Teekay. Хотя эти суда можно 
было бы эксплуатировать только на ка-
ботажных маршрутах внутри России, 
собеседники „Ъ“ и юристы опасают-
ся, что их все равно придется поставить 
на прикол на неопределенное время, 
пока санкции не будут сняты.

Проект «Ямал СПГ» может лишиться воз-
можности использовать шесть танкеров 
Arc7, построенных совместным предприя-
тием канадской Teekay и китайской Cosco. 
Таков эффект санкций США, наложенных 
25 сентября на две входящие в группу Cos-
co компании — Cosco Shipping Tanker (Da-
lian) Seaman & Ship Management Co и Cosco 
Shipping Tanker (Dalian). Санкции были вве-
дены за якобы перевозки иранской нефти. 

Вторая из этих компаний напрямую владе-
ет 50% China LNG Shipping Limited (CLNG), 
вследствие чего CNLG также подпадает 
под санкции. А сам CNLG владеет 50% в СП 
с Teekay, которое также теперь «соответст-
вует определению заблокированного лица 
(blocked person) по правилам OFAC (управ-
ления контроля активов Минфина США.— 
„Ъ“)», следует из сообщения Teekay. Канад-
ская компания заявляет, что ищет способы 
разрешения ситуации.

СП Teekay и Cosco должно было поста-
вить проекту шесть судов: «Эдуард Толль», 
«Рудольф Самойлович», «Николай Евгенов», 
«Владимир Воронин» (уже работают), «Геор-
гий Ушаков» (идет в Сабетту после испыта-
ний) и «Яков Гаккель» (проходит испытания 
на верфи в Южной Корее). Теперь со всеми 
этими судами не имеют права работать аме-
риканские компании и граждане, а, учиты-
вая экстерриториальный характер санкций, 
им фактически закрыт доступ в иностранные 
порты, говорят собеседники „Ъ“ в отрасли.
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Страны ЕАЭС подпишут се-
годня с Сингапуром соглаше-
ние о создании зоны свободной 
торговли товарами. Кроме то-
го,  будут заключены и двусто-
ронние договоры с Сингапуром 
об услугах и инвестициях, сооб-
щили „Ъ“ в Евразийской эконо-
мической комиссии (ЕЭК). Не-
посредственно от увеличения 
торговли товарами с этой азиат-
ской страной выигрыш России 
как основного экспортера сре-
ди государств «пятерки» будет 
ограниченным. Однако в  ЕАЭС 
наде ются, что снятие барьеров 
увеличит взаимный приток ин-
вестиций и позволит компани-
ям союза через Сингапур выйти 
на рынки других стран АСЕАН.

Сегодня в Ереване на заседании 
Высшего Евразийского экономи-
ческого совета будет подписано со-
глашение о свободной торговле то-
варами, а также рамочное соглаше-
ние о всеобъемлющем экономи-
ческом сотрудничестве с Сингапу-
ром. Приезжающий на саммит ЕА-

ЭС премьер-министр Сингапура Ли 
Сянь Лун также подпишет со стра-
нами союза пять двусторонних со-
глашений о торговле услугами и 
об инвестициях. Это позволит со-
здать всеобъемлющую зону свобод-
ной торговли формата «товары + 
услуги + инвестиции», пояснил „Ъ“ 
председатель коллегии ЕЭК Тигран 
Саркисян.

Соглашение о ЗСТ касается пош-
лин и распространяется на все сфе-
ры нетарифного регулирования, 
включая техническое, санитарное 
и фитосанитарное и так далее. Син-
гапур не будет применять ввозные 
пошлины ко всем товарам стран 
ЕАЭС. Тарифные обязательства ЕА-
ЭС предполагают предоставление 
беспошлинного доступа для син-
гапурских товаров, составляющих 
40% от всей товарной номенклату-
ры сразу после вступления согла-
шения в силу и 87% — после завер-
шения всех переходных периодов, 
уточнили в ЕЭК. Отдельные блоки 
соглашения посвящены правилам 
проведения расследований и вве-

дения мер торговой защиты, усло-
виям сотрудничества в области та-
моженного регулирования, эко-
логии, государственных закупок, 
электронной торговли, а также 
обеспечению защиты прав на объ-
екты интеллектуальной собствен-
ности. Предусмотрен и механизм 
разрешения споров.

ЕАЭС и Сингапур начали кон-
сультации о возможности заклю-
чения соглашения еще в 2015 году 
(для сравнения: подготовка перво-
го такого договора с Вьетнамом за-
няла шесть лет, он вступил в силу в 
2016 году). Предполагалось, что со-
глашение позволит компаниям из 
стран союза через Сингапур выхо-
дить и на другие рынки региона 
(это государство является частью 
АСЕАН, где действует беспошлин-
ная торговля, а также Всеобъемлю-
щего и прогрессивного транстихо-
океанского партнерства, в которое 
помимо стран Юго-Восточной Азии 
входят, в частности, Япония, Кана-
да и Мексика). «Эффекты, которые 
мы получили от реализации согла-

шения с Вьетнамом — рост торгов-
ли с $4,3 млрд по итогам 2016 го-
да до $5,9 млрд по итогам 2017-го и 
$6,7 млрд по итогам 2018 года,— де-
лают сотрудничество с ЕАЭС очень 
интересным для других стран 
АСЕАН»,— отметил Тигран Сарки-
сян. По его словам, такой интерес 
был проявлен со стороны Камбод-
жи и Таиланда, возможные форма-
ты сотрудничества с ЕАЭС обсужда-
ются и на площадке АСЕАН в целом.

По данным ЕЭК, в прошлом го-
ду объем экспорта ЕАЭС в Синга-
пур составил $3,29 млрд, из кото-
рых 84,7% обеспечила РФ, а 14,7% — 
Казахстан. На $2,27 млрд было экс-
портировано нефтепродуктов, на 
$773 млн — сырой нефти. Импорт 
из Сингапура за 2018 год составил 
$946 млн, его структура была бо-
лее разнообразной — от сжиженно-
го газа и продуктов нефтехимии до 
лекарств, компьютеров и какао-бо-
бов, самой крупной позицией ста-
ли «плавучие средства специаль-
ного назначения» — $266 млн. Для 
сравнения: в 2014 году, до сниже-

ния цен на нефть, объем экспорта в 
Сингапур составлял $5,66 млрд, им-
порта — $719,5 млн.

Напомним, помимо создания 
полноценной ЗСТ с Вьетнамом в 
прошлом году страны союза под-
писали непреференциальное со-
глашение с Китаем (не предпола-
гает снижения пошлин) и догово-
рились об отмене тарифов по ряду 
товаров в торговле с Ираном. В слу-
чае с КНР основная цель — снизить 
неторговые барьеры, которые сей-
час ограничивают доступ на рынки 
(включая меры по защите внутрен-
него рынка, технические барьеры в 
торговле, санитарные и фитосани-
тарные меры). Также этот документ 
закрепляет использование норм 
ВТО в торговле с Китаем (пока ЕАЭС 
в целом не входит в ВТО, так как Бе-
лоруссия не является членом орга-
низации). Соглашение же с Ираном 
(заключено на три года) предпола-
гает снижение среднего тарифа по 
промышленным товарам и сельхоз-
продукции.

Татьяна Едовина

Сингапур добавит ЕАЭС свободы
Страны «пятерки» подпишут новое соглашение о беспошлинной торговле

Агентство стратегических ини-
циатив (АСИ) осенью 2019  года 
сформулирует предложения 
по изменению института публич-
ных слушаний и общественных 
обсуждений. Практика прове-
дения таких мероприятий, свя-
занных в основном с девелопер-
скими и градостроительными 
проектами, в последние годы 
часто становится причиной го-
родских конфликтов. Основные 
идеи АСИ — создание поэтапной 
и вариативной процедуры обсу-
ждений, прекращение практик 
«одобрения» уже утвержденных 
проектов, а также нормативное 
определение состава участни-
ков и организаторов слушаний 
с включением в него НКО.

Проблема слушаний обсуждалась 
в июне 2019 года на заседании на-
блюдательного совета АСИ. Как рас-
сказала „Ъ“ глава АСИ Светлана Чуп-
шева, агентство провело анализ за-
конодательства и состояния инсти-

тута публичных слушаний и общест-
венных обсуждений в большинстве 
крупных муниципальных образова-
ний (напомним, эта тема — вопрос 
местного самоуправления). Сейчас 
предложения по корректировке это-
го института готовятся для прези-
дента, Госсовета и Минстроя, куриру-
ющего эту тему в Белом доме. Самые 
важные, лучшие практики по слуша-
ниям также исследуются в проекте 
«Сто городских лидеров» АСИ и «Ро-
сатома» — к ноябрю будет выпущен 
сборник таких практик. В случае одо-
брения изменения системы общест-
венных коммуникаций могут на-
чаться уже в 2020 году.

Институт публичных слушаний 
в РФ описан в ст. 28 закона «Об об-
щих принципах организации мест-
ного самоуправления», в котором 
приводится перечень обязательных 
публичных слушаний (по бюджет-
ным вопросам, о преобразовании 
муниципалитетов и иным темам). 
Публичные слушания по конкрет-

ным вопросам органы местного са-
моуправления могут установить как 
обязательные, возможна и их ини-
циативная организация населени-
ем. Слушания и обсуждения упоми-
наются и в ст. 5.1 Градостроительно-
го кодекса, который, впрочем, их 
не разграничивает. Наконец, такие 
мероприятия (вторые — обязатель-
но очные) фигурируют в законе «Об 
основах общественного контроля». 
Процедуры слушаний и обсужде-
ний описаны очень рамочно, ана-
лиз АСИ демонстрирует заметный 
разброс правил, установленных для 
них в разных муниципалитетах, и 
большой объем неурегулирован-
ных вопросов, преимущественно 
связанных со строительством, при-
чем в основном уже утвержденным 
(см. «Ъ-Онлайн»).

Проблемы общественных слуша-
ний и манипулируемости достигли 
пика остроты в ЕС и США в 1980-х 
(сатирой на муниципальные слуша-
ния открывается роман «Автосто-

пом по галактике» Дугласа Адамса 
от 1979 года), урегулирование этих 
вопросов с 1990-х переместилось в 
суды. АСИ предлагает начать с ре-
гламентации самих процедур, ко-
торые сейчас уязвимы со всех сто-
рон, введения четкой этапности 
гражданского участия в проекти-
ровании строек, определении того, 
кто, как и на каких основаниях мо-
жет и должен участвовать в слуша-
ниях и обсуждениях, а также норма-
тивов участия в организации обще-
ственности и НКО (сейчас все слу-
шания проводятся муниципальны-
ми чиновниками). АСИ будет наста-
ивать на вариативности процедур в 
зависимости от целей, предмета об-
суждения и размера муниципали-
тета (сейчас базовая форма — «об-
щий сход» — для мегаполисов бес-
смысленна), на рамочных поправ-
ках в законы и Градостроительный 
кодекс, уточняющих процедуры, 
в том числе начинающие и завер-
шающие слушания (регистрация, 

оформление итогов). В АСИ против 
общей регламентации слушаний по 
единой форме для всей страны.

Очевидно, проект АСИ встретит 
сопротивление, в первую очередь 
строителей и связанных с ними ре-
гиональных и муниципальных вла-
стей (см. интервью со Светланой 
Чупшевой в «Ъ-Онлайн»). Но серьез-
ной альтернативы реформе институ-
та муниципальных обсуждений не 
видно. Всеобщее мнение о полной 
манипулируемости слушаний сей-
час является очевидной причиной 
жестких форм гражданского про-
тивостояния: в 2018–2019 годах это 
Екатеринбург, Вологда, Севастополь, 
Тюмень, Шиес, протесты против ре-
новации в Москве. Такой порядок ве-
щей при сохранении строительной 
активности лишь увеличит число 
и усилит политическую составляю-
щую конфликтов, начинающихся с 
парков и набережных, но ими вовсе 
не заканчивающихся.

Дмитрий Бутрин

Автостопом по муниципальной галактике
АСИ готовит предложения по реформе публичных слушаний и общественных обсуждений

экономическая политика
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процента ВВП составит профицит федерального бюджета РФ в 2019 году. Такой новый прогноз 
Минфина содержится в материалах к внесенному вчера в Госдуму проекту закона о бюджете на 2020–2022 
годы. Он заметно хуже показателя профицита из обновленного этим летом действующего закона о бюд-
жете-2019 — 1,7% ВВП. Также ожидаемый теперь результат сильно ниже фактического уровня профицита, 
зафиксированного по итогам января—августа этого года — 3,7% ВВП. Как следует из материалов к бюд-
жету-2020, такое сокращение профицита произойдет из-за роста расходов выше ранее запланированно-
го уровня на 1,02 трлн руб. и одновременного недопоступления доходов в размере 0,22 трлн руб. 

ОПРОСЫ

ЦБ уловил осеннее  
обострение потребления

На фоне практически неизменного 
взгляда граждан на текущие и буду-
щие розничные цены данные сен-
тябрьского исследования инфляци-
онных ожиданий и потребительских 
настроений, которое ФОМ делает 
для Банка России, фиксируют резкий 
подскок потребительских настро-
ений граждан. В сентябре индекс 
потребительских настроений фак-
тически достиг максимума с июня 
2018 года, составив 93 пункта, что 
сопровождалось улучшением оценок 
текущего и будущего материального 
положения респондентов — главным 
образом, теми, кто ранее говорил 
о его ухудшении за год и ждал его 
в будущем (см. график). В субин-
дексах же росли оценки восприятия 
всех событий в экономике страны — 
произошедших за год, текущих и бу-
дущих. Снижалась только оценка 
коррупции.

Одновременно до минимума 
с конца 2014 года снизилась 
доля респондентов, считающих 

текущее время не подходящим для 
крупных покупок, что дополнительно 
подтверждает растущая частота их 
совершения. Заметнее всего росла 
доля граждан, которая за сентябрь 
увеличила траты на покупку бытовой 
техники, отдых и поездки, а также 
образование. Доля же тех, кто 
считает текущее время хорошим 
для сбережений, снизилась до 
39% — минимума с апреля-мая 
2018 года, хотя и доля тех, кто 
потратил бы свободные деньги при 
их появлении, вернулась к минимуму 
за всю историю наблюдений — 24% 
(ранее такой показатель наблюдался 
лишь в марте 2019 года). Столь же 
сильно и до таких же нестандартно 
больших размеров, как в марте 2019 
года — 61%,—выросла в сентябре 
доля респондентов, которые считают 
текущее время неблагоприятным 
для инвестирования.

Между тем доля тех, кому 
не удалось ничего сберечь в сентя-
бре, остается велика и практически 
не меняется — 73%, а сбереже-
ния (которых чаще всего хватает 
на полгода жизни) есть только 
у 34%. При этом в сентябре 73% 
(минимум с начала года) экономили 
и отказывались от запланирован-
ных покупок, а 25% ни в чем себе 
не отказывали.

Сентябрьский всплеск потре-
бительских настроений традицио-
нен. В 2019 году, как и в 2017-м, 
он сопровождался ростом (с 40% 
в июле до 44% в августе-сентябре) 
доли респондентов, у которых есть 
кредиты. С августа по сентябрь 
доля тех, кто имеет потребитель-
ский кредит, выросла на 2 процент-
ных пункта (п. п.), до 16%, ипотеку 
— на 1 п. п., до 11%, кредитную 
карту — также на 1 п. п., до 6%.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ 
НАСТРОЕНИЙ (ПУНКТЫ)   ИСТОЧНИК: ЦБ.
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Количество объектов незавершенного 
строительства в РФ достигло 71,3 тыс.— 
объем вложенных в них средств оценива-
ется в 5,3 трлн руб., рассказал вчера глава 
Счетной палаты Алексей Кудрин на встре-
че с Дмитрием Медведевым. Пока инвен-
таризация таких строек идет медленно 
— необходима система учета с истори-
ей каждого объекта, чтобы была возмож-
ность определить их судьбу. Отметив, 
что проблема «незавершенки» сохраняет-
ся и при реализации Федеральной адрес-
ной инвестиционной программы, (ФАИП), 
Дмитрий Медведев вчера предложил оце-
нить, насколько этот инструмент отвечает 
поставленным задачам.

Правительство и Счетная палата прове-
ли инвентаризацию незавершенного строи-
тельства — в ходе нее выявлено 71,3 тыс. дол-

гостроев, в которые вложено 5,3 трлн руб., 
сообщил вчера глава контрольного органа 
Алексей Кудрин. К незавершенным относят-
ся как брошенные, так и строящиеся объек-

ты, ввод которых отложен более чем на пять 
лет — есть даже объекты старше 20 лет. «Сей-
час десятки объектов ежегодно не сдаются во-
время и переходят на следующий год, даже в 

течение одного года, как правило, не завер-
шаются»,— подчеркнул господин Кудрин.

Проблема «незавершенки» беспокоит 
власти уже не первый год. Так, президент 
Владимир Путин еще в 2015 и 2016 годах по-
ручал правительству провести инвентариза-
цию таких объектов и свести все данные о 
них в единый информационный ресурс. Как 
вчера отметил Алексей Кудрин, инвентариза-
ция идет медленно, в связи с чем госаудито-
ры предлагают «более строго законодатель-
но определить объект незавершенного стро-
ительства и вести их учет через государствен-
ную систему управления». Как пояснили вче-
ра „Ъ“ в СП, инвентаризация предполагает 
не просто подсчет незавершенных объектов, 
но и подробный разбор этапа строительства, 
объема вложенных средств, а также судьбы 
объекта (следует ли его достроить, привати-
зировать или списать). Также госаудиторы го-
ворят о необходимости создания системы с 
историей каждого объекта. «Есть тысячи объ-
ектов, судьба которых неизвестна»,— сетуют 
в Счетной палате.

В Минэкономики, курирующем реализа-
цию ФАИП (всех федеральных бюджетных 
строек), в свою очередь отметили, что в об-
щий зачет попали и объекты, строительство 
которых фактически завершено, но они еще 
не введены в эксплуатацию — а по данным 

СП, на уровне субъектов РФ незавершенных 
объектов в четыре раза больше, чем на феде-
ральном. В министерстве замечают, что в об-
щую сумму вошли и стройки за счет внебюд-
жетных источников в рамках концессий или 
иных механизмов господдержки.

Однако федеральные власти беспокоит 
именно ФАИП — претензии к ее исполнению 
высказываются из года в год как госаудитора-
ми, так и самим Белым домом. Например, по 
итогам 2018 года было введено чуть более по-
ловины «программных» объектов. В Минэко-
номики заверяют, что продолжают прини-
мать меры по повышению эффективности ре-
ализации программы — например, оптими-
зируя процесс ее правки,— а также по повы-
шению дисциплины госзаказчиков. Впрочем, 
Дмитрий Медведев вчера предложил в силу 
«хронического отставания» в реализации ФА-
ИП подумать, насколько этот инструмент «вы-
полняет те функции, которые перед ним сто-
ят». С учетом того, что де-факто программа — 
это просто реестр строительных проектов с 
бюджетным финансированием, вероятно, 
речь может идти о переносе части ее объек-
тов в нацпроекты, что будет означать как ми-
нимум привязку их к конкретным исполните-
лям и ужесточение процедур оценки их необ-
ходимости и эффективности.

Евгения Крючкова, Олег Сапожков

70 тысяч одних недостроек
Счетная палата отчиталась о походе по котлованам
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 Кудрин доложил премьеру Дмитрию 
Медведеву о состоянии бюджетных 
вложений в капитальное строитель-
ство  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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У кого что лоббит
«Трансперенси Интернешнл» опубликовала 
исследование о лоббизме в Госдуме

Автономная  некоммерческая 
организация « Трансперенси 
Интернешнл — Россия» опу-
бликовала интерактивную 
карту связей между различ-
ными группами интересов 
и депутатами Госдумы. Од-
ним из основных критериев 
для выявления связей явля-
ется законотворческая дея-
тельность депутата. Вице-спи-
кер Госдумы Сергей Неверов 
заявил „Ъ“, что по   методи-
ке исследования лоббистским 
может быть признан любой за-
конопроект, и не исключил 
экспертного  обсуждения за-
конодательного определения 
лоббизма в России.

В понедельник на сайте 
«Трансперенси Интернешнл — 
Россия» (ТИР) опубликовано ис-
следование связей депутатов Гос-
думы с различными группами 
интересов. Критериями выявле-
ния связей стали биографии де-
путатов, данные об их финансо-
вых донорах, активность в СМИ, 
связи с НКО и органами власти, а 
также законотворческая деятель-
ность. Эксперты заявляют, что вы-
явили, в частности, лоббистские 
связи руководства парламента и 
лидеров парламентских партий. 
Так, спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин, согласно докладу, связан 
с интересами Росгвардии: вывод 
делается на основе обещания го-
сподина Володина способство-
вать эффективной работе ведом-
ства и благодарности Виктора Зо-
лотова за принятые законопроек-
ты. Авторы доклада также отмеча-
ют, что в прошлом господин Воло-
дин участвовал в продвижении 
интересов Русской православной 
церкви: будучи депутатом Госду-
мы в 2003-м, внес законопроект 
о передаче земель, на которых 
находятся здания религиозного 
и благотворительного назначе-
ния, церквям и церковным при-
ходам в постоянное пользование 
на безвозмездной основе. Они 
также отмечают, что в 2004 году 
господин Володин продвигал по-
правку, устанавливающую мень-
ший пивной акциз, чем предла-
гал комитет по налогам, и высту-
пал в защиту российских табач-
ных фабрик и компании British 
American Tobacco. Кроме того, по 
мнению экспертов, Володин лоб-
бирует интересы вузов.

Советник спикера Анастасия 
Кашеварова сказала „Ъ“, что ссыл-
ка на Росгвардию в контексте пар-
ламентской деятельности госпо-
дина Володина некорректна, так 
как его обещания взяты из его 
приветственного слова на откры-
тии выставки Центрального му-
зея войск национальной гвардии 
РФ. Анализ законопроектов за ав-
торством Вячеслава Володина за 
период третьего—седьмого созы-
вов не выявил законов в сфере ал-
когольной и табачной отраслей и 
РПЦ, говорит госпожа Кашеваро-
ва. Что касается поправок по акци-
зам, которые рассматривались 15 
лет назад, то эта инициатива, по 
словам советника, родилась из ди-
скуссии в парламенте, в том числе 
и с правительством. Законопро-
ект о передаче земель РПЦ также 
не был, по словам госпожи Каше-
варовой, идеей одного политика.

Главе фракции «Единой Рос-
сии», первому вице-спикеру Сер-
гею Неверову авторы доклада 
приписывают связи с группами 
интересов в образовании и нау-
ке, сельском хозяйстве, а также в 
компании РЖД. Они отмечают, в 
частности, что в марте 2015 года 
господин Неверов вместе с дру-
гими депутатами внес законопро-
ект об освобождении от НДС пас-
сажирских перевозок в пригород-
ных электричках,— как считают в 
ТИР, в интересах дочерних струк-
тур РЖД. Напомним, законопро-
ект принимался после того, как в 
ряде регионов пригородные элек-
трички были отменены как убы-
точные. Сами депутаты обосно-
вывали внесение законопроекта 
распоряжением президента и не-
обходимостью снижения цен на 
билеты. Впоследствии парламен-
тарии также внесли законопроект 
о продлении льготного налогоо-
бложения пригородных электри-
чек. Лоббистским в ТИР также со-
чли законопроект Сергея Неверо-
ва, позволяющий частным вузам 
участвовать в конкурсах на полу-
чение стипендий для студентов из 
бюджетных средств.

«Нет ничего удивительного в 
том, что мои законопроекты, как 
у зампреда Госдумы, курирую-
щего агропромышленный ком-
плекс, направлены на поддер-
жку сельскохозяйственных про-
изводителей»,— заявил в разго-
воре с „Ъ“ Сергей Неверов. По его 

словам, все законы, принимае-
мые депутатским корпусом, в той 
или иной степени направлены на 
поддержку той или иной отрасли: 
«Если это называть лоббизмом, то 
это нормальное явление». Госпо-
дин Неверов отмечает, что среди 
упомянутых в исследовании зако-
нопроектов есть его инициатива 
об освобождении от НДС детских 
садов — в результате ему припи-
саны связи со сферой образова-
ния. Парламентарий отмечает, 
что НДС уплачивался с родитель-
ской платы за присмотр и уход за 
детьми, и лоббировать интересы 
родителей он готов и дальше. Что 
касается возможности для част-
ных вузов участвовать в конкурсе 
на стипендии, господин Неверов 
также отмечает, что на стипендии 
претендуют не вузы, а студенты.

Вице-спикер не исключает в 
будущем экспертной дискуссии 
на предмет специального закона 
о лоббизме: «Определение этого 
вида деятельности помогло бы в 
будущем избежать появления до-
кладов, где под лоббизм подпада-
ет любая инициатива, направлен-
ная на поддержку той или иной 
отрасли или групп граждан».

Лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский, по мнению авторов ис-
следования, связан с группами си-
ловых структур и алкогольной от-
раслью. Исследователи отмечают 
его участие в ряде законопроектов 
антитеррористический направ-
ленности и законопроект 2008 го-
да, предполагающий запрет рекла-
мы пива в кинотеатрах и на транс-
портных средствах, внесенный, 
по мнению исследователей, в ин-
тересах производителей крепких 
алкогольных напитков. В докладе 
также отмечены связи родствен-
ников господина Жириновского с 
дилером крепких алкогольных на-
питков ООО «Торговый дом „Жит-
ница“». Лидеру «Справедливой 
России» Сергею Миронову тоже 
приписываются связи с силовы-
ми структурами, а кроме того свя-
зи с гражданскими НКО и профсо-
юзами, интересы которых он про-
двигает своими инициативами. 
Лидеру КПРФ Геннадию Зюганову 
авторы доклада не приписывают 
связей с какими-либо конкретны-
ми группами интересов, посколь-
ку он выступает соавтором законо-
проектов широкой тематики.

Андрей Винокуров

Срок по плечу
Суд смягчил приговор Павлу Устинову с трех  
с половиной лет колонии до одного года условно

Актер Павел Устинов все же вино-
вен в применении насилия к пред-
ставителю власти, определил в по-
недельник Московский городской 
суд. Рассмотрев апелляцию на при-
говор, суд второй инстанции пе-
реквалифицировал категорию 
преступления с тяжкой на сред-
нюю (со второй на первую часть 
ст. 318 УК РФ) и смягчил меру на-
казания с трех с половиной лет ко-
лонии на один год условно. Госпо-
дин Устинов заявил, что считает 
себя не виновным в вывихе пле-
ча росгвардейца при задержании 
3 августа и будет добиваться пол-
ного оправдания. Он также при-
звал продолжать поддерживать 
всех арестованных и осужденных 
после летних протестов в столи-
це. Отметим, 30 сентября Басман-
ный суд Москвы продлил до 8 ян-
варя 2020 года домашний арест 
волонтеру штаба Любови Соболь 
Сергею Фомину, который обвиня-
ется в участии в массовых беспо-
рядках (ч. 2 ст. 212 УК РФ). Также 
в понедельник Мосгорсуд оставил 
в силе меру пресечения еще одно-
му фигуранту «дела 27 июля» Ни-
ките Чирцову, обвиняемому по 
ч. 1 ст. 318 УК РФ,— содержание 
в СИЗО до 2 ноября.

«Я не совершал никакого преступле-
ния»,— прокомментировал свой при-
говор в понедельник актер Павел Усти-
нов, добавив, что «намерен его обжа-
ловать». Однако по версии прокурора 
Анастасии Зверевой, «вина осужден-
ного была полностью доказана судом 
первой инстанции». «Причиной задер-
жания являлось скандирование (Усти-
новым.— „Ъ“) оскорбительных лозун-
гов»,— сообщила прокурор Зверева, 
попросив Мосгорсуд изменить наказа-
ние с трех с половиной лет колонии на 
три с половиной года условного срока, 
«учитывая положительные характери-
стики». Напомним, 16 сентября Твер-
ской суд Москвы приговорил Павла Ус-
тинова к трем с половиной годам ко-
лонии за вывих плеча росгвардейца 
Александра Лягина во время задержа-
ния актера на акции протеста 3 августа. 
Рассматривая апелляцию на приговор 
30 сентября, суд приобщил к материа-
лам дела три видеозаписи задержания 
— две со стороны защиты и одну, пре-
доставленную потерпевшим. «Я узнал 
себя,— прокомментировал видеозапи-
си Александр Лягин.— Задержание (Ус-
тинова.— „Ъ“) происходило, когда мы 
заприметили его в толпе: он смотрел 
в телефон и мог координировать чьи-

то действия. Моя группа слышала, как 
он выкрикивал слоганы. Но я считаю, 
не надо наказывать Павла реальным 
лишением свободы». Адвокаты Дмит-
рий Чешков и Анатолий Кучерена про-
сили суд оправдать господина Устино-
ва, ссылаясь на «отсутствие каких-ли-
бо выкриков перед задержанием, что 
подтверждается видеозаписями». Не-
смотря на доводы защиты, судебная 
коллегия под председательством Еле-
ны Ивановой определила: «Признать 
Павла Устинова виновным в соверше-
нии преступления, предусмотренно-
го ч. 1 ст. 318, и назначить наказание 
в виде одного года лишения свободы 
условно с исправительным сроком два 
года». «Мы не понимаем, чем руковод-
ствовался суд, вынося обвинительный 
приговор, и намерены готовить сле-
дующую апелляцию»,— сказал „Ъ“ го-
сподин Чешков. «Паша продолжит бо-
роться за себя и других арестантов, хо-
дить на пикеты в поддержку политза-
ключенных и всех призывает делать 
это»,— сообщила „Ъ“ сестра Павла Ус-
тинова Юлия.

К тому моменту в Мосгорсуде уже за-
вершилось рассмотрение апелляции 
по мере пресечения фигуранта «дела 
27 июля» 22-летнего Никиты Чирцова. 
Он был арестован на два месяца 2 сен-
тября по подозрению в применении 
насилия в отношении полицейско-
го (ч. 1 ст. 318 УК РФ). По версии след-
ствия, на акции протеста 27 июля го-
сподин Чирцов толкнул полицейско-
го в область грудной клетки. В настоя-
щий момент он содержится в СИЗО-5 
и согласно решению, принятому судь-
ей Мосгорсуда Мариной Селиной в по-
недельник, останется там до 2 ноября. 
«Никита расстроен. Мы ожидали по-
слабления, ведь доказательства собра-
ны, а категория преступления — сред-
ней тяжести, и нет необходимости дер-
жать человека под арестом,— сказал 
„Ъ“ адвокат господина Чирцова Алек-
сандр Борков.— Теперь мы ждем за-
вершения следствия и предъявления 
окончательного обвинения».

Под арестом остался и еще один фи-
гурант «дела 27 июля», Сергей Фомин, 
обвиняемый в участии в массовых бес-
порядках (ч. 2 ст. 212 УК РФ). В понедель-
ник Басманный суд продлил домаш-
ний арест господину Фомину до 8 янва-
ря 2020 года. Ходатайство Следственно-
го комитета России (СКР) о продлении 
меры пресечения было подано в суд 
в связи с тем, что «подсудимый может 
продолжить заниматься особо опасной 
деятельностью, скрыться или уничто-
жить доказательства». Напомним, Сер-

гей Фомин 5 августа был объявлен в ро-
зыск и 9 августа сдался полиции. По 
словам его адвоката Алексея Веселова, 
«с тех пор никаких следственных дей-
ствий не проводилось, Фомина ни ра-
зу не допросили». Судья Наталья Ду-
дарь сочла аргументы обвинения убе-
дительными.

Вместе с Татьяной Фоминой, мате-
рью обвиняемого, в зале суда находи-
лись бывшие арестанты Айдар Губай-
дуллин, Даниил Конон, Владислав Ба-
рабанов и Алексей Миняйло. После 
оглашения решения они направились 
в Мосгорсуд поддержать Ивана Подко-
паева, приговоренного к трем годам 
колонии за распыление газового бал-
лончика в сторону сотрудников ОМО-
На на акции 27 июля (ч. 1 ст. 318 УК РФ). 
«Дело рассматривалось в особом поряд-
ке (Иван Подкопаев признал вину и за-
ключил сделку со следствием.— „Ъ“), 
и тактика теперь только одна — доби-
ваться смягчения приговора. Мы над-
еемся на условный срок»,— рассказал 
„Ъ“ адвокат господина Подкопаева Ни-
колай Фомин. Однако рассмотрение 
апелляции на приговор в понедельник 
не состоялось — судья Елена Иванова 
перенесла рассмотрение на 2 октября 
в связи с тем, что Иван Подкопаев был 
извещен о дате заседания не должным 
образом. Господин Подкопаев против 
переноса заседания возражал.

По мнению члена президентского 
Совета по правам человека, главы Ко-
митета против пыток Игоря Каляпина, 
решения московских судов 30 сентября 
говорят о том, что «власть и дальше про-
должит держать принципиально обви-
нительную позицию». «Иллюзии отте-
пели у меня не было, хотя я и надеялся 
на оправдание Устинова и снятие обви-
нений с других,— сказал господин Ка-
ляпин.— На контрасте с быстрым вы-
несением приговоров участникам про-
тестов вообще не возбуждаются уголов-
ные дела против силовиков, приме-
нявших насилие на тех же акциях. Эта 
принципиальность власти может уда-
рить по ее авторитету». Отметим, на 9 
октября в Мосгорсуде запланировано 
рассмотрение жалобы четырех участ-
ников протестов, заявивших об изби-
ении сотрудниками правоохранитель-
ных органов, на решения судьи Твер-
ского суда Москвы Алексея Криворуч-
ко. Господин Криворучко (напомним, 
именно он приговорил Павла Устино-
ва к трем с половиной годам колонии) 
ранее отказался рассматривать жалобы 
этих граждан на бездействие СКР.

Мария Старикова,  
Елизавета Михальченко

Ширак  
стоит мессы

Казалось, что Владимир Путин, наверное, 
опоздает к началу прощания. Но тут вдруг 
журналисты, так же вмиг потерявшие вни-
мание к толпе людей и отвернувшиеся от 
них, вдруг единовременно охнули с чувст-
вом великого изумления: в кадре, на обоих 
громадных телеэкранах по обе стороны со-
бора, мы увидели Владимира Путина, стояв-
шего тут как ни в чем не бывало, казалось, 
давным-давно.

Журналисты как-то странно заулыбались, 
и я понял их: они ждали от Владимира Пути-
на чего-то такого здесь, какого-то оживления 
(не в медицинском, конечно, смысле), кото-
рое прибавит событийности этому канони-
чески бессобытийному мероприятию. И вот 
они его было потеряли.

И он ведь не подвел их, внезапно матери-
ализовавшись в соборе словно бы ниоткуда. 
Просто возник, и все.

На самом деле его Aurus организаторы 
остановили у служебного входа: он приехал 
все-таки поздно, одновременно с Эмманюэ-
лем Макроном, когда за президентом Фран-
ции уже стояла в очереди машина с гробом. 
И российский президент зашел в храм, пере-
ступая через какие-то провода, и все же ока-
зался вблизи алтаря за мгновение до прези-
дента Франции, успев как ни в чем не быва-
ло поздороваться с ним.

Гроб с телом Жака Ширака заносили в со-
бор его бывшие телохранители. Так решили 
это члены семьи Жака Ширака, и правильно 
решили. Люди, которые несли гроб, были по 
понятным причинам тоже не очень молодые, 
и такое впечатление, что все это далось им не 
так уж легко, и особенно когда заносили гроб 
по ступенькам в собор. В какой-то момент он 
накренился, в толпе, на этот раз не журнали-
стов, а тех, кто стоял за ними, даже вскрикну-
ли, потому что показалось, что гроб может и 
вовсе упасть. Но они, слава богу, справились.

Гроб был закрыт, хотя многие думали, что 
здесь, в соборе, его откроют. Но говорят, что 
Жак Ширак последние годы страдал болез-
нью Альцгеймера и, конечно, очень изме-
нился, видимо, даже до неузнаваемости. И 
что делать, если смерть меняет людей. Ниче-
го. Только закрыть крышку гроба.

Рядом с президентом России стояла наша 
переводчица и время от времени по его, ви-
димо, чаще всего просьбе начинала перево-

дить, а потом останавливалась. На самом де-
ле он попросил не переводить саму службу, 
тем более что по просьбе российского про-
токола Владимиру Путину передали сцена-
рий, переведенный с французского (такие 
сценарии всегда лежат на церемониях в ка-
толических храмах сразу у входа, в отличие 
от православных), и было видно, как Влади-
мир Путин вглядывался потом в текст, и осо-
бенно в его библейскую часть, ту, где архие-
пископ цитировал Евангелие от Матфея: «Я 
был наг, и вы меня одели… Я был голоден, и 
вы меня накормили…»

В какой-то момент я понял, что в зале не 
хватает, конечно, еще одного человека — 
Герхарда Шрёдера, экс-канцлера Германии. 
Нет, тоже не было. Но как же? Они же так ча-
сто были втроем: Герхард Шрёдер, Жак Ши-
рак и Владимир Путин. Эти люди в самом де-
ле дружили, я же сам помню, в конце кон-
цов, что Владимир Путин, если бывал во 
Франции, обязательно заезжал в гости к Жа-
ку Шираку (его квартира, кстати, недалеко от 
Сен-Сюльпис), а если российский президент 
никак не мог — Жак Ширак ждал хотя бы его 
в аэропорту…

Потом мне рассказали, что Герхард Шрё-
дер тоже очень болен сейчас и что если бы не 
это, то обязательно приехал бы, разумеется, 
но что, видимо, заболел сильно. Впрочем, об-
ещал выздороветь.

Владимир Путин был одним из тех, кто 
стоял ближе всех к алтарю. Здесь было очень 
много венков, и среди всех выделялся тот, что 
прислал князь Монако Альбер II, который 
стоял сейчас недалеко от Владимира Путина. 
Это был не венок даже, а целая клумба белых 
хризантем, и хотя она просто невероятно пах-
ла, запах этот был сильно перебит запахом, 
исходящим от других таких же клумб, с ли-
лиями и с желтыми анемонами. Кадушки с 
ними стояли уже, наверное, не первый день, 
потому что казались даже пожухлыми. Вроде 
бы их привезли с площади Инвалидов, где с 
Жаком Шираком прощались накануне про-
стые французы… И невозможно было сразу 
не вспомнить ту историю про богиню Арте-
миду, когда ее молодого возлюбленного уби-
ли на охоте, она положил его голову себе на 
колени, она плакала, слезы падали на землю 
и превращались в алые анемоны.

В соборе анемоны были желтыми, лепест-
ки рассыпались по мраморному полу… Нет, 
нельзя было не думать о той истории.

О чем думал сейчас сам Владимир Путин, 
прощаясь еще с одним своим коллегой и 
другом? Он кого-то называет, конечно, дру-
гом, и даже слишком легко, кажется, назы-
вает, и даже дорогим другом, как, например, 
турецкого президента Реджепа Тайипа Эрдо-
гана, но настоящим-то другом ему был, ко-
нечно, этот человек, лежащий сейчас в за-
крытом гробу.

Так о чем думал Владимир Путин? Вряд ли 
мы об этом узнаем. Но мы спросим. И может 
быть, узнаем.

Архиепископ с душой говорил, что «се-
годня мы предоставим душу этого человека 
милости Божьей в нашей надежде на спасе-
ние всех… Адье и мерси, месье Ширак…»

А в храме появился, как обычно на таких 
прощаниях, человек с корзинкой, куда лю-
ди бросали деньги: так не ими заведено. Бы-
ло видно, как Владимир Путин немного рас-
терялся даже: у него не было с собой денег. Но 

тот человек, приняв деньги, например, от Кар-
лы Бруни, Владимира Путина и, допустим, 
бывшего президента Афганистана Хамида 
Карзая деликатно обошел, видимо, давал по-
нять, что тут ждут прежде всего от католиков.

Пианист и главный дирижер Берлинской 
оперы Даниэль Баренбойм на фортепиано 
играл Шуберта, и казалось: почему Шуберта, 
если похороны — в центре Парижа и Фран-
ции? Но члены семьи Жака Ширака попро-
сили, чтобы это был Шуберт, потому что Жак 
Ширак любил именно его.

— Давайте будем думать и говорить о том, 
как однажды мы встретимся с ним там,— 
произнес архиепископ, и я подумал о том, 
что не про то ли думает и Владимир Путин 
все это время: что будет, когда все это случит-
ся? Потому что здесь, в этом соборе, в эту ми-
нуту нельзя, казалось, думать о чем-то дру-
гом. И необязательно то, что переживали тут 
все эти люди, называлось отчаянием или то-
ской. А может, спасением.

И нельзя было не думать о том, как хоро-
шо, что церемония прошла не в парадном и 
даже выставочном Нотр-Даме, где и прош-

ла бы обязательно, если бы он не сгорел, а в 
этом вечно не то что ремонтируемом, а вечно 
строящемся здании, в этой полутьме наспех 
поставленными прожекторами, которых все 
равно не хватало… Зато все здесь, до каждой 
последней фрески и плиты пола, было са-
мым настоящим. Таким настоящим был и на-
бравший к концу свою особую силу «Рекви-
ем». Таким настоящим был и сам Жак Ширак.

К концу «Реквиема» Эмманюэль Макрон 
скрылся в одном из приделов и вскоре появил-
ся у двери, в которую, чуть не опоздав, зашел к 
началу прощания и Владимир Путин. Теперь 
и российский президент тоже был здесь, и это 
была самая странная двусторонняя встреча в 
мире: среди нескольких фонарей и кусков фа-
неры, которыми обили тут все вокруг.

А в это время гроб вынесли из собора и 
поставили в катафалк. Багажник закрывал-
ся, и люди на улице запели «Марсельезу». 
Сначала разрозненно и негромко, а потом 
хором и в полный голос.

А уж от французских журналистов и вооб-
ще не ожидал.

Андрей Колесников, Париж

Никто не понял, откуда в соборе 
вдруг возник Владимир Путин: 
журналисты увидели его уже 
только на телеэкране
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В Москве сотрудники МВД и ФСБ ликвидировали  
крупную обнальную площадку. За десять лет сущест-
вования члены организованной преступной группы,  
в которую входило как минимум 50 человек, помог- 
ли коммерсантам вывести в теневой оборот, в том  
числе под закупку крупных партий пива, порядка 
40 млрд руб. Сами подпольные финансисты зарабо- 
тали на этом более 4 млрд руб.

Следственно-оперативные мероприятия сотрудники 
ГУЭБиПК МВД совместно со столичными чекистами и Рос-
гвардией провели одновременно в Москве, Московской, 
Саратовской и Ярославской областях, а также Республике 
Коми. В общей сложности обыски прошли по 65 адресам. У 
подозреваемых изъяли печати более 130 фиктивных фирм, 
более 100 телефонов, которые они использовали для опе-
ративного управления операциями по банковским счетам, 
45 электронных ключей к системе «Банк—клиент», финан-
совую документацию, а также электронные носители ин-
формации. Сотрудниками полиции и чекистами было за-
держано 50 человек, шестерых из которых по ходатайст-
ву следствия Никулинский райсуд Москвы отправил в СИ-
ЗО, нескольких — под домашний арест, а еще 13 человек 
отпущены под подписку о невыезде и надлежащем поведе-
нии. Причем за несколькими фигурантами оперативникам 
пришлось выезжать в различные регионы, где те не толь-
ко проживали, но и подыскивали новых клиентов для об-
нальной площадки.

По данным УВД по Западному округу Москвы, которое 
возбудило в отношении фигурантов уголовное дело по ч. 2 
ст. 172 и ст. 210 УК РФ (незаконная банковская деятельность 
и участие в преступном сообществе), члены группы зани-
мались незаконным обналичиванием денежных средств 
на протяжении десяти лет. Махинации проворачивались 
через расчетные счета фиктивных организаций, открытые 
в различных столичных банках. По некоторым данным, од-
ним из участников преступной группы являлся бывший 
сотрудник Сбербанка.

Клиентами обнальщиков выступали десятки столичных 
и иногородних коммерческих фирм средней руки, кото-
рые ежемесячно прокачивали через них около 300 млн руб. 
За услуги предприниматели отдавали от 11% до 15% за ка-
ждую трансакцию. Таким образом, как полагают правоох-
ранители, за весь период своей деятельности обнальщики 
могли вывести в теневой оборот порядка 40 млрд руб., а са-
ми заработали на этом более 4 млрд руб. При этом недостат-
ка в клиентах подпольные финансисты не испытывали — 
с каждым годом количество желающих воспользоваться их 
услугами только росло.

Организатором преступной схемы следствие считает сто-
личного бизнесмена Романа Шириняна. Ранее он являлся 
учредителем и руководителем четырех компаний, зареги-
стрированных в разных районах Московской области. На се-
годняшний день все они ликвидированы. В отличие от не-
го, предполагаемые сообщники числятся руководителями 
действующих фирм, которые занимаются грузоперевозка-
ми, торговлей пивом, уборкой жилых помещений и проч.

Отметим, что во время допросов несколько фигурантов 
пошли на сотрудничество со следствием и дали признатель-
ные показания, в том числе и на организатора криминаль-
ного бизнеса.

Как уже рассказывал „Ъ“, самым крупным теневым дель-
цом на этом рынке считается Сергей Магин. В 2013 году 
поймать его удалось подчиненным бывшего руководите-
ля ГУЭБиПК Дениса Сугробова, который впоследствии сам 
был осужден за создание организованного преступного со-
общества. Сергею Магину Пресненский райсуд Москвы 
вменил незаконное обналичивание 122 млрд руб., приго-
ворив его в конце 2016 года к восьми с половиной годам ко-
лонии. На свободу Сергей Магин вышел условно-досрочно 
в марте этого года.

Олег Рубникович

Миллиарды 
обналичили  
под пиво
В столице закрыта 
крупнейшая площадка 
финансовых теневиков

Как стало известно „Ъ“, начальнику 
отдела управления «К» ФСБ Кирил-
лу Черкалину, находящемуся в СИЗО 
«Лефортово» по обвинению во взя-
точничестве, деньги приносили пря-
мо на работу. Незаконные вознагра-
ждения от банкиров главный борец 
с коррупцией в финансовой системе 
страны получал через посредников 
у входа в здание, где располагает-
ся его управление, или в кафе на Лу-
бянской площади. Предполагаемого 
взяткодателя хотели арестовать за 
махинации, но потом сделали свиде-
телем обвинения.

Полковник Черкалин, ставший сим-
волом коррупции в ФСБ, обвиняется 
главным управлением по расследова-
нию особо важных дел Следственного 
комитета России (СКР) в получении взя-
ток в особо крупном размере и таком 
же особо крупном мошенничестве (ч. 6 
ст. 290 и ч. 4 ст. 159 УК).

Как следует из документов, имеющих-
ся в распоряжении „Ъ“, по одному из ин-
криминируемых полковнику Черкали-
ну эпизодов взяткодателем (ч. 5 ст. 291 
УК) проходит экс-владелец КБ «Транспорт-
ный» Александр Мазанов, а в посредни-
честве (ч. 4 ст. 291.1 УК) между ним и бан-
киром обвиняются экс-полковник ФСБ 
Михаил Горбатов и учредитель ООО «Ев-
ропейское Подмосковье» Арно Ходжоян.

Следует отметить, что Кирилл Черка-
лин в органах госбезопасности служил 
с 1998 года, а на свою последнюю долж-
ность — начальника 2-го отдела управле-
ния «К» Службы экономической безопас-
ности ФСБ был назначен в 2011 году. В 
его обязанности входило осуществление 
контрразведовательной деятельности в 
кредитно-финансовой и банковской сфе-
рах, направленное на выявление, преду-
преждение и пресечение действий лиц, 
наносящих ущерб экономической без-
опасности России, а также борьба с кор-
рупцией в центральном аппарате и подра-
зделениях Центрального банка России.

В 2005 году в ходе одной из разработок 
Кирилл Черкалин познакомился с Миха-
илом Горбатовым, работавшим в управ-
лении «К». Впрочем, уже через год полков-
ник Горбатов (служил в ФСБ с 1993 года) 
был переведен в аппарат чекистов, кото-
рых прикомандировывали к различным 
государственным организациям и служ-
бам, так называемым объектам. В одном 
из них, администрации президента Рос-
сии, полковник Горбатов, продолжая слу-
жить в органах, возглавил контрольно-
инспекторский департамент управления 
президента по обеспечению конституци-
онных прав граждан.

Полковники Черкалин и Горбатов, 
установило следствие, после этого пра-
ктически не виделись, лишь иногда обме-
ниваясь сообщениями по электронным 
мессенджерам или звонками.

Осенью 2013 года, по данным ГРОВД 
СКР, полковник Горбатов познакомился 
с Арно Ходжояном, основной бизнес ко-
торого был связан с привлечением вип-
клиентов в КБ «Транспортный». Дело в 
том, что совладелец банка Александр 
Мазанов незадолго до этого назначил го-

сподина Ходжояна своим советником, 
который должен был решать вопросы с 
правоохранительными и контролирую-
щими органами. Михаил Горбатов сооб-
щил представителю банка, что он сам на 
роль «крыши» не годится, но знает мно-
гих крупных чиновников в ФСБ и МВД, 
которые ему помогут.

Через несколько дней, по данным 
следствия, полковник Горбатов, встретив-
шись с начальником 2-го отдела управле-
ния «К» Черкалиным, договорился, что 
тот будет помогать «Транспортному» за 
вознаграждение. Банкир Мазанов предла-
гал платить чекисту за конкретную рабо-
ту или действия, но полковник Черкалин, 
согласно материалам следствия, через по-
средников настоял на том, чтобы ежеме-
сячно получать по $50 тыс. за «общее по-
кровительство» КБ «Транспортный».

Выплаты, которые, по данным след-
ствия, в итоге был вынужден лично одо-
брить Александр Мазанов, выделив на 
это средства, осуществлялись с ноября 
2013-го по февраль 2015 года. Очевид-
но, имея определенный процент (в уго-
ловном деле этот момент не уточняется), 

полковник Горбатов получал деньги от 
господина Ходжояна, которые отвозил 
Кириллу Черкалину.

Как установило следствие, передача 
долларов осуществлялась в ходе встреч 
полковников на улице либо в кафе, рас-
положенных возле здания ФСБ (Лубян-
ская площадь, 2). Всего таким образом 
борцу с коррупцией в кредитно-финан-
совой сфере было выплачено $750 тыс. 
Однако, когда услуги полковника Черка-
лина действительно понадобились бан-
ку, тот потребовал премию.

С ноября 2014 года по февраль 2015-
го ЦБ проверил деятельность КБ «Транс-
портный», составив акт, в котором го-
ворилось о неадекватной оценке руко-
водством банка уровня кредитного ри-
ска по некоторым заемщикам. В связи с 
этим банку были даны рекомендации об 
увеличении резерва на возможные поте-
ри по ссудам на 1,3 млрд руб. У господи-
на Мазанова этой суммы не было, поэто-
му он через посредников попросил пол-
ковника Черкалина решить вопрос с ее 
уменьшением, так как в противном слу-
чае деятельность банка могла быть пара-
лизована. Новая проверка, которую че-
рез несколько дней провели сотрудни-
ки 2-го отделения ГУ ЦБ РФ по Централь-
ному федеральному округу, уменьшила 
сумму до 522 млн руб.

Кстати, незадолго до этого по реко-
мендации полковника Черкалина, пе-
реданной через посредников, КБ «Транс-
портный» сменил место регистрации и 
офис, чтобы перейти из 1-го отделения 
ГУ ЦБ по ЦФО во 2-е, так как руководите-
лем последнего, отмечается в деле, явля-
лось «доверенное лицо» чекиста. За спа-
сение 778 млн, а возможно, и банка пол-
ковнику Черкалину, по данным следст-
вия, заплатили $100 тыс. «премиальных» 
у центрального здания ФСБ. Таким обра-
зом, согласно предъявленному полков-
нику обвинению, он только от «Транс-
портного» получил взятку на общую сум-
му $850 тыс., или 52 млн руб. по курсу ЦБ.

Признав свою вину, полковник Черка-
лин рассказал следствию о еще несколь-
ких банках, в которых получал ежемесяч-
ные и разовые выплаты. Однако эти сум-
мы не сошлись с активами, обнаружен-
ными у офицера и его доверенных лиц. 
Генпрокуратура, напомним, собирает-
ся обратить в доход государства имуще-
ство Кирилла Черкалина, официально 
заработавшего за годы службы чуть бо-
лее 17,5 млн руб., оцениваемое в 6,3 мл-
рд руб., в том числе пять квартир, два за-
городных дома, а также 800 млн руб., 
$72 млн и €8 млн наличными. Следует от-
метить, что большая часть средств нахо-
дилась в квартире, приобретенной спе-
циально для их хранения. Известно, что 
так же поступал полковник МВД Дмит-
рий Захарченко, у которого конфискова-
ли активы почти на 9 млрд руб.

Михаил Горбатов, давший показания 
на полковника Черкалина в рамках досу-
дебного соглашения о сотрудничестве, 
сейчас по приговору 235-го гарнизонно-
го военного суда (подробно об этом „Ъ“ 
рассказывал 29 июля этого года) отбыва-
ет четыре с половиной года заключения. 
Срок он получил за несколько махина-
ций в отношении владельца столично-
го ломбарда, которому за крупное возна-
граждение обещал непривлечение к уго-
ловной ответственности и возврат изъя-
тых часов престижных швейцарских ма-
рок. По тому же делу пять лет условно по-
лучил господин Ходжоян. Что касается 
совладельца «Транспортного» Александ-
ра Мазанова, то следственный департа-
мент МВД с апреля этого года несколько 
раз пытался заочно арестовать его в Твер-
ском райсуде за мошенничество. След-
ствие считало, что господин Мазанов 
может быть причастен к выводу из бан-
ка крупных сумм — ЦБ отозвал лицен-
зию у «Транспортного», который остался 
должен кредиторам около 40 млрд руб. в 
2015 году за высокорискованную поли-
тику и утрату собственного капитала. Од-
нако, судя по базе данных Мосгорсуда, в 
августе арестное ходатайство было ото-
звано. Возможно, это было связано с тем, 
что экс-банкир попал под программу за-
щиты свидетелей по делу, находящемуся 
в производстве СКР. В документах, кото-
рые обнародовались в судах по делу Ки-
рилла Черкалина, взяткодатель называл-
ся неким Назаровым. В розыске, как сле-
дует из ответа МВД на запрос „Ъ“, Алек-
сандр Мазанов не значится.

Николай Сергеев

Полковник ФСБ  
брал взятки на Лубянке
Раскрыты подробности сотрудничества чекиста с банкирами

Как стало известно „Ъ“, Тверской суд Москвы  
удовлетворил иски выходцев из Чечни братьев  
Саида-Магомеда и Хусейна Цитиевых, а также  
Хамида Ражапова о возмещении морального ущер-
ба за незаконное уголовное преследование. Они 
обвинялись в нападении на сотрудников МЧС, со-
вершенном в сентябре 2014 года в Новой Москве. 
В итоге их дело было прекращено в связи с непри-
частностью фигурантов к преступлению, однако 
подследственные успели провести в СИЗО по три 
года. Суд назначил им компенсации в размере от 
500 тыс. до 1 млн руб. Защита намерена добивать-
ся увеличения выплат втрое, а также наказания ви-
новных в незаконном уголовном преследовании.

Больше всех — 1 млн руб.— присудили Хамиду Ра-
жапову, а двум его землякам, Саиду-Магомеду и Хусей-
ну Цитиевым, суд назначил компенсацию в размере 
700 тыс. и 500 тыс. руб. соответственно. Стоить отметить, 

что трое бывших обвиняемых провели под арестом оди-
наковое время — по три года. Почему им назначили раз-
ные суммы выплат, в суде объяснять не стали. «Возмож-
но, дело в том, что иски рассматривали разные судьи»,— 
предположила представлявшая интересы экс-обвиняе-
мых адвокат Татьяна Окушко.

Как ранее рассказывал „Ъ“, вызвавший большой ре-
зонанс конфликт между приезжими из Чечни и столич-
ными спасателями произошел в сентябре 2014 года в 
районе деревни Рассказовка на Староборовском шоссе. 
Все началось с ДТП, участниками которого стали три ма-
шины. Водитель одной из них, опасаясь возгорания ав-

томобиля, вызвал пожарных. Тем временем, говорит-
ся в деле, мимо места аварии проходила группа моло-
дых чеченцев, приехавших в Москву на заработки. Меж-
ду одним из них и владелицей одной из иномарок воз-
ник спор, в который вмешались подъехавшие сотрудни-
ки МЧС. Конфликт перерос в драку, в которой участвова-
ли несколько спасателей и чеченцев, а закончилось все 
стрельбой из травматики, в ходе которой резиновые пу-
ли попали в троих сотрудников МЧС.

Было возбуждено уголовное дело, обвиняемыми по 
которому стали Саид-Магомед и Хусейн Цитиевы, а так-
же Хамид Ражапов (еще одно дело до сих пор расследует-
ся в отношении неустановленных участников конфлик-
та). Им вменили в вину хулиганство, совершенное груп-
пой лиц (ч. 2 ст. 213 УК РФ), и покушение на убийство со-
трудников МЧС (ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ). Сначала де-
ло вел Следственный комитет России (СКР), однако по-
сле того как 105-я статья была из обвинения исключена, 
расследование было передано в Главное следственное 
управление (ГСУ) ГУ МВД РФ по Москве.

Дело о нападение на спасателей МЧС вызвало боль-
шой общественный резонанс из-за вмешательства право-
защитников. Между тем сами материалы расследования 
из-за многочисленных нестыковок дважды возвраща-
лись судом на доследование. По словам адвоката Татьяны 
Окушко, в столичном главке к расследованию подошли 
«объективно и совершенно справедливо прекратили не-
законное преследование». «Скрупулезно были изучены 
материалы дела и доводы адвокатов, после чего следова-
тели пришли к выводу, что мои подзащитные непричаст-
ны к преступлению»,— рассказала госпожа Окушко.

Окончательно сомнения по поводу невиновности фи-
гурантов дела рассеялись после того, как в январе 2017 
года в нападении на спасателей добровольно признал-
ся житель Чечни Шейх Даутов. Явившись в Ачхой-Марта-
новский отдел полиции, он рассказал, что вместе со свои-
ми приятелями Алиханом Азиевым, Магомедом Арциха-
евым и Адамом Закриевым участвовал в драке с сотруд-
никами МЧС и что именно он стрелял из травматическо-
го пистолета в одного из спасателей. Затем трое чеченцев 
приехали в Москву и дали показания о своем участии в 
инциденте следователю. Именно после этого уголовное 
дело в отношении прежних обвиняемых было прекра-

щено по ч. 1 ст. 27 УПК РФ (непричастность подозрева-
емого или обвиняемого к совершению преступления).

Отметим, что признавшиеся в участии в столкнове-
нии с сотрудниками МЧС жители Чечни, не дожида-
ясь, пока их задержат, скрылись. Где они находятся сей-
час, неизвестно.

Между тем защита теперь уже бывших обвиняемых 
считает, что назначенные к выплате суммы намного 

меньше, чем должны быть. «Мы будем обжаловать это 
решение: считаем, что ребята, которые провели по три 
года под незаконным арестом, должны получить по три 
миллиона рублей»,— заявила адвокат Окушко. Кроме 
того, защита намерена добиваться наказания тех пра-
воохранителей, по вине которых преследовались не-
виновные люди.

Муса Мурадов

Казна ответит за ошибку следствия
Бывшие обвиняемые в обстреле спасателей получат компенсацию за три года ареста

Трое чеченцев приехали  
в Москву и дали показания 
о своем участии в инциден-
те следователю, после чего 
уголовное дело в отноше-
нии прежних обвиняемых 
было прекращено

Банкира Александра Мазанова 
не стали арестовывать  
ни по делу о махинациях,  
ни за дачу взятки офицеру ФСБ 
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА
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С 1 октября расширяются воз-
можности оформления мелких 
аварий без участия ГИБДД. Мак-
симальный размер компенсации 
ущерба поврежденному авто-
мобилю теперь может достигать 
400 тыс. руб.: такая возможность 
отныне доступна пользователям 
мобильного приложения «ДТП. 
Европротокол». Эксперты ожида-
ют всплеска случаев страхового 
мошенничества в связи с новов-
ведениями.

С 1 октября вступает в силу новая 
редакция закона об ОСАГО. Поправ-
ки касаются европротокола — офор-
мления без инспектора ГИБДД мел-
кой аварии с участием двух маши-
ны без пострадавших. В России 30% 
всех ДТП сегодня оформляются без 
инспекторов. Отныне максималь-
ная сумма компенсации ущерба, ко-
торый был причинен в ДТП машине, 
составляет 400 тыс. руб.— вчетверо 
больше, чем ранее.

Для того чтобы заявить такой 
ущерб, необходимо заполнить бу-
мажное извещение о ДТП и сфото-
графировать повреждения машины 
с помощью приложения «ДТП. Евро-
протокол»: оно автоматически пе-
редаст данные разработчику — Рос-
сийскому союзу автостраховщиков 
(РСА). Отослать фотографии в систе-
му обязаны оба участника аварии, 
поэтому приложение должно быть 
установлено у них в смартфонах. 
В остальных случаях максимальные 
выплаты по европротоколу ограни-
чиваются, как и раньше, 100 тыс. 
руб. Водители, у которых есть разно-
гласия по поводу обстоятельств ДТП 
(о виновнике аварии), тоже могут 
оформить аварию европротоколом 
с помощью приложения, но если его 
нет, только вызвав ГИБДД.

Так называемый безлимитный 
европротокол раньше был доступен 
только в Москве, Санкт-Петербурге, 
Московской и Ленинградской об-
ластях: опция в виде эксперимента 
была введена в 2014 году. Более 800 
убытков, по данным РСА, было уре-
гулировано таким образом, однако 
в союзе называют практику «весьма 
успешной». Как заявил «Интерфак-
су» замгендиректора «РЕСО-Гаран-
тии» Игорь Иванов, водители опаса-
ются использовать упрощенную сис-
тему урегулирования убытков, пред-
почитая вызывать ГИБДД.

Через месяц, 1 ноября, доступным 
для автомобилистов станет еще одно 
приложение — «Помощник ОСАГО», 
которое также позволит оформлять 
аварии европротоколом. Приложе-
ние разрабатывалось Центробан-
ком, весной этого года было переда-
но в ведение РСА. Основное отличие 
от «ДТП. Европротокол» в том, что бу-
мажные извещения о ДТП заполнять 
не надо будет: весь процесс, включая 
фотографирование, будет происхо-
дить в автоматическом виде. Офор-
мление аварии будет занимать око-
ло 15 минут. «Помощник ОСАГО» бу-
дет доступен пользователям порта-

ла госуслуг, первое время им мож-
но будет пользоваться только в Мо-
скве, Московской области, Санкт-Пе-
тербурге и Ленинградской области. 
Для запуска приложения нужны но-
вые правила ОСАГО (утверждает ЦБ) 
и распоряжение правительства (про-
екты готовятся). РСА, по данным „Ъ“, 
настаивает на принятии еще одного 
постановления, в котором будут рас-
писаны полномочия и обязаннос-
ти участников процесса, но вопрос 
о выходе этого документа остается 
открытым. Обе программы первое 
время будут работать параллельно, 
но затем их объединят, пояснял ра-
нее IT-директор РСА Алексей Само-
шин. Отметим, что в Appstore у при-
ложения «ДТП. Европротокол» рей-
тинг 1,2 из 5, в Play Market — 1,7 из 
5: многие пользователи жалуются на 
неудобство и нестабильность софта.

«Два приложения с похожими 
функциями, постоянно меняющи-
еся правила — все это создаст в го-
ловах людей определенную пута-
ницу,— считает координатор дви-
жения „Синие ведерки“ Петр Шку-
матов.— РСА нужно более понятно 
разъяснять населению, как и при 
каких условиях все эти программы 

будут работать. А пока автомобили-
сты будут относиться к новой опции 
с опаской, ничего глобально не по-
меняется. А вот мошенники в связи 
с расширением возможности евро-
протокола наверняка активизиру-
ются. Уверен, что скоро мы увидим 
всплеск числа заявляемых убытков 
по европротоколу в „токсичных“ ре-
гионах».

Иван Буранов

Мелким авариям повысили цену
Вступили в силу новые правила оформления ДТП европротоколом

Законопроект о запрете кле-
ток в судах поправят ко второ-
му чтению в соответствии с за-
мечаниями правительства. 
Об этом заявил „Ъ“ автор зако-
нопроекта сенатор Андрей Кли-
шас. В отзыве кабмина говорит-
ся, что полностью отказываться 
от оградительных конструк-
ций нельзя — возникнут пробле-
мы с обеспечением безопас-
ности публики. Правительство 
предлагает регламентировать 
порядок помещения туда под-
судимых, наделив судью полно-
мочиями решать, кого изолиро-
вать, а кого нет. При этом клеток 
в российских судах все равно не 
останется — их заменят стеклян-
ные кабины.

Проект поправок к ст. 9 Уголовно-
процессуального кодекса РФ внесен 
в Госдуму группой сенаторов во главе 
с председателем комитета по консти-
туционному законодательству Совета 
федерации Андреем Клишасом в но-
ябре 2018 года. Документ запрещает 
«помещать подозреваемых, обвиняе-
мых или подсудимых в защитные ка-
бины в процессуальной зоне залов су-
дебных заседаний, а также использо-
вать иные конструкции, препятству-
ющие общению указанных лиц с ад-
вокатом (защитником)». Изменения 

подготовлены в связи с постановле-
нием ЕСПЧ по делу российских гра-
ждан Свинаренко и Сляднева, кото-
рые пожаловались на необоснован-
ное заключение их в клетку во вре-
мя заседания. В постановлении гово-
рится, что нахождение подсудимого 
в клетке нарушает Конвенцию о за-
щите прав человека, если нет осно-
ваний для опасения за безопасность 
находящихся в зале судебного засе-
дания. В феврале 2019 года премьер-
министр Дмитрий Медведев поручил 
Минюсту, МВД и Минфину прорабо-
тать вопрос о запрете клеток в залах 
суда. В данный момент законопроект 
ожидает рассмотрения в первом чте-
нии в Госдуме.

Правительство РФ подготовило 
официальный отзыв, в котором ска-
зано, что оно в целом поддерживает 
инициативу. Вместе с тем, говорится 
в документе, отказаться полностью 
от защитных кабин «затруднитель-
но», так как могут возникнуть про-
блемы с обеспечением безопасно-
сти в залах суда. В отзыве приводятся 
расчеты МВД: для реализации зако-
нопроекта потребуется 30,5 тыс. но-
вых сотрудников, содержание кото-
рых обойдется в 21,5 млрд руб. в год. 
Поэтому правительство предлага-
ет не полностью ликвидировать ог-
радительные конструкции в судах, 

а запретить «необоснованное по-
мещение подозреваемых, обвиняе-
мых или подсудимых в защитные ка-
бины в залах судебных заседаний». 
Согласно замечаниям, только судья 
сможет решать, изолировать подсу-
димого от участников процесса или 
нет. Кроме того, в отзыве указано, 
что адвокатам должно быть обеспе-
чено беспрепятственное конфиден-
циальное общение с подсудимыми 
в самих кабинах.

Андрей Клишас сообщил „Ъ“, что 
предложенная редакция — «совмест-
ная работа Совфеда и правительст-
ва». Авторы законопроекта поддер-
живают замечания, так как они «пол-
ностью укладываются в концепцию» 
проекта: полная ликвидация клеток 
с железными прутьями в судах и за-
прет на «необоснованное помеще-
ние лица в защитные кабины». Го-
сподин Клишас заявил, что законо-
проект «после второго чтения (бу-
дет.— „Ъ“) иметь тот вид, о котором 
с правительством договорились» 
в Совете федерации. Он подчеркнул, 
что «клеток не будет нигде»: «Оста-
нутся только стеклянные кабины, 
которые соответствуют стандартам, 
признанным ЕСПЧ».

Первый заместитель председа-
теля комитета по госстроительст-
ву и законодательству Госдумы Вя-

чеслав Лысаков назвал замечания 
правительства разумными. По его 
мнению, нельзя убирать помеще-
ния «вольно, массово, не учитывая 
возможные индивидуальные осо-
бенности каких-то судебных про-
цессов и каких-то конкретных пер-
сонажей». Господин Лысаков отме-
тил, что вероятность принятия зако-
нопроекта в первом чтении до конца 
сессии достаточно высока.

В свою очередь, член Совета при 
президенте РФ по развитию гра-
жданского общества и правам чело-
века Андрей Бабушкин не считает 
замену клеток стеклянными каби-
нами оптимальным выходом. «В ак-
вариумах люди задыхаются из-за от-
сутствия вентиляции,— заявил он 
„Ъ“.— Клетки — это более щадящий 
и менее опасный для человека спо-
соб изоляции». В Госдуме „Ъ“ завери-
ли, что в случае принятия закона за-
щитные кабины будут изготовлять-
ся в соответствии с техническим за-
данием. «Никто не посадит человека 
в капсулу, в которой нет воздуха»,— 
пообещал депутат Лысаков.

Валентина Путреша

Подсудимых пересадят за стекло
Законопроект об отмене клеток в судах поправят ко второму чтению

Через три месяца в Москве дол-
жен заработать тотальный пере-
ход на раздельный сбор мусо-
ра. С 1 января 2020 года в каждом 
дворе должен появиться допол-
нительный синий контейнер для 
вторсырья; их уже устанавливают 
в районах. Баки будут вывозить ка-
ждые день-два, перерабатываю-
щие мощности, по словам компа-
ний-операторов, к приему сырья 
готовы, а за информацию о свали-
вании водителями техники мусора 
в одну кучу обещали вознагражде-
ние. Участники рынка говорят, что 
горожане мало информированы 
о реформе, и предлагают стиму-
лировать их особыми тарифами. 
В столичной мэрии заверяют, что 
тарифы останутся неизменны, но 
и мусоропроводы в домах завари-
вать не будут.

Постановление №734 правитель-
ства Москвы, по которому к 31 дека-
бря во дворах должны появиться но-
вые емкости для вторсырья (пластик, 
стекло, бумага, картон и металличе-
ские банки), а город перейдет на си-
стему раздельного сбора мусора, при-
нято в июне 2019 года. Контейнеры 
уже ставят. В компании «Эколайн» (об-
служивает центр и север столицы) за-
верили, что к концу сентября синие 
баки появились на 1 тыс. из 3 тыс. пло-
щадок (в том числе в Тверском, Бего-
вом, Красносельском и Савеловском 
районах). В «Спецтрансе» контейнеры 
поставили в Покровском-Стрешневе 
и Митино, пообещав оснастить все 
дворы (1,5 тыс. баков) «на месяц рань-
ше срока». В «МКМ-Логистике» (обслу-
живает запад и юго-запад города) обо-
рудовали емкостями 490 из 2,9 тыс. 
площадок. В «Хартии» завершили ра-
боты в Алтуфьево и приступили к От-
радному; в «МСК-НТ» (обслуживает 
юго-восток города и Зеленоград) по-
ставили баки в Лефортово, Южнопор-
товом и Нижегородском районах. По 
требованию мэрии на синих контей-
нерах должна присутствовать над-
пись «Вторсырье». Баки для осталь-
ного мусора перекрашивают в серый 
цвет и наносят надпись «Смешан-
ные отходы». Те же цветовые гаммы 
и надписи должны иметь мусорово-
зы. В «Спецтрансе» сказали, что потра-
тят на реформу 75 млн руб., в основ-
ном на закупку «синих» мусоровозов. 
В остальных операторах траты не кон-
кретизировали, но согласились, что 
главные затраты — это новая техника.

• Ежегодно Москва производит 8 млн 
тонн отходов (11% мусора всей РФ). 
В 2016 году 77,5% бытовых отходов 
отправлялось на полигоны, 13,3% обез-
вреживалось, а перерабатывалось 
9,2%. В правительстве Московской 
 области в 2012 году сообщали, что 
 мусор столичного региона на 21,5% 
 состоит из пищевых отходов, на 17% 
из бумаги, на 15,4% из стекла, на 13% 
из пластика, на 2% из металлолома. 
Так, в баки для вторсырья может пой-
ти около 47% мусора. С 2014 года отхо-
ды в Москве собирают и утилизируют 
пять операторов; с ними заключены 
контракты на 15 лет (на сумму от 
12,4 млрд до 42,6 млрд руб.). Операто-
ры должны были построить объекты 
по переработке отходов мощностью 
не менее 218 тыс. тонн в год.
В «Хартии», «Спецтрансе» и «МСК-

НТ» заверили, что синие баки будут 
вывозиться ежедневно. В «Эколай-
не» и «МКМ-Логистике» вторсырье 
будут забирать раз в два дня, «так как 
на него не распространяются требо-
вания СанПиН». Во всех компаниях 
заверили в готовности мощностей 
для переработки. Так, «Эколайн» за-

пустил завод по сортировке 24 ком-
понентов вторсырья, его мощно-
сти использует и «МКМ-Логистика». 
В «МСК-НТ» заверили, что сортиро-
вочные заводы в Москве рассчита-
ны на прием вторсырья в «объемах, 
значительно превышающих ны-
нешние показатели». В «Эколайне» 
сказали, что перерабатывающая от-
расль в РФ испытывает 30-процент-
ный дефицит вторсырья.

В «Эколайне» назвали недостаточ-
ную информированность населения 
одной из главных проблем кампа-
нии. В «МСК-НТ» рассказали, что жи-
тели уже выбрасывают несортиро-
ванные отходы в новые контейнеры 
для вторсырья, а также ломают и под-
жигают баки. «Начать разделять от-
ходы многим мешают сомнения, за-
частую необоснованные»,— добави-
ли в «Эколайне», сказав, что «актив-
ная просветительская работа» станет 
залогом успеха реформы. «Одним из 
известных демотиваторов» в столич-
ном департаменте ЖКХ назвали слу-
хи в соцсетях о том, что «в один мусо-
ровоз сгружаются раздельно собран-
ные и смешанные отходы». В «Эколай-
не» даже объявляли вознаграждение 
в 5 тыс. руб. за фото- или видеодока-
зательства этого явления, но пока их 
и не получили. В «Спецтрансе» не за-
фиксировали с июля 2019 года слу-
чаев сваливания содержимого раз-
ных баков в один мусоровоз. «Ценное 
вторсырье — источник доходов ком-
пании»,— пояснили там. В «Хартии» 
проблемами считают недостаточную 
емкость контейнерных площадок для 
установки новых баков и навалы му-
сора вокруг контейнеров.

В «Спецтрансе» заявляют, что сти-
мулировать граждан сортировать от-
ходы могут дифференцированные 
тарифы на вывоз мусора, «когда вы-
воз несортированных отходов стоит 
больше, а отсортированных — в ра-
зы меньше». Впрочем, в столичном 
департаменте ЖКХ подчеркнули, что 
тарифы останутся неизменными. 
Вместе с тем не будет и «негативно-
го стимулирования, вроде штрафов 
или заваривания мусоропроводов». 
«В первую очередь в планах усилить 
информационное просвещение»,— 
добавили в мэрии.

В отношениях с операторами 
функции чиновников пока свелись 
к рассылке в июле этого года бренд-
бука (есть у „Ъ“) с правилами офор-
мления контейнеров и мусоровозов: 
помимо серой и синей цветовой гам-
мы в документе говорится о листов-
ках и пиктограммах отходов на баках 
и автомобилях. В столичном департа-
менте ЖКХ сказали, что до конца го-
да скорректируют территориальную 
схему обращения с отходами, а также 
запишут в нормативных актах требо-
вания к операторам по разделению 
потоков мусоровозов и обработке от-
сортированного мусора. В «Эколай-
не» посетовали, что средств от прода-
жи вторсырья не хватает на покры-
тие расходов. В «Хартии» сказали, что 
о компенсации затрат на внедрение 
новой системы можно будет гово-
рить лишь после подписания допол-
нительного соглашения с мэрией. 
В столичном департаменте ЖКХ со-
общили, что эти соглашения заклю-
чат к 1 января 2020 года, подчеркнув, 
что сумма контрактов с операторами 
не изменится. Ранее глава столично-
го департамента природопользова-
ния Антон Кульбачевский заявлял, 
что власти направят на внедрение но-
вой системы 3,7 млрд руб.

Александр Воронов,  
Анна Васильева

Мусор учат жить 
раздельно
Как идет переход на новую систему 
вывоза отходов в Москве

К О Н Т Е К С Т
Р Е М Н И  Б Е З О П А С Н О С Т И  С Т А Л И  О Б Я З А Т Е Л Ь -
Н Ы М И  П Р И  П Е Р Е В О З К Е  Д Е Т Е Й  В  А В Т О Б У С А Х

1 октября вступило в силу постановле-
ние правительства №1196, изменяющее 
правила организованной перевозки 
детей автобусами. Введено обязательное 
требование по использованию ремней 
безопасности независимо от того, следует 
автобус по городу, в пригороде или между 
городами. Правило касается только заказ-
ных автобусов: при пользовании общест-
венным транспортом ремни не обязатель-
ны. Сопровождающие отныне обязаны 

проверять, пристегнулись ли дети, не ходят 
ли они по салону во время поездки. Кроме 
того, организаторы перевозки обязаны за 
24 часа уведомить Госавтоинспекцию о пла-
нируемом пере движении автобуса в городе 
или пригороде и за 48 часов — если пере-
возка междугородная. Раньше уведомление 
подавалось за двое суток во всех случаях. 
Нарушение правил перевозки детей, 
согласно ст. 12.23 КоАП, чревато штрафом 
в 100 тыс. руб. для юрлиц.

Клетки в российских 
 судах демонтируют 
в  связи с постанов лением 
ЕСПЧ   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ВАЙНШТЕЙНА



США вмешались в дела Евгения Пригожина
Вашингтон расширил санкции против его окружения 

Вчера США ввели новые санкции про-
тив компаний и физлиц, связанных 
с российским бизнесменом  Евгением 
Пригожиным. Госсекретарь Майкл 
Помпео сообщил, что «администра-
ция США будет работать над тем, что-
бы Пригожин и подобные ему люди 
не смогли укрыться», обвинив фигу-
рантов санкций в «дестабилизирующей 
деятельности, угрожающей интере-
сам США». Примечательно, что бук-
вально накануне газета The Washing-
ton Post сообщила: в беседе с главой 
МИД РФ Сергеем Лавровым в 2017 году 
Дональд Трамп заявил, что его не бес-
покоит тема возможного вмешательст-
ва РФ в выборы, поскольку США «дела-
ли то же самое в других странах».

О решении администрации президен-
та Трампа расширить санкции против ком-
паний и физических лиц, связанных с рос-
сийским бизнесменом Евгением Пригожи-
ным, сообщило вчера финансовое ведомст-
во США.

«Минфин ввел санкции в отношении 
личных самолетов, яхты и подставных ком-
паний Евгения Пригожина, российского 
финансиста, стоящего за „Агентством ин-
тернет-исследований“, предпринимавше-
го попытки подорвать американский демо-
кратический процесс. Свободные и чест-
ные выборы — это основа американской 
демократии, и мы будем использовать все 
свои полномочия против каждого, кто по-
пытается подорвать этот процесс и оказать 
дестабилизирующее воздействие на изби-
рателей»,— отмечается в заявлении управ-
ления по контролю за иностранными акти-
вами (OFAC) Минфина США.

Как следует из документа, под новые 
санкции попали связанные с Евгением 
Пригожиным и «Агентством интернет-ис-
следований» три компании и два физиче-
ских лица.

Это зарегистрированные на Сейшель-
ских островах компании Autolex Transport 
Ltd, Beratex Group Limited, компания Lin-
burg Industries Ltd, зарегистрированная 
в Чехии, а также Кузьмин Денис Игоревич, 
1990 года рождения, и Нестеров Игорь Вла-
димирович, 1985 года рождения, по версии 
Вашингтона, связанные с «Агентством ин-
тернет-исследований».

Фигуранты новых санкций, как юриди-
ческие, так и физические лица, были вклю-
чены в официальный санкционный список 
США — так называемый Specially Designat-
ed Nationals List (SDN). При этом в санкци-

онный список вошли судно St Vitamin и три 
воздушных судна — с регистрационными 
обозначениями M-SAAN, RA-02791 и VP-CSP, 
связанные с компаниями, оказавшимися 
под санкциями.

Ранее против Евгения Пригожина и свя-
занных с ним компаний уже были введены 
американские санкции — основанием для 
этого стало продолжавшееся два года в Ми-
нюсте США расследование предполагаемо-
го «российского вмешательства» в прези-
дентские выборы 2016 года.

Тем не менее, как следует из последнего 
заявления Минфина США, на сей раз санк-
ции были введены «против российских 
лиц, которые пытались повлиять на проме-
жуточные выборы США 2018 года». Ника-
ких доказательств того, что господин При-
гожин и связанные с ним компании и част-

ные лица пытались подорвать прошлогод-
ние выборы в Конгресс, в ходе которых бы-
ли переизбраны Палата представителей 
в полном составе и треть Сената, финансо-
вое ведомство США не приводит. Более то-
го, в своем заявлении Минфин признает: 
«При этом не было никаких признаков то-
го, что иностранные субъекты смогли по-
ставить под угрозу избирательную инфра-
структуру, внести изменения или нарушить 
процесс подсчета голосов».

Это не помешало госсекретарю США 
Майклу Помпео, только в минувшую пятни-
цу встречавшемуся с главой МИД РФ Серге-
ем Лавровым на полях 74-й сессии Генассам-
блеи ООН в Нью-Йорке, выступить с новым 
резким выпадом против фигурантов SDN.

«Американские санкции против россий-
ского бизнесмена Евгения Пригожина на-
целены на то, чтобы не дать ему чувствовать 
себя комфортно и избегать американского 
давления. Администрация США будет про-
должать работать над тем, чтобы Пригожин 
и подобные ему люди не смогли укрыться 
и комфортно жить, до тех пор пока будут за-
ниматься дестабилизирующей деятельнос-
тью, угрожающей интересам США, их союз-
ников и партнеров»,— заявил вчера госпо-
дин Помпео.

Ужесточение Белым домом антироссий-
ских санкций стало полной неожиданно-
стью. Буквально накануне газета The Wash-
ington Post сообщила, что в ходе встречи 
с главой МИД РФ Сергеем Лавровым и быв-
шим российским послом Сергеем Кис-
ляком в 2017 году Дональд Трамп заявил 
своим российским собеседникам, что его 
не беспокоит тема возможного вмешатель-
ства РФ, поскольку США «делали то же са-

мое в других странах». Кроме того, господин 
Трамп неоднократно давал понять, что счи-
тает тему российского вмешательства при-
думанной его политическими оппонента-
ми и действующими с ними заодно ведущи-
ми американскими СМИ, развернувшими 
в Вашингтоне «охоту на ведьм».

Тем не менее, последние действия ад-
министрации Трампа, противоречащие 
его предыдущим скептическим заявлени-
ям по поводу «российского вмешательства», 
вернули эту тему в повестку избирательной 
кампании 2020 года.

Примечательно, что начатые в Конгрессе 
США слушания о возможности вынесения 
импичмента Дональду Трампу не будут ог-
раничиваться исключительно содержани-
ем его беседы с президентом Украины Вла-
димиром Зеленским, состоявшейся 25 ию-
ля. Главе Белого дома могут быть предъяв-
лены и многие другие обвинения, в том чи-
сле о препятствовании правосудию в хо-
де расследования предполагаемого вме-
шательства России в президентские выбо-
ры 2016 года. Основанием для возобновле-
ния Russiagate может стать сделанное вес-
ной текущего года заявление спецпрокуро-
ра Роберта Мюллера о том, что он не предъ-
явил Дональду Трампу обвинения лишь по-
тому, что правила Минюста (но не Конгрес-
са США) запрещают спецпрокурору предъ-
являть их действующему главе Белого дома. 
Таким образом, введя новые санкции про-
тив россиян, администрация Трампа, воз-
можно, играет на опережение перед угро-
зой новых обвинений в свой адрес со сто-
роны демократов в Палате представителей 
Конгресса США.

Сергей Строкань

На Украину не давят, но она сопротивляется
В Киеве не видят оснований для расследования деятельности Джозефа Байдена и его сына

Власти Украины дают понять, 
что оснований для расследова-
ния ими деятельности бывше-
го вице-президента США Джозе-
фа Байдена и его сына Хантера 
нет. При этом президент Влади-
мир Зеленский вчера напомнил, 
что Украина — независимая стра-
на и приказывать ее руководству 
«что-то делать» не может никто. 
Тем временем главный сторон-
ник начала такого расследова-
ния — президент США Дональд 
Трамп — по-прежнему утвержда-
ет, что ни о каком давлении на Ки-
ев речи никогда не шло — а зна-
чит, нет и причин для запуска 
процедуры импичмента. Госу-
дарственной изменой он считает 
действия добивающихся его от-
ставки демократов.

Скандал вокруг Джозефа Байде-
на и его сына Хантера по-прежне-
му остается в центре внимания как 
в Киеве, так и в Вашингтоне. Вчера 
президент Владимир Зеленский яс-
но дал понять, что Украина не ведет 
уголовные расследования по прось-
бе других стран. «Нам нельзя прика-
зать что-то делать. Мы независимая 
страна»,— заявил он, не став ком-
ментировать по существу скандал 
вокруг Джозефа Байдена и его сы-

на Хантера. «Мы готовы расследо-
вать, но это не имеет никакого от-
ношения ко мне,— пояснил прези-
дент Украины.— Наши независи-
мые правоохранительные органы 
готовы расследовать любые случаи 
нарушения закона».

Напомним, что громкий скандал 
в отношениях между Киевом и Ва-
шингтоном начался в связи с просо-
чившимися в СМИ утверждениями 
неназванного сотрудника амери-
канской разведки о том, что во вре-
мя июльского телефонного разго-
вора с Владимиром Зеленским До-
нальд Трамп оказывал на него дав-
ление. Сообщалось, что президент 
США добивался начала на Украине 
расследования деятельности сына 
Джозефа Байдена — Хантера Бай-
дена, который ранее входил в совет 
директоров компании Burisma (вла-
деет лицензиями на разработку га-
зовых месторождений Украины). 
Конечной целью якобы была дис-
кредитация Джозефа Байдена — на-
иболее вероятного противника До-
нальда Трампа на президентских 
выборах-2020.

По мнению Дональда Трампа, 
Байден-младший мог быть прича-
стен к коррупционным схемам. Суть 
обвинений ранее пояснял адвокат 

главы Белого дома Рудольф Джули-
ани. Он утверждал, что Хантер Бай-
ден получил легализованные не-
законным путем средства на сум-
му $3 млн от Украины и на сумму 
$1,5 млрд — от Китая. «Знал ли Об-
ама (44-й президент США Барак Об-
ама.— „Ъ“), что сын его вице-пре-
зидента, которому было поручено 
выделение миллиардов долларов 
Украине, зарабатывает миллионы 
долларов в руководстве одной из са-
мых коррумпированных украин-
ских компаний? Босс Хантера Бай-
дена украл $5 млрд у Украины и по-
дался в бега. Знал ли об этом Оба-
ма, одобрял ли он это?» — написал 
ранее господин Джулиани в Twitter. 
В МИД КНР информацию о передаче 
денег Хантеру Байдену вчера назва-
ли «полностью ложной».

Нынешний генпрокурор Укра-
ины Руслан Рябошапка от коммен-
тариев пока воздерживается. А вот 
его предшественник Юрий Луцен-
ко (май 2016-го — август 2019 года) 
занял однозначную позицию. В ин-
тервью BBC он вчера заявил, что 
причин для расследования «в соот-
ветствии с украинским законода-
тельством» нет. При этом господин 
Луценко отметил, что, будучи ген-
прокурором, встречался с Рудоль-

фом Джулиани, который спросил 
его, можно ли провести на Украине 
расследование относительно семьи 
Байден. «Я сказал ему то же, что ска-
зал вам: это не моя юрисдикция. Это 
может быть юрисдикция США. Если 
вы пришлете мне запрос, да, я дам 
вам всю официальную информа-
цию, но это не юрисдикция Украи-
ны — таков был мой ответ»,— ска-
зал экс-генпрокурор.

Такое давление на украинские 
власти американские демократы 
восприняли как повод для начала 
процедуры импичмента Дональда 
Трампа. После этого соратники пре-
зидента выдвинули ответные обви-
нения в адрес своих политических 
противников. Так, глава Националь-
ного совета по торговле при Белом 
доме Питер Наварро вчера заявил 
в эфире CNN, что речь идет о «не-
прикрытой попытке госпереворо-
та со стороны радикально настро-
енной части демократов». А сам До-
нальд Трамп обрушился с критикой 
на председателя комитета по раз-
ведке Палаты представителей де-
мократа Адама Шиффа — за то, что 
тот в ходе слушаний исказил текст 
стенограммы разговора президен-
тов США и Украины. «Адам Шифф 
незаконно сделал лживое и ужас-

ное заявление и зачитал его Кон-
грессу и американским гражда-
нам. Оно не имеет отношения к то-
му, что я говорил во время разгово-
ра. Арестовать за государственную 
измену?» — написал Дональд Трамп 
на своей странице в Twitter.

На защиту главы Белого дома 
встал и его адвокат Рудольф Джули-
ани — он обратил внимание на ин-
тервью Юрия Луценко, призвав 
не верить словам «коррумпирован-
ного прокурора». «Не могу пове-
рить, насколько слепы стали наши 
СМИ,— написал он в Twitter.— Они 
слепо используют слова коррумпи-
рованного прокурора, который за-
крыл дела Байдена и его сына и его 
коррумпированной компании. Рас-
следования не было. Где итоговый 
доклад?»

Тем временем, как сообщил 
в эфире «Радио НВ» руководитель 
Специализированной антикорруп-
ционной прокуратуры (САП) Ук-
раины Назар Холодницкий, Buris-
ma наравне с целым рядом других 
компаний фигурирует в деле об от-
мывании $33 млн при покупке ин-
фраструктуры для перевалки неф-
ти в Херсонской области. Но ни-
каких конкретных фамилий сей-
час в этом деле нет. «В этом произ-

водстве не фигурирует ни Николай 
Злочевский (единственный акцио-
нер Burisma.— „Ъ“), ни Джо Байден. 
Оно звучит формально так: по фак-
ту возможного злоупотребления 
служебным положением служеб-
ными лицами Министерства эколо-
гии... Байдены — ни отец, ни сын — 
в рамках проводимого нами произ-
водства не допрашивались и не вы-
зывались»,— заявил господин 
Холодницкий.

Более того, по его словам, рассле-
дование коррупционного дела бы-
ло закрыто еще в августе 2017 года, 
после того как следователям не уда-
лось найти никаких доказательств 
причастности кого-либо из чинов-
ников к отмыванию денег. Да и сам 
факт существования этих отмытых 
$33 млн был поставлен прокурора-
ми под сомнение, из-за чего произ-
водство было остановлено. Позже — 
в начале 2018 года — дело было от-
крыто вновь по формальным обсто-
ятельствам, но с тех пор, как при-
знался глава САП, оно не рассле-
дуется. «Детективы и прокуроры 
не понимают, что там сейчас надо 
расследовать»,— подвел итог Назар 
Холодницкий.

Павел Тарасенко;  
Матвей Шиманов, Киев
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мировая политика
Не допустили до сессии
Европарламент отклонил кандидатуры двух комиссаров от Румынии и Венгрии

На этой неделе в Европарламен-
те начались слушания кандида-
тов в еврокомиссары. Предста-
вители 27 стран—участниц ЕС 
(без Великобритании) должны 
убедить депутатов в своей готов-
ности выполнять задачи членов 
«правительства объединенной 
Европы». Два кандидата, румын-
ка Рована Плумб и венгр Ласло 
Трочаньи, могут выбыть из гонки 
еще до «экзамена».

В понедельник в Европарламен-
те стартовали шестидневные слу-
шания кандидатов в Еврокомис-
сию, которые продлятся до 8 октя-
бря. Четыре дня подряд на этой не-
деле и первые два дня следующей 
депутаты — преимущественно, 
члены профильных комитетов — 
будут, по сути, принимать у буду-
щих еврокомиссаров экзамены.

Еврокомиссию можно срав-
нить с национальным комитетом 
министров: среди еврокомисса-
ров есть ответственные за энерге-
тику, транспорт, сельское хозяй-
ство, бюджет, здравоохранение. 
В нынешнем составе Еврокомис-
сии — 28 портфелей (по одному 
на каждую страну—участницу ЕС), 
а в будущем — 27, уже без Великоб-
ритании, хотя та еще не вышла 
из ЕС. Процесс смены «правитель-
ства» начался после майских выбо-
ров в Европарламент. Ключевые 
позиции (председателей Евроко-
миссии, Европейского совета и Ев-
ропарламента, а также должности 
главы Европейского центрального 

банка и верховного представите-
ля ЕС по иностранным делам и по-
литике безопасности) должны бы-
ли согласовать в июне, но в резуль-
тате мучительных переговоров ли-
деров стран-участниц к компро-
миссу удалось прийти только в на-
чале июля. К 10 сентября был офи-

циально оглашен финальный спи-
сок всех еврокомиссаров. Теперь 
их кандидатуры должны утвер-
дить сначала депутаты Европарла-
мента, а затем лидеры стран—чле-
нов ЕС. Финальное голосование 
на пленарном заседании Европар-
ламента запланировано на 23 ок-

тября, а с 1 ноября еврокомиссары 
должны приступить к работе. 

«Европейский парламент при-
вержен тому, чтобы процесс из-
брания новой Еврокомиссии про-
ходил максимально демократич-
но и прозрачно,— заверил перед 
началом слушаний новый пред-
седатель Европарламента италья-
нец Давид Сассоли.— Представи-
тели, выдвинутые в комиссары, 
теперь пройдут тщательные пу-
бличные собеседования для вы-
явления их опыта и пригодности, 
а также их способности и готов-
ности решать проблемы граждан 
и выполнять программу, которую 
избранный председатель Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен 
представила членам Европарла-
мента в июле». 

За три часа, которые длится ка-
ждое «собеседование», кандидат 
должен будет выступить с 15-ми-
нутной речью, ответить на 25 во-
просов (из них первые семь — 
от разных политических групп) 
и затем представить заключитель-
ную пятиминутную речь. Оценку 
в письменной форме депутаты за-
тем составят в течение 24 часов. 
Если консенсуса достичь не уда-
ется, возможно голосование глав 
политических групп (фракций), 
а в худшем случае — замена кан-
дидата от страны—члена ЕС.

До сих пор этот этап слушаний 
был скорее формальным. Однако 
уже известно, что двоим канди-
датам может не достаться портфе-

ля. В понедельник, еще до начала 
слушаний, юридический комитет 
Европарламента заявил: кандида-
ты от Румынии и Венгрии — Ро-
вана Плумб и Ласло Трочаньи — 
не могут претендовать на долж-
ности соответственно еврокомис-
саров по транспорту и по полити-
ке соседства и расширения. Обо-
значенная причина — «конфликт 
интересов». Так депутаты назвали 
нестыковки в декларациях о дохо-
дах обоих кандидатов. Если прояс-
нить вопрос в ближайшее время 
не удастся, Бухарест и Будапешт 
должны будут найти своим пред-
ставителям замену. 

Среди 27 членов Еврокомиссии 
депутатов могут не бояться толь-
ко двое — председатель этого ор-
гана Урсула фон дер Ляйен и Жо-
зеп Боррель, будущий верховный 
представитель по иностранным 
делам и политике безопасности 
(этот пост не называется «евроко-
миссар», так как внешняя поли-
тика — по-прежнему прерогати-
ва стран-участниц, а не Брюсселя). 
Тем не менее, пройти слушания 
придется и им. Господин Боррель 
представит свои взгляды на внеш-
нюю политику — в том числе на-
верняка и в отношении России — 
в следующий понедельник. А го-
спожа фон дер Ляйен подведет чер-
ту слушаниям 23 октября, когда оз-
вучит программу своего «кабине-
та» и предложит ее на утвержде-
ние парламентариям.

Галина Дудина

Кандидатура председа-
теля Еврокомиссии 
Урсулы фон дер Ляйен 
не подлежит утверждению 
европарламентариями. 
23 октября она выступит 
перед ними с программой 
своего «кабинета»   
ФОТО REUTERS

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Е В Г Е Н И Й  П Р И Г О Ж И Н

Евгений Викторович Пригожин родился 1 июня 1961 
года в Ленинграде (ныне — Санкт-Петербург). В 1990 
году занялся ресторанным бизнесом в Петербурге, 
открыв сеть по продаже хот-догов. В 1991–1997 годах 
руководил сетью магазинов «Контраст». В 1995 году 
открыл бар-магазин «Винный клуб», в 1996-м — ресто-
ран «Старая таможня». В том же году открыл кейтерин-
говую компанию «Конкорд Кейтеринг». В 2002–2012 
годах развивал сеть быстрого питания «Блин! Дональтс». 
В настоящее время является владельцем и совладель-
цем ООО «Конкорд менеджмент и консалтинг» и ООО 
«Конкорд менеджмент», гендиректором ООО «Комби-
нат питания „Конкорд“». Группа «Конкорд» управляет 
сетью ресторанов в Петербурге и Москве, в том числе 
и в Доме правительства РФ. По данным СМИ, «Конкорд» 
выступал организатором ряда торжеств на высоком 
уровне, в том числе по случаю инаугурации президента 

Владимира Путина в 2012 году. В 2018 году Владимир 
Путин в интервью американским СМИ заявил: «Я знаю 
такого человека, но он не числится в моих друзьях».

20 декабря 2016 года Евгений Пригожин был 
включен в санкционный список США, введенный из-за 
роли России в войне на Украине. 16 февраля 2018 года 
спецпрокурор США Роберт Мюллер обвинил Евгения 
Пригожина и еще 12 российских граждан по делу 
о вмешательстве в выборы президента США. Имя 
предпринимателя связывали с Агентством интернет-
исследований (также известно как «фабрика троллей»), 
которое через соцсети в ходе предвыборной кампании 
якобы распространяло лживую информацию о Хиллари 
Клинтон. Сам господин Пригожин эти обвинения отри-
цал. В декабре 2018 года Минфин США ввел санкции 
против Федерального агентства новостей (РИА ФАН) 
как связанного с Евгением Пригожиным.



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21755,84 (–123,06)
РТС 1333,91 (–13,81)
FTSE 100 7408,21 (–18)

DAX 30* 12428,08 (+47,14)
DJIA* 26980,67 (+160,42)
NASDAQ Composite* 8006,716 (+67,089)

*На 20:02    По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.10.19
Австралийский доллар 43,6195
Английский фунт 79,5533
Белорусский рубль 31,1266
Датская крона* 94,6825

Доллар США 64,6407
Евро 70,7169
Индийская рупия** 91,4199
Казахский тенге** 16,6503

Канадский доллар 48,8260
Китайский юань* 90,5484
Норвежская крона* 71,2059
СДР 88,1861

Сингапурский доллар 46,7496
Новая турецкая лира 11,4307
Украинская гривна* 26,7497
Шведская крона* 65,9121

Швейцарский франк 65,0898
Японская иена** 59,9191
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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К утилизации подтянули покупателей
Производители предрекают рост цен

Повышение нормативов утилизации 
до 100% приведет к затратам произ-
водителей потребительских товаров, 
предупредили компании Минпром-
торг. Они намерены переложить из-
держки на покупателей, для которых 
цены вырастут до 10%. Усугубит ситу-
ацию то, что Минприроды пытается 
з апретить компаниям самим перера-
батывать отходы. Кураторы мусорной 
 реформы настаивают, что производи-
тели делают это лишь формально.

Отраслевые объединения подсчитали, 
как вырастет нагрузка на производителей по-
требительских товаров в случае реализации 
предложения Минприроды повысить норма-
тив утилизации на все виды товаров и упаков-
ки до 100%. Свои расчеты союзы на прошлой 
неделе представили по запросу заместителя 
директора департамента металлургии и мате-
риалов Минпромторга Романа Куприна. Все 
эти письма есть в распоряжении „Ъ“.

По оценке Союза производителей бутили-
рованных вод (СПБВ; объединяет, в частности, 
«Акванику», «Акванову», «Шишкин лес»), об-
щая нагрузка вырастет на 6,78 млрд руб. Рос-
сийский союз производителей соков (РСПС; 

объединяет «Coca-Cola HBC Россия», PepsiCo, 
«Сады Придонья» и др.) подсчитал, что допол-
нительный экологический сбор с отрасли 
превысит 588 млн руб. В Национальном союзе 
производителей молока («Союзмолоко») гово-
рят о 4,2 млрд руб. Для отдельных компаний 
экологический сбор может превысить 1 млрд 
руб., говорится в проекте письма РСПП.

Увеличение нагрузки обернется ростом 
цен для конечных потребителей, предупре-
ждают авторы обращений. Так, в СПБВ под-
считали, что стоимость бутилированной воды 
вырастет на 2,5–5,5%. В РСПС прогнозируют 
рост цен на соки на 1,5–2,5%. РСПП оценива-
ет рост себестоимости потребительских това-
ров в 0,3–2%, причем для локальных произво-
дителей — ближе к верхней границе. По оцен-
кам «Союзмолока», себестоимость пастеризо-
ванного молока увеличится на 1%. В ассоциа-
ции «СКО Электроника — утилизация», объ-
единяющей производителей и импортеров 
бытовой и компьютерной техники, уверены, 
что стоимость товаров по отдельным катего-
риям увеличится на 10%.

Об идеи Минприроды повысить нормати-
вы стало известно в августе. В этом году ком-
пании обязаны утилизировать 5–35% от реа-

лизуемой продукции и упаковки или платить 
экосбор. В 2018 году по этой статье в бюджет 
поступило 2,2 млрд руб., в случае реализации 
инициативы сумма вырастет до 136 млрд руб. 
В Минприроды не отрицали, что увеличение 
нормативов может спровоцировать рост цен 
на конечную продукцию на 0,25–1,5%. В Мин-
природы, Минсельхозе и Минпромторге 
не смогли подготовить комментарии для „Ъ“ 
с 27 сентября.

Усугубляет ситуацию то, что Минприроды 
предлагает ввести пятилетний мораторий на 
самостоятельную утилизацию отходов про-
изводителями, что сейчас практикуется. Раз-
работать этот вопрос Минприроды поручил 
13 сентября вице-премьер Алексей Гордеев. 
В РусПЭК (объединяет производителей упа-
ковки и продовольственных товаров) оцени-
вают самостоятельную утилизацию упаков-
ки в 2019 году на уровне 8%. Одновременная 
реализация обеих инициатив приведет к но-
вому квазиналогу, считает исполнительный 
директор РусПЭК Любовь Меланевская. По ее 
мнению, на нет будут сведены все програм-
мы бизнеса по развитию инфраструктуры 
раздельного сбора отходов в России. Это озна-
чает, что все производители будут вынужде-

ны перейти на оплату 100% экологического 
сбора, добавляет исполнительный директор 
«Русбренда» Алексей Поповичев.

Инициативы позволят Минприроды до-
стигнуть показателей нацпроекта «Экология», 
поясняет Любовь Меланевская. К 2024 году 
36% всех твердых бытовых отходов, 40% из ко-
торых приходится на упаковку, должны пере-
рабатываться, уточняет она. По ее мнению, 
Минприроды с помощью моратория и норма-
тивов утилизации в 100% консолидирует сред-
ства в бюджете и цель будет автоматически до-
стигнута за счет уплаты производителями и 
импортерами товаров в упаковке экосбора.

Замглавы «Российского экологического 
оператора», курирующего мусорную рефор-
му, Вячеслав Духин возражает, что мораторий 
позволит сделать утилизацию более прозрач-
ной. По его словам, на практике предприя-
тия, с которыми у компаний заключены со-
глашения на утилизацию, перерабатывают 
отходы только на бумаге, а вместо реальных 
платежей «мы наблюдаем тотальную поддел-
ку документов».

Алексей Полухин,  
Анна Васильева,  
Анатолий Костырев

Банки теряют маржу
Закредитованность заемщиков и конкуренция за них снижают рентабельность

Рентабельность российского банков-
ского сектора по итогам 2019 года сни-
зится, несмотря на двукратное умень-
шение стоимости риска. В основном 
тенденция обусловлена падением мар-
жи банков на фоне жестокой конку-
ренции за качественных заемщиков 
и замедления розничного кредитова-
ния. В следующем году, по оценке экс-
пертов, ситуация может усугубиться 
из-за роста дефолтов по кредитам насе-
лению и политики ЦБ по охлаждению 
рынка розничного кредитования.

Рейтинговое агентство «Эксперт РА» под-
готовило обзор банковского сектора (имеет-
ся в распоряжении „Ъ“) с прогнозами по ито-
гам 2019 года и на 2020 год. Аналитики ожи-
дают по итогам года снижение темпов роста 
кредитования — и по направлениям (кор-
поративное и розничное), и по сегментам 
банковского бизнеса. В частности, наиболь-
шее замедление кредитования населения 
наблюдается у розничных банков (средний 
рост составит 8% против 22% по итогам 2018 
года), в то время как универсальные банки в 
среднем сохраняют темпы роста (16% против 

17% годом ранее). При этом рентабельность 
капитала банковского сектора, очищенная 
от корректировок резервов по МСФО 9, со-
кратится. По итогам года она может соста-
вить 13,1% против 13,8% в 2018 году.

Стагнация наблюдается на фоне такого 
позитивного фактора, как снижение сред-
ней стоимости риска (затраты на создание 
резервов, отнесенные к средней величине 
кредитного портфеля). Так, у десяти круп-
нейших банков она снизилась почти в два 
раза (с 0,9% до 0,5%). «Давление на рентабель-
ность сектора оказало снижение уровня мар-
жи,— поясняют авторы.— На фоне обостре-
ния конкуренции за качественных заемщи-
ков и замедления розничного кредитования 
маржинальность бизнеса топ-10 банков за-
метно уменьшилась (с 3,9% до 3,1%)».

Следующий год будет не лучше, считают 
в «Эксперт РА». Давление на рентабельность 
усилится на фоне снижения маржинально-
сти и ухудшения качества розничного пор-
тфеля. «В 2020 году мы ожидаем увеличения 
дефолтности розничных ссуд на фоне про-
должающегося падения реальных распола-
гаемых доходов населения (на 7% за послед-

ние четыре года), что приведет к снижению 
рентабельности,— говорится в исследова-
нии.— Меры регулятора по охлаждению 
рынка потребкредитов также будут способ-
ствовать сжатию маржинальности рознич-
ного кредитования».

Основное влияние на рентабельность 
и чистую процентную маржу оказыва-
ет в первую очередь снижение инфляции 
и ключевой ставки ЦБ, а также политика 
регулятора по охлаждению рынка потре-
бительского кредитования, считает стар-
ший управляющий директор рейтингово-
го агентства НКР Александр Проклов. В сле-
дующем году, скорее всего, банковский сек-
тор ждет продолжение подстройки под из-
менившуюся ситуацию. «Банкам предстоит 
сжиться с тем, что период низкой инфляции 
и низких в российском контексте процент-
ных ставок сохранится не один год,— добав-
ляет господин Проклов,— что означает для 
многих банков смену или серьезную адап-
тацию бизнес-модели».

Впрочем, другие аналитики настроены 
более оптимистично. Старший директор 
по финансовым институтам агентства Fitch 

Ratings Александр Данилов считает, что воз-
врат на капитал в этом году составит около 
15% (с учетом очистки данных от влияния 
МСФО 9 и санаций). В 2020 году, по мнению 
аналитика, возможно небольшое сокраще-
ние маржи в результате конкуренции и об-
щего снижения уровня ставок, а также не-
который рост стоимости риска в ритейле. 
В корпоративном кредитовании, наоборот, 
стоимость риска может снизиться. По его 
оценкам, следующий год будет «не хуже это-
го». Усиления давления на рентабельность в 
2020 году не ожидает и старший менеджер 
департамента управления рисками Deloitte 
Сергей Гришунин. По его мнению, произой-
дет стабилизация чистой процентной мар-
жи в районе текущих уровней. «Это связано 
с недавними снижениями ключевых ставок 
как ЦБ, так и американской ФРС, что долж-
но привести к снижению стоимости фонди-
рования»,— поясняет он. Тем не менее, из-за 
стагнирующей экономики и усилий ЦБ по 
снижению уровня закредитованности насе-
ления перспектив для роста процентных до-
ходов у банков немного.

Виталий Солдатских

Правительство может либерализовать 
доступ к базовому заказу для поставщи-
ков газовых турбин большой мощно-
сти, в том числе для локализованных 
машин GE и Siemens. По данным „Ъ“, 
 Белый дом отказался от строительства 
ТЭС на экспериментальных турбинах 
российского производства, в чем заин-
тересованы «Силовые машины» Алек-
сея Мордашова. Вместо этого могут быть 
разыграны на конкурсе 2 ГВт по отдель-
ной квоте. По мнению экспертов, это 
снизит нагрузку на рынок. Но потреби-
тели требуют, чтобы для локализован-
ных турбин ввели дифференцирован-
ную оплату мощности в зависимости 
от реальной загрузки энергоблоков.

Правительство может отказаться от строи-
тельства ТЭС на экспериментальных образцах 
российских газовых турбин большой мощно-
сти (ГТБМ) 1,4 ГВт в пользу конкурентного от-
бора для широкого круга поставщиков, вклю-
чая американскую GE и немецкую Siemens. 
Для этого они должны соответствовать поста-
новлению правительства №719, которое опре-
деляет, какая продукция может считаться рос-
сийской. Речь об этом шла на совещании у 
вице-премьера Дмитрия Козака 24 сентября, 
схема в целом была им одобрена, говорят не-
сколько собеседников „Ъ“. В аппарате вице-
премьера и в Минэнерго „Ъ“ сообщили, что 
решение еще не принято. В Минпромторге от 
комментариев отказались, ссылаясь на отсут-
ствие протокола совещания. 

Предполагалось, что газовая ТЭС на 1,4 ГВт 
будет строиться в Каширском районе Москов-
ской области по дорогостоящему механизму 
конкурентного отбора мощности новой гене-
рации (КОМ НГ). CAPEX этого проекта предва-
рительно оценивался Минэнерго в 100 млрд 

руб., общая нагрузка на энергорынок до 2035 
года — 198 млрд руб. Своих технологий про-
изводства ГТБМ у РФ нет. Проект исходно был 
создан для обкатки турбин подсанкционных 
«Силовых машин» Алексея Мордашова. При 
этом «Интер РАО» и «Газпром энергохолдинг» 
(ГЭХ, контролирует энергоактивы «Газпрома») 
обсуждают создание СП с GE и Siemens. Пла-
ны по выпуску мощной турбины ГТД-110М 
есть также у консорциума ОДК «Ростеха», «Ин-
тер РАО» и «Роснано».

Как поясняют собеседники „Ъ“, отборы 
могут пройти на 2026–2028 годы — к этому 
сроку зарубежные машиностроители долж-
ны успеть полностью локализовать маши-

ны большой мощности. Правительство вы-
делит под них квоту около 2 ГВт. Конкури-
ровать поставщики, вероятно, будут по наи-
меньшей стоимости киловатт-часа выработ-
ки за жизненный цикл (LCOE). Собеседники 
„Ъ“ объясняют такое решение большими ри-
сками того, что «Силовые машины» не смогут 
наладить производство ГТБМ. При этом «Си-
ловые машины» по-прежнему будут претен-
довать на 7 млрд руб. из бюджета на локализа-
цию ГТБМ, еще 8 млрд руб. компания должна 
привлечь самостоятельно.

В Siemens „Ъ“ сообщили, что планы по 
локализации газовой турбины SGT5–2000E 
(187 МВт, частично локализована СП Siemens 

с «Силовыми машинами» — СТГТ) не измени-
лись, компания рассчитывает на подписание 
СПИКа и затем до середины 2023 года на лока-
лизацию компонентов горячего тракта. В ОДК, 
«Интер РАО» и ГЭХе от комментариев отказа-
лись. В «Силовых машинах» „Ъ“ сообщили, 
что к 2025 году успеют наладить производст-
во своих ГТБМ, и уточнили, что в планах ком-
пании изготовить головные образцы отече-
ственных ГТУ в конце 2023-го — начале 2024 
года. В компании также говорят, что «дости-
гли серьезного прогресса» в освоении ГТБМ: 
создано конструкторское бюро, разработана 
конструкторская документация, ведется тех-
перевооружение производства, определены 
отечественные поставщики критически важ-
ных комплектующих.

В «Сообществе потребителей энергии» счи-
тают, что конкурсный отбор не отменяет не-
рыночной сути ДПМ, по которым будут опла-
чиваться проекты ГТБМ. С учетом негативно-
го опыта оплаты «инновационных» и простаи-
вающих энергоблоков на Троицкой ГРЭС ГЭХа 
и Ивановских ПГУ «Интер РАО» (речь идет об 
оборудовании ОДК) «следует производить 
дифференцированную оплату мощности, ис-
ходя из годовой загрузки таких энергоблоков 
на уровне не ниже 75%», говорят в ассоциации.

Старший аналитик центра энергетики 
МШУ «Сколково» Юрий Мельников говорит, 
что конкурсные процедуры могут создать ус-
ловия для сокращения затрат на обкатку экс-
периментальных турбин. Но потребителям 
электроэнергии, отмечает аналитик, в любом 
случае предстоит оплачивать сооружение за-
ведомо ненадежной (по крайней мере в пер-
вые годы) генерации в целях реализации госу-
дарственной задачи — развития российского 
энергомашиностроения.

Татьяна Дятел

Новость о будущей отставке главы BP 
Роберта Дадли, о чем на выходных со-
общил телеканал Sky News, является 
новостью довольно условно. Госпо-
дин Дадли неоднократно говорил, 
что собирается уйти на пенсию в 65 
лет, которые ему исполнятся в 2020 
году. Поэтому едва ли появившаяся 
информация свидетельствует о ка-
кой-либо смене курса в компании.

Тем не менее будущий уход Робер-
та Дадли важен в том смысле, что он 
один из самых опытных топ-менед-
жеров западного мира в том, что ка-
сается отношений с Россией. Он при-
ехал в страну в 2001 году как вице-
президент по России и Каспийско-
му региону, и первой же задачей ста-
ла борьба с «Альфой» Михаила Фрид-
мана и Германа Хана за контроль над 
СИДАНКО, которая в итоге закон-
чилась слиянием бизнеса и образо-
ванием ТНК-ВР. Затем Роберт Дадли 
на протяжении ряда лет имел дело 
с многочисленными акционерны-

ми конфликтами между BP и россий-
скими совладельцами, которые к 
лету 2008 года обострились настоль-
ко, что господин Дадли вынужден 
был спешно — и по словам некото-
рых моих собеседников, тайно — уе-
хать из России.

Поэтому, когда в 2010 году Ро-
берт Дадли стал во главе всей BP, его 
стремление выстроить в первую оче-
редь отношения с государственной 
«Роснефтью» выглядело вполне ло-
гичным. У госкомпании были мас-
штабные планы по освоению ар-
ктического шельфа, а BP были край-
не нужны новые запасы на балансе 
после катастрофы в Мексиканском 
заливе. Когда же российские совла-
дельцы ТНК-ВР фактически заблоки-
ровали эксклюзивное партнерство 
с «Роснефтью» по шельфу, BP согла-
силась продать госкомпании свою 
долю в ТНК-ВР. Но если российские 
совладельцы получили за свои 50% 
«живые» деньги, BP было заплачено 
в основном акциями «Роснефти». В 
2012 году, когда нефть стоила $110 
за баррель, это могло выглядеть не-
плохой сделкой. Но уже в 2014 году 
санкции поставили крест на планах 
по освоению шельфа и одновремен-
но обрекли BP оставаться акционе-
ром «Роснефти» — продать 19,5% ак-
ций в таких условиях стало невоз-
можно. Ни одного нового крупного 
нефтяного проекта в России BP с тех 
пор не начала.

Поэтому мне кажется бессмы-
сленным рассуждать о том, как мо-
жет измениться стратегия BP в Рос-
сии при преемнике Роберта Дадли. 
Очевидно, компания не сможет иг-
норировать долю в «Роснефти», кото-
рая дает BP 40% запасов на балансе и 
более 30% добычи. Выйти из «Роснеф-
ти», пока санкции не сняты, BP также 
не сможет, как и активно развивать-
ся в России в условиях санкций. По-
зиции компании в России абсолют-
но стабильны — хотя не факт, что ру-
ководство ВР этим довольно.

обсудить 
kommersant.ru/12707
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В части переводов между физи
ческими лицами Система быст
рых платежей за семь месяцев 
показала свою состоятельность. 
Однако для успеха в части плате
жей в адрес юридических лиц, 
которые запускаются в рабочем 
режиме с 1 октября, необходимо, 
чтобы десятки миллионов кли
ентов Сбербанка также участво
вали в СБП. Однако крупнейший 
банк, несмотря на законодатель
ные требования, так и не под
ключился к системе.

С 1 октября Система быстрых пла-
тежей (СБП) может работать в полном 
объеме — кроме переводов между 
физлицами, которые доступны уже 
семь месяцев, стали доступны пла-
тежи в адрес юрлиц. Сервис перево-
дов между гражданами по номеру те-
лефона уже доказал свою привлека-
тельность. Как сообщили „Ъ“ в Бан-
ке России, «с момента запуска СБП и 
по настоящий момент в системе бы-
ло проведено 2,9 млн операций на 
25,8 млрд руб.».

Банкиры видят устойчивый рост 
популярности этой услуги. «Ежеме-
сячно количество пользователей из 
числа клиентов банка увеличивает-
ся в среднем на 20%»,— оценивает на-
чальник отдела развития цифровых 
платежных сервисов Промсвязьбан-
ка Ольга Алексюк. По словам руко-
водителя департамента онлайн-про-
даж Альфа-банка Александра Соло-
нина, оборот через СБП составляет 
около 3 млрд руб. в месяц, а ежеме-
сячный рост — около 10%. У всех бан-

ков средняя сумма переводов нахо-
дится в районе 10 тыс. руб. В ВТБ ожи-
дают, что до конца года рост суточно-
го оборота в банке по СБП превысит 
200 млн руб. При этом, по наблюде-
ниям банка «Русский стандарт», сред-
ний чек перевода между своими сче-
тами в разных банках через СБП вы-
ше, чем между счетами граждан. При 
этом банкиры считают, что система 
перешла в рабочий режим. «Сразу по-
сле запуска сервиса доля me2me-пе-
реводов составляла около 80%. Сей-
час их доля снизилась до 40–45%»,— 
рассказал зампред правления Совко-
мбанка Алексей Панферов. «На дан-
ный момент уже можно сказать, что 
клиент СБП все больше приближа-
ется к типичному пользователю кар-

точных переводов»,— указывает за-
меститель директора департамента 
розничных продуктов и маркетинга 
Росбанка Лидия Каширина.

• Система быстрых платежей 
 запущена 28 февраля 2019 года. 
В  настоящее время к системе под-
ключены 20 кредитных организа-
ций, в том числе десять системно 
значимых банков (последним стал 
Россельхозбанк). С 1 октября дейст-
вуют тарифы, установленные ЦБ, 
которые подразумевают, что тор-
гово-сервисные предприятия (ТСП) 
платят обслуживающему его бан-
ку 0,4% от суммы платежа (см. „Ъ“ 
от 2 сентября). Этот тариф дейст-
вует для большинства категорий 
товаров и услуг, и только для кате-
гории «лакшери», а также ряда дру-
гих немассовых категорий комиссия 
составит 0,7%.
С начала августа банки объявля-

ют о платежах по QR-коду через СБП 
в самых разных сегментах ритейла — 
протестированы рестораны, неболь-
шие магазины, крупные ритейлеры и 
благотворительность. Так, вчера ВТБ и 
«М.Видео-Эльдорадо» объявили о про-
ведении платежей в магазинах сети, 
а банк «Русский стандарт» объявил о 
подключении к сервису благотвори-
тельного фонда «Дом Роналда Мак-
доналда». Ведутся работы по оплате 
ЖКХ через СБП (см. „Ъ“ от 24 сентя-
бря). По словам заместителя директо-
ра департамента электронного бизне-
са МСБ Промсвязьбанка Никиты Хо-
мутова, заметен повышенный спрос 
на переводы с2в через СБП со сторо-

ны малого и крупного бизнеса. В «Рус-
ском стандарте» готовят к запуску в 
СБП 27 партнеров. Таким образом, са-
мые разные ТСП готовы и хотят рабо-
тать через СБП, банки тоже заинтере-
сованы в приеме платежей. Но вот от-
правлять деньги через СБП банки не 
рвутся — на вопрос о количестве физ-
лиц, готовых платить по QR-кодам, ни 
один из них не ответил.

Но именно от количества клиен-
тов, готовых платить, зависит успех 
развития услуги платежей в адрес 
юридических лиц. И поэтому под-
ключение Сбербанка с его 92 млн 
частных клиентов для системы очень 
большое значение. Но крупнейший 
банк остается вне ее. Его глава Герман 
Греф ранее заявлял, что к 1 октября 
банк не сможет «подключиться физи-
чески, потому что это требует большо-
го количества доработок и на нашей 
стороне, и на стороне СБП» (см. „Ъ“ от 
6 сентября). Тогда в ЦБ заявили, что в 
случае неисполнения требований по 
присоединению к СБП до 1 октября 
«к участнику рынка применяются ме-
ры, установленные законодательст-
вом, включая предписания и штра-
фы». Однако вчера Банк России не от-
ветил на вопрос „Ъ“, какие меры бу-
дут применены к проштрафившим-
ся банкам. Отказался комментиро-
вать тему и сам Сбербанк. Между тем, 
по словам источников „Ъ“ в одном из 
банков, Сбербанк продолжает попыт-
ки договориться об индивидуальном 
тарифе в рамках СБП — 1% от суммы 
перевода (см. „Ъ“ от 28 мая).

Максим Буйлов

СБП недополучила системной значимости
Платежи юрлицам ожидают клиентов Сбербанка

Крупные аудиторские организа
ции создали совет российских 
 аудиторских организаций. В него 
объединились 30 крупнейших 
компаний, чтобы не допустить 
промедления в вопросе объеди
нения двух действующих само
регулируемых организаций (СРО) 
на рынке. Вновь созданный союз, 
хотя и является неформальным 
органом, обладает большим влия
нием, и игнорировать его руко
водству СРО не удастся, считают 
эксперты.

На первой встрече вновь созданной 
неформальной аудиторской организа-
ции, Наблюдательного совета россий-
ских аудиторских организаций, 27 сен-
тября принято решение: необходимо 
взять вопрос объединения двух само-
регулируемых организаций на рын-
ке под контроль. На встрече присут-
ствовали руководители аудиторских 
компаний топ-30, руководство обеих 
СРО не пригласили. Факт состоявшей-
ся встречи подтвердили „Ъ“ глава «ФБК 
Грант Торнтон» Сергей Шапигузов и 
партнер «Эрнст энд Янг» Игорь Буян.

Встреча была инициирована ком-
паниями КПМГ, «Эрнст энд Янг», «БДО 
Юникон» и «ФБК Грант Торнтон». «Есть 
серьезные опасения, что без активного 
участия аудиторского сообщества дей-
ствующее руководство СРО может не 
договориться, в то время как объеди-
нение двух СРО неизбежно»,— отме-
тил один из собеседников „Ъ“, присут-
ствовавший на встрече.

Необходимость объединения двух 
саморегулируемых организаций про-
диктована требованиями закона об ау-
диторской деятельности, согласно ко-
торому у одной СРО должно быть не 
меньше 2 тыс. членов-компаний или 
же не менее 10 тыс. аудиторов. Обе СРО 
уже сейчас с трудом выполняют дан-
ные требования, принятие же законо-
проекта по реформе аудита сделает су-
ществование двух СРО физически не-
возможным (см. „Ъ“ от 4 февраля).

События последних дней показали 
неспособность руководства двух СРО 
к конструктивному диалогу, указыва-
ют эксперты. После встречи в Минфи-
не руководство обеих СРО согласовало 

«дорожную карту» объединения, кото-
рое должно быть утверждено на прав-
лении обеих саморегулируемых орга-
низаций (см. „Ъ“ от 23 сентября). Обе 
СРО, согласно ранее утвержденному 
плану, провели на прошлой неделе за-
седания правлений, однако с разным 
результатом. «СРО АСС утвердила объ-
единение двух саморегулируемых ор-
ганизаций по принципу слияния, на-
значила дату съезда — единого и объ-
единенного»,— указывает глава Меж-
регионального профсоюза аудиторов, 
бухгалтеров и финансовых работни-
ков Леонид Блинков. По итогам засе-
дания протокол был вывешен на сайте 
СРО, однако позднее он был удален. В 
тот же день провела заседание правле-
ния и СРО РСА, но утвердила объедине-
ние по иному принципу. «Мы провели 
заседание правления, на котором бы-
ло принято решение о создании новой 
единой организации аудиторов»,— 
прокомментировала глава СРО РСА 
Людмила Козлова.

По словам Игоря Буяна, на вторник, 
1 октября, запланирована встреча руко-
водства обеих СРО и представителей со-
вета. На этой встрече аудиторы надеют-
ся выяснить, почему правления двух 
СРО приняли столь различные реше-
ния в вопросе объединения, и прий-
ти «к единому знаменателю». Собесед-
ник „Ъ“ в крупной аудиторской компа-
нии отмечает, что сейчас та самая ситуа-
ция, когда аудиторы должны проявить 
активность. Пока руководство саморе-
гулируемых организаций делит полно-
мочия, компании рискуют бизнесом: 
вне СРО аудитор работать не может.

Объединение крупнейших игро-
ков, хотя и является неформальным, 
имеет реальное влияние — переход 
топ-30 аудиторских компаний в дру-
гую СРО фактически сделает невоз-
можным существование второй само-
регулируемой организации, отмеча-
ют эксперты. Вновь созданный совет 
не намерен ограничиваться «большой 
тридцаткой». «Любая аудиторская ор-
ганизация, желающая принять актив-
ное участие в жизни отрасли, может 
присоединиться к совету»,— указыва-
ет  Сергей Шапигузов.

Вероника Горячева

Аудиторы почти всех 
объединяются
На рынке появился союз  
топ-30 игроков

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В зоне риска также находятся еще 
пять танкеров Arc7, которые должен по-
ставить Dynagas в партнерстве с CLNG и 
китайской Sinotrans & CSC. Хотя в этом 
проекте у CLNG только 25,5% и напря-
мую он не попадает под санкции, пра-
вила OFAC рекомендуют «с осторожно-
стью оценивать возможность трансак-
ций с незаблокированными лицами, 
в которых блокированные лица вла-
деют существенной долей, но мень-
шей чем 50%». Наконец, еще три танке-
ра Arc7 должна поставить совместная 
компания (50% на 50%) японской MOL 
и другой структуры Cosco — Shanghai 
LNG. Это сестринская структура по от-
ношению к CLNG и не попадает под ве-
денные санкции, однако сам факт вве-
дения санкций против Cosco создает 
определенные риски, признают собе-
седники „Ъ“ на рынке. Таким образом, 
действия США в отношении Cosco пря-
мо или косвенно ставят под угрозу ра-
боту 14 из 15 танкеров Arc7 для «Ямал 
СПГ» — кроме «Кристофа де Маржери», 
принадлежащего «Совкомфлоту».

В НОВАТЭКе заявили „Ъ“, что «во-
прос урегулирования сложившейся 
ситуации находится в рамках взаимо-
отношений Teekay LNG и CLNG». Там 
также отметили, что «проект „Ямал 
СПГ“ обладает необходимыми возмож-
ностями для обеспечения поставок 
производимого СПГ в соответствии с 
контрактными обязательствами в рам-
ках согласованных графиков».

Некоторые собеседники „Ъ“ в отра-
сли считают ее последствия для «Ямал 
СПГ» неприятными, но не драматиче-
скими. Так, один из них напоминает, 
что танкеры Arc7, как планируется, бу-
дут ходить внутри России — из Сабет-
ты к пунктам перевалки в Мурманске 
и на Камчатке. Перевалка «борт в борт» 
в районе Мурманска начнется уже в 
октябре, а деятельность в норвежском 
Хоннингсвоге, где суда проекта обслу-
живались до сих пор, уже сворачива-
ется. При этом возникнут проблемы с 

техническим менеджментом (ремонт 
и докование этих танкеров, как пра-
вило, происходят на европейских вер-
фях) и, вероятно, со страхованием су-
дов, говорят собеседники „Ъ“. Источ-
ник „Ъ“ в отрасли, знакомый с приме-
нением санкций, отмечает, что фор-
мально они запрещают только взаимо-
действие с американскими резидента-
ми. Китайские компании при необхо-
димости смогут и перестраховать суда, 
и провести их ремонт, полагает он.

Однако другие собеседники „Ъ“ 
придерживаются более мрачного про-
гноза — если страховое покрытие бу-
дет отозвано, суда будут стоять на при-
коле. Единственная надежда заключа-
ется в том, что Teekay получит разре-
шение от OFAC на работу этих танке-
ров, как это уже было в случае с пере-
возками венесуэльской нефти. С этим 
согласны и опрошенные „Ъ“ юристы. 
«Суда не примет большинство портов 
мира. Даже китайские грузоотправи-
тели, стивидоры, лоцманы, собствен-
ники груза и другие, скорее всего, пре-
кратят отношения»,— говорит управ-
ляющий партнер московского офиса 
коллегии адвокатов Pen & Paper Ан-
тон Именнов. Более того, он полага-
ет, что суда нельзя будет использовать 
даже при каботажных перевозках, так 
как «комплаенс портов не пустит». Он 
напоминает, что в январе этого года в 
Черном море произошел пожар на су-
дах «Канди» и «Маэстро», находящихся 
под санкциями США,— они перевали-
вали нефть «борт в борт» именно пото-
му, что российский порт отказался раз-
решить им заход. Антон Именнов так-
же отмечает историю с дальневосточ-
ными ООО «Судоходная компания 
„Гудзон“» и сестринским ООО «Примо-
рье Логистика», против которых вве-
дены санкции США за якобы поставку 
нефтепродуктов в КНДР: их флот сто-
ит, в отношении «Гудзона» начата про-
цедура банкротства.

Юрий Барсуков,  
Татьяна Дятел,  
Анастасия Веденеева

Российский СПГ 
атаковали рикошетом

По данным „Ъ“, «Русал» и «Юни
про» договорились о прямых 
 поставках электроэнергии с дис
контом к рынку, чтобы урегули
ровать судебный спор вокруг сго
ревшего энергоблока на Березов
ской ГРЭС. Через скидку «Юни
про» компенсирует всю сумму 
исков — 386 млн руб., а метал
лурги согласятся не разрывать 
инвестсоглашение. По оценкам 
аналитиков, энергетики способ
ны погасить все выплаты в те
чение года. Юристы отмечают, 
что на фоне успеха «Русала» пре
тензии к «Юнипро» могут предъ
явить и другие потребители Си
бири, но они уже ограничены 
сроком исковой давности.

Энергокомпания «Юнипро» (под-
контрольна немецкой Uniper) и «Ру-
сал» (входит в En+) заключили сво-
бодный двусторонний договор (СДД), 
предусматривающий предоставление 
скидки на поставку электроэнергии, 
говорят источники „Ъ“. Таково было 
условие урегулирования споров меж-
ду компаниями из-за аварии на Бере-
зовской ГРЭС. Скидка должна посте-
пенно закрыть весь объем претензий 
структур «Русала» — 385,85 млн руб. 

В «Юнипро», со своей стороны, 30 
сентября официально объявили о со-
глашении с «Русалом» и отказе под-
контрольных ему Братского, Саяно-
горского и Новокузнецкого алюмини-
евых заводлв и «Русал Энерго» от всех 
требований — возврата платежей за 
мощность и расторжения договоров 
предоставления мощности (ДПМ), ко-
торый заключается с крупными по-
требителями для гарантии возврата 
инвестиций в строительство новых 
энергоблоков. Деталей соглашения в 
«Юнипро» не раскрыли.

Затянувшийся конфликт меж-
ду энергетиками и «Русалом» связан 
с аварией в феврале 2016 года на но-
вом энергоблоке (800 МВт) Березов-
ской ГРЭС «Юнипро». Через несколь-
ко месяцев после ввода на блоке прои-
зошел крупный пожар, полностью па-
рализовавший его работу. После вы-
вода в ремонт и до внеплановой атте-
стации блок получал усеченную плату 
за мощность — около 7%, в результате 
за девять месяцев простоя энергоем-
кие компании Сибири переплатили 
950 млн руб. После претензий потре-
бителей в июне 2017 года ФАС возбу-
дила дело, но оно также завершилось 
мировым соглашением.

Но ситуация не устроила «Русал», 
который пошел в суды с намерением 
оспорить переплаты. По предвари-
тельным итогам разбирательств «Ру-

сал» начал выигрывать, что насторо-
жило других участников энергорын-
ка, которые не хотели терять устой-
чивую конструкцию ДПМ-контрак-
тов. В итоге вопрос в июле обсуждался 
на встрече у вице-премьера Дмитрия 
Козака, поручившего урегулировать 
спор сторон без судов.

Размер дисконта на поставку элек-
троэнергии, предоставляемого «Руса-
лу», и срок заключения договора пока 
неизвестны. В «Юнипро» и «Русале» на-
личие СДД и его условия комментиро-
вать отказались, ссылаясь на конфи-
денциальность соглашения.

СДД на рынке электроэнергии 
(РСВ) занимает небольшой объем — 
по данным «Совета рынка», 5,6–6,7% в 
зависимости от года. У «Русала» есть де-
сятилетний договор на поставку элек-
троэнергии с «Евросибэнерго» (также 
структура En+). До 2026 года компания 
будет поставлять около 37,6 млн кВт•ч 
в год (62% от общего потребления «Ру-
сала»), дисконт к рынку — около 3,5%.

Если контракт с «Юнипро» заклю-
чен на весь остальной объем потреб-
ностей «Русала», а скидка совпадает 
со скидкой в контракте с «Евросибэ-
нерго», то компания сможет вернуть 
386 млн руб. за шесть-семь месяцев, 
подсчитал Владимир Скляр из «ВТБ 
Капитала». Но, по его мнению, наибо-
лее вероятна схема, при которой воз-
врат долга растянут на год с меньшей 
скидкой.

Открытым остается вопрос, как 
отреагируют на соглашение другие 
крупные потребители Сибири — ОАО 
РЖД, «Сибур», Evraz, СУЭК и «Транс-
нефть». Компании на запрос „Ъ“ не от-
ветили, «Русэнергосбыт» (основной 
поставщик электроэнергии для ОАО 
РЖД) от комментариев отказался. 

Партнер Law & Commerce Offer Ан-
тон Алексеев отмечает, что заключе-
ние СДД между «Юнипро» и «Русалом» 
«под давлением» иска говорит об «уяз-
вимой позиции генкомпании» и мо-
жет «послужить поводом для обраще-
ний в суд других лиц», хотя сам факт 
отказа от иска и заключения незави-
симого соглашения прецедентом для 
других споров с точки зрения юри-
спруденции считаться не может. При 
этом, по словам господина Алексеева, 
нужно учитывать, что срок исковой 
давности для некоторых компаний 
может быть уже пропущен — это три 
года с момента аварии. Если аналогич-
ный иск будет подан в пределах сро-
ков исковой давности и принят судом, 
уточняет юрист, спор в первой инстан-
ции может продлиться 1–1,5 года.

Татьяна Дятел,  
Полина Смертина

«Русал» возьмет  
с энергетиков скидкой
Компания урегулировала претензии  
с «Юнипро»

Столь успешного месяца, как сен
тябрь, на рынке внешнего заим
ствования российских корпора
ций не было два с половиной го
да. Объем размещений еврообли
гаций составил $3 млрд. Смягче
ние денежнокредитной полити
ки крупнейших мировых регуля
торов и отсутствие жестких анти
российских санкций привели к 
существенному снижению стои
мости заимствований для рос
сийских эмитентов. Высокий ин
терес к евробондам наблюдается 
со стороны локальных инвесто
ров, которые попрежнему дер
жат большие объемы валютной 
ликвидности.

По данным агентства Cbonds, кор-
поративные заемщики резко увели-
чили привлечение средств на внеш-
нем рынке. В сентябре было проведе-
но семь размещений на $2,95 млрд, 
тогда как месяцем ранее, а также в сен-
тябре 2018 года не было проведено ни 
одного размещения. Такого успеш-
ного месяца у российских корпора-
тивных заемщиков не было с апреля 
2017 года, когда объем привлечения 
составлял $4 млрд.

Восстановление активности эми-
тентов связано не только с сезонным 
ростом деловой активности, но и улуч-
шением рыночной конъюнктуры. В 
сентябре сразу два ведущих финан-
совых регулятора сообщили о смяг-
чении денежно-кредитной полити-
ки. 12 сентября Европейский ЦБ объ-
явил о крупнейшем пакете стимули-
рующих мер за последние три года. 
Спустя неделю об очередном пониже-
нии ставки объявила и Федеральная 
резервная система США. В таких усло-
виях доходность еврооблигаций рос-
сийских эмитентов опустилась к исто-
рическим минимумам. По данным 
Bloomberg, в сентябре доходность ин-
декса Barclays EM Russia TR достигла 
значения 3,41% годовых, снизившись 
с начала года на 180 базисных пун-
ктов. В результате спред к US Treasuries 
сузился до 170 б. п.— минимального 
значения с 2006 года. «Когда заемщик 
инвестиционного уровня может при-
влечь 5–7-летние средства под став-
ку от 3% годовых, это сигнал к выходу 
на рынок. Для заемщиков категории 
ВВ это уровень от 4% годовых»,— от-
мечает заместитель гендиректора по 
управлению активами ИК «Велес Ка-
питал» Евгений Кочемазов.

Снижению стоимости заимство-
ваний российских эмитентов спо-
собствует общее улучшение отноше-
ния нерезидентов к российскому дол-
гу. По словам господина Кочемазова, 

для многих иностранных инвесторов 
Россия не просто emerging market, но 
один из немногих рынков с «двойным 
профицитом», прекрасной кредитной 
историей и крайне высокой «подуш-
кой безопасности» в виде растущих зо-
лотовалютных резервов. К тому же Рос-
сия имеет полноценный инвестицион-
ный рейтинг. В августе агентство Fitch 
повысило рейтинг России с BBB- до 
BBB. Для примера, рейтинги Турции и 
Бразилии находятся на спекулятивном 
уровне ВВ-. К тому же в сентябре прои-
зошло снижение геополитических ри-
сков вокруг России. «Обеспокоенность 
рынка по поводу новых санкций сни-
зилась в третьем квартале (несмотря 
на фактическое расширение санкций 
в августе), и это также поддержало ры-
нок еврооблигаций»,— считает глав-
ный аналитик «Ренессанс Капитала» 
по России и СНГ Софья Донец.

Вместе с тем участники рынка от-
мечают, что значительная доля в раз-
мещениях пришлась на локальных 
инвесторов. Если в начале года на рос-
сийских инвесторов приходилось 15–
25% размещений, то в сентябре пока-
затель вырос до 30–40%. «Роль россий-
ских инвесторов в размещениях рос-
сийских эмитентов весьма значитель-
на начиная с 2014 года. В 2019 году этот 
тренд сохраняется»,— отмечает дирек-
тор по привлечению на рынках капи-
тала Альфа-банка Юлия Колесова. Это 
связано с высоким объемов валют-
ной ликвидности, накопленной бан-
ками. «С начала года был достаточно 
приличный объем погашений — эти 
высвободившиеся средства нужно ку-
да-то размещать. С учетом значитель-
ного ралли рынка долларовых бондов 
долгое время невозможно было ниче-
го купить. А первичное размещение 
— это прекрасная возможность войти 
в рынок приличным объемом»,— от-
мечает господин Кочемазов.

В ближайшие недели активность 
эмитентов может сохраниться, счи-
тают участники рынка. «Для нашего 
рынка на повестке сохраняются гео-
политические риски, что наряду с низ-
кими ставками мотивирует эмитен-
тов спешить с размещениями нового 
долга»,— отмечает аналитик «ВТБ Ка-
питала» Станислав Боженко. По мне-
нию Юлии Колесовой, открывшимся 
окном могут воспользоваться в пер-
вую очередь экспортно ориентиро-
ванные компании и банки. «При этом 
эмитенты могут рассчитывать на став-
ки на уровне своих кривых доходно-
стей с незначительными премиями 
за новые размещения»,— резюмиру-
ет госпожа Колесова.

Виталий Гайдаев

Рекордный  
валютный заем
Корпоративные клиенты 
разместились по низким ставкам

Я думаю, что штрафовать 
нужно тех,  

кто установил такие сроки,  
вообще ни с кем не обсудив

— Герман Греф,
глава Сбербанка,  

о штрафах за неподключение к СБП,  
5 сентября  

на Восточном экономическом форуме

Ц И Т А Т А

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Президент РФ Владимир Путин 
поручил правительству подго
товить предложения по поддер
жке печатных СМИ. Среди них 
— «стабилизация цен» на бума
гу, которая, по мнению участни
ков рынка, может обернуться 
снижением ввозной пошлины 
на сырье для журналов. Другая 
 мера, о которой давно просили 
в отрасли,— увеличение доли 
разрешенного списания непро
данных экземпляров — позво
лит увеличить прибыль, рас
считывают издатели.

Правительство до 1 ноября подго-
товит предложения для поддержки 
печатных СМИ, следует из перечня 
поручений по итогам встречи Влади-
мира Путина с руководителями рос-
сийских печатных СМИ 20 февраля 
2019 года. Речь, в частности, идет о 
«стабилизации цен» на бумагу на вну-
треннем рынке и повышении порога 
разрешенного при налогообложении 
списания тиража с 10% до 30%, следует 
из данных на kremlin.ru.

Об этих мерах издатели просят 
уже несколько лет. Как ранее оцени-
вали в Союзе предприятий печатной 

индустрии (СППИ) ГИПП, по сравне-
нию с ценами 2014 года офсетная бу-
мага подорожала на 57%, мелованная 
— на 46%, газетная — почти на 70%. У 
Минкомсвязи аналогичные данные 
по росту, сообщил „Ъ“ замглавы Мин-
комсвязи Алексей Волин. При этом 
ежегодный рост отпускных цен на 
бумагу напрямую от производите-
лей не превышает инфляцию, а бо-
лее интенсивный рост конечных 
цен может быть вызван действиями 
перекупщиков, считает он.

Рост цен на бумагу был вызван па-
дением рубля, а также подорожани-
ем целлюлозы на мировом рынке, в 
связи с чем комбинаты стали постав-
лять сырье и газетную бумагу за ру-
беж и подняли цены на внутреннем 
рынке. Ранее в союзе, в частности, 
просили введения постоянной ввоз-
ной таможенной пошлины в разме-
ре 5% на мелованную журнальную 
бумагу. По словам участников рын-
ка, сейчас пошлина может состав-
лять до 10%. В разное время, начиная 
с 2010 года, пошлину несколько раз 
снижали до 5%, но на временной ос-
нове, в связи с чем отмечался пере-
ток заказов из-за рубежа в Россию, от-

мечали в ГИПП. На остальные виды 
бумаги пятипроцентные пошлины 
уже действуют постоянно.

Регулирование цен на бумагу, по 
мнению гендиректора ИД «Аргумен-
ты и факты», президента СППИ ГИПП 
Руслана Новикова, «менее реалистич-
ная история» из всех перечисленных 
мер в перечне поручений, так как 
«предложение каких-то заградитель-
ных пошлин — не рыночный инстру-
мент, а введение субсидий для произ-
водителей бумаги — нелогично». Са-
мой вероятной мерой было бы обну-
ление ввозных пошлин на журналь-
ную бумагу, говорит он, уточняя, что 
союз будет готовить отдельные пред-
ложения по поручениям.

Исполнительный директор поли-
графического комплекса «Пушкин-
ская площадь» Михаил Баков также 
считает наиболее реальной мерой по 
господдержке производителей сни-
жение или отмену пошлины на жур-
нальную бумагу. «Сейчас эта пошлина 
создает преференцию для зарубеж-
ных типографий»,— говорит он. Про-
контролировать возможные субси-
дии для отечественных производите-
лей, которые до 85% офсетной бумаги 

сейчас продают за рубеж, будет слож-
но, наиболее логично было бы при 
выделении субсидий покрывать рас-
ходы на рост цен у потребителей бу-
маги — издателей и типографий, по-
лагает Михаил Баков.

Повысить порог разрешенного 
при налогообложении списания ти-
ража до 30% также ранее предлагал со-
юз. Сейчас в состав расходов издатель-
ства могут включать списанную пе-
чатную продукцию на сумму, не пре-
вышающую 10% стоимости непродан-
ного тиража, остальная ее часть отно-
сится к внереализационным доходам 
и подлежит обложению налогом на 
прибыль. «Существующие на бумаге 
и практически неприменимые в жиз-
ни 10% приводят к раздуванию балан-
сов издательств и создании прибыли, 
которой в действительности нет. Во 
всем мире этот показатель составляет 
около 40–50%»,— говорит президент 
издательского дома «Лев» Лев Елин. 
Увеличение разрешенных списаний 
позволит издателям, которые работа-
ют по розничной модели без реклам-
ных доходов, нарастить прибыль до 
10%, прогнозирует Руслан Новиков.

Валерия Лебедева

Прессе спишут тиражи
Правительство предложит поддержку издателям

• С 1 июля купить первичную недви-
жимость дольщики могут только 
через эскроу-счета. Получить доступ 
к их средствам застройщики могут 
после сдачи объекта, используя в пе-
риод работ предоставленное бан-
ками проектное финансирование. 
Но есть исключение: сохранить 
 право самостоятельно продавать 
договоры долевого участия застрой-
щики могли, достигнув к 1 октября 
готовности объекта в 10–30% и про-
дав не менее 10% квартир. 
По расчетам «Метриума», по объе-

му потенциально проблемного жи-
лья лидирует Красноярский край, где 
до сих пор не решилась судьба 52% 
(1,5 млн кв. м) строящейся недвижи-
мости. В Краснодарском крае это 41% 
(4 млн кв. м), в Башкирии — 39% 
(1,7 млн кв. м), в Ленинградской обла-
сти — 36% (1,5 млн кв. м). В наиболее 
крупных городах проблема чувствует-
ся меньше. В Санкт-Петербурге пока в 
подвешенном состоянии 15% (2 млн 
кв. м) возводимой недвижимости. В 
Москве вопрос финансирования не 
был решен только в отношении 17% 
(2,8 млн кв. м), а в Подмосковье — 14% 
(1,8 млн кв. м) строящегося жилья. 

Как пояснили „Ъ“ в Москомстрой-
инвесте, на рассмотрении ведомства 
находятся 28 заявок девелоперов на 
получение заключения о соответст-
вии критериям. В случае их одобре-
ния еще 1,7 млн кв. м недвижимости 
могут быть проданы дольщикам. 
Старой модели финансирования в 
Москве, по расчетам «Метриума», по-
ка придерживаются 62% (10,3 млн) 
текущих проектов, еще 21% (3,6 млн 
кв. м) перешел на продажи через 
эскроу-счета. Гендиректор Level 
Group Кирилл Игнахин уверен, что в 
этом нет ничего удивительного: мар-
жинальность московских проектов 
самая высокая в стране и банки охот-
но дают кредиты. 

Управляющий компании «Метри-
ум» Мария Литинецкая называет ос-
новным фактором попадания за-
стройщиков в зону риска невозмож-
ность получения банковского креди-
та. Директор по маркетингу компа-
нии «Талан» Наталья Гарифуллина 
объясняет, что для привлечения бан-
ковского финансирования рента-
бельность проекта должна быть не 
ниже 20%, в то время как средний по-
казатель для региональных застрой-
щиков 10–15%. 

Председатель совета директоров 
«Бест-Новострой» Ирина Доброхото-
ва говорит, что уже сейчас на рынке 
известно о проектах, приостано-
вивших реализацию с 1 июля. «При-
остановка продаж негативно ска-
жется на экономике проекта, для 
банка — это один из „стоп-факто-
ров“»,— поясняет директор депар-
тамента проектного консалтинга 
Est-a-Tet Роман Родионцев. В этом 
случае, по словам госпожи Лити-
нецкой у девелопера останется воз-
можность вести строительство за 
собственный счет, но такой сцена-
рий маловероятен. 

Гендиректор РАСК Николай Алек-
сеенко тоже не исключает возник-
новения финансовых проблем у не-
которых участников рынка. Он на-
поминает, что застройщики, не по-
лучившие банковское финансиро-
вание до 1 октября, фактически ра-
ботают за счет собственных средств 
уже три месяца. Хотя гендиректор 
«Азбуки жилья» Владимир Кашир-
цев уверен, что к росту социального 
напряжения проблема не приведет. 
Минстрой заинтересован в дострой-
ке и сдаче объектов в срок, отмечает 
он, судьба проектов, не получивших 
проектное финансирование, будет 
решаться в индивидуальном поряд-
ке, возможно, их передадут круп-
ным застройщикам.

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

Застройщиков  
ждет снос

Немецкий ритейлер S.Oliver Shoes, вынужденный 
после закрытия в России 14 лет назад традицион
ных магазинов продавать свою продукцию через 
онлайнплощадки, вновь решил развивать фор
мат офлайнторговли. Сеть намерена в течение 
трех лет открыть до 40 торговых точек в регионах 
страны. На локальных рынках можно быстро за
воевать лояльную аудиторию, но ее платежеспо
собность может стать серьезным барьером для 
 любого ритейлера, предупреждают эксперты.

О том, что S.Oliver Shoes решился на открытие магази-
нов в России, „Ъ“ рассказал директор по продажам рос-
сийского представительства сети Иван Шахин. До конца 
2019 года ритейлер планирует открыть около 15 корне-
ров в Екатеринбурге, Нижневартовске, Перми, Воронеже. 
«Первые корнеры появятся в Екатеринбурге и Нижневар-
товске»,— уточнил менеджер. В течение трех лет сеть на-
мерена открыть около 20 полноценных магазинов — пер-
вая площадка должна заработать в Воронеже к 2021 году. 
По словам господина Шахина, открывать первые офлайн-
точки S.Oliver Shoes намерен с партнерами по франшизе.

S.Oliver — немецкий бренд одежды, основан в 1969 го-
ду Берндом Фрайером, на данный момент принадлежит 
S.Oliver Bernd Freier GmbH & Co. KG — производителю оде-
жды, обуви, аксессуаров и ароматов. Направление обуви 
развивается с 1999 года, производство сосредоточено бо-
лее чем в 40 странах мира. По собственным оценкам, в 
2019 году оборот российского подразделения — ООО «Шу.
ком Восток» — превысит €5,5 млн.

До 2005 года у сети были офлайн-магазины в России: их 
развитием занимался партнер по мастер-франшизе, одна-
ко соглашение было прервано, а на месте S.Oliver Shoes от-
крылись магазины Zolla. После этого немецкая сеть реши-
ла продавать свою продукцию в России через онлайн-ка-
налы, включая интернет-магазины и маркетплейсы.

На фоне укрепления позиций в онлайн-торговле со 
стороны большинства ритейлеров попытки S.Oliver 
Shoes увеличить количество офлайн-магазинов может 
выглядеть нерационально. Впрочем, коммерческий ди-

ректор Fashion Consulting Group (FCG) Ануш Гаспарян с 
этим не согласна: «Одним из важнейших драйверов тор-
говли в индустрии моды являются мультиканальные 
продажи». Представитель ГК «Обувь России» (бренды 
Westfalika, «Пешеход», Rossita, Emilia Estra и другие) На-
талья Паули добавляет, что физические точки продаж по-
зволяют приобретать товар, предварительно примерив 
его, именно поэтому большинство онлайн-ритейлеров 
постепенно начинают развивать офлайн-форматы. Кро-
ме того, торговые точки выполняют функцию шоу-румов 
и пунктов самовывоза для онлайн-магазинов.

Выход на рынок через регионы сети выбирают из-за 
низкой конкуренции — во многие города до сих пор не 
пришли технологичные международные или федераль-
ные сети, объясняет Ануш Гаспарян. Российский рынок 
обуви остается слабо консолидированным, особенно в 
регионах, продолжает госпожа Паули. Как раз, продолжа-
ет эксперт, в регионах можно быстрее сформировать ло-
яльную аудиторию и выйти на планируемые показатели 
продаж. «Но стоит учитывать покупательскую способ-
ность того или иного города. Это может стать неким барь-
ером для входа на тот или иной локальный рынок»,— 
приходит к выводу Ануш Гаспарян. Впрочем, она считает 
логичным план S.Oliver Shoes начать работу с регионов, 
так как средний чек 4 тыс. руб. за пару обуви делает это 
предложение конкурентным.

По итогам 2018 года потребление обуви составило 
чуть более двух пар на человека в год, и этот показатель 
будет постепенно расти, уверены в «Обуви России». Но, 
как следует из данных исследования FCG, fashion-рынок 
по итогам прошлого года стагнировал, оставшись на 
уровне 2,36 трлн руб. А продолжающееся падение дохо-
дов потребителей сделало более осторожными и между-
народные компании, заключают аналитики Knight 
Frank: за первые шесть месяцев 2019 года большинство 
иностранных брендов вышли на российский рынок 
именно через корнеры — это позволяет протестировать 
спрос и минимизировать риски.

Никита Щуренков

S.Oliver пошагает в Россию
Немецкая сеть возвращается через офлайн-торговлю

Китайская AliExpress выходит 
в сегмент ювелирных изделий, 
ее первыми партнерами стали 
ритейлеры Sunlight и Sokolov. 
Онлайнпродажи украшений 
из драгоценных металлов и кам
ней ежегодно растут более чем 
вдвое, такие товары уже пред
ставлены на Wildberries, Ozon 
и Lamoda. Но дистанционная 
торговля пока не легализована 
правительством и может грозить 
блокировкой сайтов магазинов.

AliExpress начала продажу ювелир-
ных изделий на Tmall в партнерстве с 
сетями Sunlight и Sokolov, рассказал 
представитель площадки в России. В 
ассортименте онлайн-магазинов бо-
лее 10 тыс. товаров, в том числе изде-
лия из золота, серебра и драгоценных 
камней. Оформление и доставку бу-
дут осуществлять продавцы с привле-
чением «крупнейших курьерских сер-
висов», добавили в компании.

Бижутерия давно пользуется «ог-
ромным спросом» у покупателей при 
заказе из-за границы, отметил генди-
ректор AliExpress в России Лю Вэй. Те-
перь, по его словам, у площадки появ-
ляется «возможность стать одними из 
пионеров в онлайн-продажах юве-
лирных изделий».

Крупные онлайн-ритейлеры Wild-
berries, Lamoda, Ozon уже торгуют 
украшениями из драгоценных метал-

лов и камней. С момента запуска кате-
гории ювелирных изделий на Ozon в 
феврале продажи ежемесячно росли 
на 40%, а с июля — уже на 70% в месяц, 
сообщила директор по развитию биз-
неса в Ozon Илоанга Ершова. В этом 
сегменте на площадке представлено 
около 15 тыс. товарных наименова-
ний, добавила она.

У россиян есть запрос на покупку 
ювелирных изделий онлайн, пришла 
к выводу Ассоциация компаний ин-
тернет-торговли (АКИТ) в начале 
прошлого года. В 2016 году через ин-
тернет продавался 1% таких товаров, 
всего примерно на 1,8 млрд руб., в 
2017 году — 3% (5,6 млрд руб.), а про-
гноз на 2018 год исходил из доли в 7%, 
или 14 млрд руб.

Спрос на ювелирные украшения в 
онлайне растет, подтверждает дирек-
тор по маркетингу «Бронницкого 
ювелира» Наталья Шумилина. «Наши 
продажи через интернет составляют 
порядка 10–15% от всего оборота. Каж-
дый год фиксируем прирост этого сег-
мента»,— утверждает она. Партнерст-
во с AliExpress даст доступ россий-
ским ювелирным компаниям на 
внешние рынки и увеличит онлайн-
продажи украшений в России, рас-
считывает госпожа Шумилина. По ее 
словам, «Бронницкий ювелир» также 
планирует заключить партнерство с 
крупным онлайн-игроком.

Но есть и правовая коллизия. «В 
президентском указе 1992 года драго-
ценные металлы, драгоценные кам-
ни и изделия из них отнесены к това-
рам, ограниченным в свободном обо-
роте. Но согласно Гражданскому ко-
дексу все подобные ограничения мо-
гут устанавливаться только законом, а 
не указом. А закон о драгметаллах, в 
свою очередь, прямо не запрещает он-
лайн-продажу таких товаров»,— пояс-
няет глава АКИТ Артем Соколов.

Летом в правительстве вернулись 
к идее легализации дистанционной 
торговли ювелирными изделиями. В 
июле Минфин опубликовал на 
regulation.gov.ru проект постановле-
ния правительства «О внесении изме-
нений в Правила продажи товаров 
дистанционным способом», который 
разрешит дистанционную торговлю 
ювелирными изделиями. Проект по-
лучил положительный отзыв Мин-
экономики, но пока само постановле-
ние еще прорабатывается, уточнили 
„Ъ“ в пресс-службе Минфина.

Если российские исполнительные 
органы будут действовать в соответст-
вии с законом, то за реализацию юве-
лирных изделий Tmall грозит блоки-
ровка, категоричен управляющий 
партнер ГК «220 Вольт» Алексей Федо-
ров. Продажа ювелирных изделий и 
драгоценностей через онлайн-пло-
щадки находится в серой зоне и созда-

ет юридические риски для предпри-
нимателей, соглашается партнер кол-
легии адвокатов Pen & Paper Екатери-
на Тягай. В свое время широко, добав-
ляет она, обсуждалось решение о бло-
кировке karatov.ru, по аналогичным 
основаниям под риском ограничения 
доступа оказался и сайт valtera.ru, хо-
тя многие бренды и сайты не сталки-
вались с претензиями или попытка-
ми блокировки.

Дмитрий Шестоперов

AliExpress прошла огранку
Онлайн-площадка начала продажу ювелирных изделий
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первые лица

— Изменились внешние условия, 
причем не за один день, а достаточ-
но постепенно, и мы должны были 
эти изменения зафиксировать на 
более длительный период. Мы пом-
ним, например, что в прошлом году 
объективно имело место повыше-
ние НДС. Это решение нужно было 
учесть в программе. Мы обсудили и 
дали предложения. Вопросы по экс-
портным надбавкам тоже обсужда-
лись: дискутировали, какие на-
правления движения нужно стиму-
лировать. Расчеты делались в том 
числе исходя из изменения стоимо-
сти валюты, конъюнктуры рынка. 
Все пришли к выводу, что баланс 
правильный.

Мы все время говорим о балансе 
интересов, а не о том, что нужно ОАО 
РЖД. ОАО РЖД продукт в конечном 
итоге не производит: мы являемся 
перевозчиком того, что производят 
все остальные. И понимаем, что 
должны участвовать в этой общей 
цепочке, не выбиваться и создавать 
условия. Мы полностью придержи-
ваемся позиции, что решения долж-
ны быть долгосрочными, понятны-
ми, взвешенными. Поэтому сейчас 
считаем невозможным говорить об 
изменении тарифов в рамках ДПР.
— То есть средства, привлечен-
ные в прошлом году через допол-
нительные надбавки для балан-
сировки ДПР, достаточны и по-
добного в этом году не будет?
— Мы считаем, что договоренности 
нужно выполнять. В течение этого 

года произошел ряд изменений. Из-
менились направления движения 
по сети, изменилась конъюнктура, 
не очень хорошо обстоят дела с экс-
портной продукцией, у нас меняет-
ся структура перевозки нефтяных 
грузов… Несмотря на это, мы обяза-
ны выполнять программу и не ме-
нять ни тарифной, ни другой со-
ставляющей.
— Есть ли вероятность отмены 
экспортной надбавки до оконча-
ния срока действия ДПР?
— Вероятность есть всегда. Напри-
мер, угольщики выходили с предло-
жениями о скидке по ряду направле-
ний. Между тем в восточном направ-
лении сегодня не проехать — конъ-
юнктура рынка самая комфортная, и 
было бы странно, если бы на этом на-
иболее загруженном направлении 
мы снижали стоимость. Нам нужно 
его развивать, вкладывать средства, 
тариф у нас используется прежде 
всего на инвестиционные нужды. 
Возникает парадокс: угольщики, с 
одной стороны, говорят «давайте 
снизим надбавку», а с другой — «вы-
полните инвестпрограмму», хотя 
эти вещи напрямую связаны.

Западное направление при, каза-
лось бы, невыгодной конъюнктуре 
рынка угля у нас шло с приростом, а 
вот южное направление проседало. 
Поэтому мы пришли к выводу, что на 
южном направлении экспортную 
надбавку целесообразно обнулить. 
Сначала обнулили на два месяца, и 
это сразу дало прирост 30%. В итоге 
продлили скидку до января следую-
щего года. Дальше будем смотреть на 
развитие конъюнктуры.
— Я правильно вас поняла, что по-
ка не планируется сокращение 
ДПР в связи с изменениями эко-
номической ситуации?
— Да, несмотря на изменяющуюся 
ситуацию, мы считаем, что все пара-
метры, которые в ней заложены, 
должны быть сохранены. Это в том 
числе инвестпрограмма, закупка ло-

комотивов. В ряде случаев, когда 
угольщики ставят вопрос о скидках, 
это выглядит не очень корректно, 
потому что сначала они говорят о 
долгосрочных договоренностях, 
прогнозируют рост объемов пере-
возки, а потом ситуация меняется.

— Будет ли прейскурант 10–01 
глобально пересмотрен до окон-
чания действия ДПР?
— Прейскурант устарел: измени-
лись технологии, изменились стра-
на, месторасположение грузов, на-
правления перевозки. Многие та-
рифные схемы были выстроены ис-
ходя из системы перекрестного суб-
сидирования отдельных перевозок. 
Соответственно, требуется их уточ-
нить, и такую работу нужно, с нашей 
точки зрения, вести постоянно.

Другое дело, когда принимать 
окончательные решения? До 2025 го-
да модель сбалансирована и менять 
ее нецелесообразно. Если, конечно, 
не произойдет каких-то объектив-
ных изменений, но в этом случае, на-
верное, будут приняты соответству-
ющие законодательные решения, 
которые в рамках ДПР придется оце-
нить и дать им какое-то ценовое или 
иное осмысление.
— Что именно может измениться?
— У нас есть ряд предложений по из-
менению подходов к образованию 
прейскуранта при перевозке метал-
ла и сырья для него. Исторически все 
перевозила железная дорога, и на 
этом строились тарифные схемы: де-
шевое сырье и дорогая готовая про-
дукция. Раньше все это регулирова-
лось Госпланом. Сегодня из-за высо-
кой стоимости перевозки черных 
металлов они уходят на автотранс-
порт, мы проигрываем в конкурен-

ции, нам остается дешевое сырье. 
Формируется дисбаланс: мы обяза-
ны везти сырье, а обязательств, что 
нам отдадут металл для перевозки, 
нет,— возникает тарифный разрыв, 
перекрестное субсидирование.

Мы предлагаем это перекрестное 
субсидирование внутри металлур-
гической отрасли схлопнуть. ОАО 
РЖД — перевозчик и не должно 
брать на себя риски перекрестного 
субсидирования. Я в свое время не 
понимал, почему металл уходит на 
автодорогу, почему несколько тысяч 
километров его выгоднее везти гру-
зовиками. Мне говорили, что прей-
скурант железной дороги невыгод-
ный. Теперь я это вижу — так давай-
те выравняем. И тогда металл будет 
везти по железным дорогам гораздо 
дешевле. Да, поднимется стоимость 
сырья. Но при этом нагрузка на по-
требителей не увеличится — вся 
операция выйдет в ноль. Нам посто-
янно говорят: вы все делаете в по-
следний момент. Сейчас мы предла-
гаем системные, стратегические ре-
шения за пределами ДПР. То есть с 1 
января 2026 года.
— Есть ли какие-то примеры по-
добных предложений? Напри-
мер, есть проблема перевозки 
щебня, каков новый тарифный 
подход к ней?
— Я бы вернулся к вопросу в целом о 
прейскуранте и о том, нужно ли его 
улучшить. Нужно. Сегодня мы мно-
гие вещи заказываем в электронном 
виде, в несколько кликов. Прейску-
рант должен работать так же, по 
принципу электронного калькуля-
тора, на котором в ответ на запрос 

«перевезти из точки А в точку В» по-
является стоимость. Мы для себя ви-
дим, что калькулятор будет автома-
тически рассчитывать тариф на пе-
ревозку конкретного груза по кон-
кретному маршруту с учетом допол-
нительных потребностей клиента.

Прейскурант должен стать проще 
и в то же время обеспечивать инди-
видуальный подход к каждому по-
требителю. Когда мы идем от сред-
ней цены, это не всегда точно отра-
жает ситуацию. Разные участки до-
рог отличаются по ряду параметров, 
по затратам на их содержание. Мы 
более определенно сможем сказать: 
этот маршрут выгодный, этот невы-
годный, здесь нужно за одну и ту же 
продукцию заплатить чуть больше, а 
там меньше.
— То есть тариф должен быть по-
ставлен и в зависимость от кон-
кретного участка инфраструкту-
ры, а не только от километража, 
веса и характера груза?
— Да. Конкретная стоимость выстав-
ляется на конкретный участок. Мо-
сква—Санкт-Петербург, например, 
или любой другой. То есть не в целом 
«3,5 тыс. км от Москвы», а детальный 
расчет. Мы смогли бы более четко да-
вать скидки.

Возвращаясь к перекрестному суб-
сидированию, металл у нас относит-
ся к третьему классу с самой высокой 
стоимостью перевозки. Мы считаем, 
что эту цифру нужно снижать. Мы мо-

гли бы и еще немного снизить тари-
фы на грузы второго класса, при этом 
поднять на грузы первого класса — 
там, где перевозка осуществляется 
ниже полной себестоимости. У нас за-
частую возникает парадокс: чем боль-
ше мы везем, тем ниже доходность.
— Вы выступаете за увеличение 
тарифа на перевозку угля?
— Я выступаю за изменение тарифа 
на перевозку угля.
— Каким именно образом?
— Во-первых, уголь возится на раз-
ные расстояния. Можно было бы 
при дальних перевозках не приме-
нять понижающий коэффициент. 

Это в основном экспорт, и здесь та-
риф должен быть выше, поскольку 
направление выгодное. И, наобо-
рот, дать скидку на короткие рассто-
яния. Это в основном внутренние 
перевозки, и было бы правильно 
так поддержать экономику страны.

Сейчас существует огромное ко-
личество механизмов поддержки 
экспортных производителей. Взять, 
к примеру, экспорт зерна, там при-
нято решение о субсидировании 
ставки перевозки. Мы знаем, как пе-
ревозить, и готовы работать над 
снижением себестоимости, отве-
чать за скорость оборота вагона. Но 
за рынок угля, за его стоимость мы 
не можем отвечать. Поэтому, если 
государство считает нужным эти пе-
ревозки поддержать, пусть поддер-
жит не нас, а производителей.
— Путем субсидирования перево-
зок на большие расстояния?
— Возможно, таким образом. Еще 
нужно обратить внимание на всю 
транспортную цепочку. Мы всего 
лишь один из ее элементов, мы вы-
ставляем только стоимость инфра-
структуры. А еще есть операторы, 
которые взимают плату за вагоны, и 
эта плата за последние несколько 
лет очень серьезно выросла, в три с 
лишним раза. Соответственно, если 
бы другие коллеги, те же стивидоры 
предприняли что-то для снижения 
стоимости своих услуг, общий 
транспортный баланс мог бы стать 
более комфортным. Мы за распреде-
ление рисков.
— Предложение по повышению 
тарифов на дальние расстояния 
уже оформлено?
— Нет. Возвращаясь к вышесказан-
ному, программа до 2025 года сба-
лансирована, поэтому изменения 

возможны только либо при взаим-
ном согласии, либо за рубежом 
2026 года.
— Какой позиции сейчас ОАО РЖД 
придерживается по вопросу take-
or-pay и приоритетов на железной 
дороге? Появлялось много предло-
жений реализации этого принци-
па. Как, на ваш взгляд, можно их 
ввести и никого не обидеть?
— Начну с названия — на меропри-
ятии в Кузбассе, когда один из вы-

ступавших сказал «take-or-pay», Вла-
димир Владимирович Путин его по-
правил: «ship-or-pay», поскольку 
речь идет о перевозке. Вы спраши-
ваете: «Можно ли никого не оби-
деть?» Вопрос философский. Мы бу-
дем стараться, чтобы все только вы-
играли, но найти такую конструк-
цию сложно.

И здесь нужно начать не с ship-or-
pay, а с вопросов недискриминаци-
онного доступа. Они должны быть 
детально прописаны. Это наша сов-
местная с ФАС позиция. Ряд соци-
альных перевозок должны иметь 
приоритет. Приведу в качестве при-

мера наводнение. Ни у кого не вы-
зывает сомнения, что гуманитар-
ные грузы, грузы, необходимые для 
восстановления, нужно везти в пер-
вую очередь. Но это нигде не зафик-
сировано.
— Как идут переговоры с «Сибан-
трацитом» по Северомуйскому 
тоннелю-2?
— Мы обсуждаем этот вопрос и счи-
таем, что тоннель мог бы быть по-
строен на условиях концессии.
— Это когда Росжелдор — конце-
дент, проектная компания — опе-
ратор, а по истечении срока кон-
цессии Росжелдор передает ин-
фраструктуру в уставный капи-
тал ОАО РЖД?
— Конструкция еще сложнее. Там 
концессия с арендой. Концедент — 
Росжелдор, концессионер — компа-
ния, представляющая интересы «Си-
бантрацита». Она как концессионер 
построит тоннель, передаст его в 
аренду ОАО РЖД, поскольку лучше 
эксплуатанта, чем мы, нет. Но если 
концессионную схему мы в общих 
чертах представляем, то, как обеспе-
чить приоритетный пропуск грузов, 
пока решения нет. Мы направили 
свои предложения в Минтранс, в 
ФАС, но все еще находимся на ста-
дии обсуждения. Пока мы не видим, 
как обеспечить с учетом концессии 
недискриминационный доступ дру-
гих участников.
— Появились новости о том, что 
урезается инвестпрограмма, в 
том числе по БАМу и Транссибу, и 
это связано с деятельностью под-
рядчиков. Можете объяснить, в 
чем проблема?
— Цифры несколько другие, нежели 
назывались. Инвестпрограмму 
предполагается сократить на 57 мл-

рд руб. При этом часть средств сокра-
щается в процессе реализации про-
екта. Принцип планирования всегда 
один: по объектам-аналогам закла-
дываем определенную цифру. Потом 
проектируем, и в процессе строи-
тельства получаем итоговую цифру. 
По ряду объектов произошла ровно 
такая процедура.

Далее — есть разные факторы, ко-
торые влияют на процесс стройки. 
Мы перераспределяем средства вну-

три инвестпрограммы на другие 
объекты, не менее важные, которые 
также включены в ДПР. Ключевой 
принцип — ни один производствен-
ный показатель не пострадает. Все, 
как обещали. Мы уже в этом году, на 
год раньше, чем планировалось, вы-
полним объем перевозки по БАМу и 
Транссибу — 113 млн тонн. А достро-
им объекты в следующем году. При 
этом мы перераспределили часть 
средств, в том числе на тот же БАМ и 
Транссиб, только не на стройку, а на 
закупку локомотивов. Это та же ин-
вестпрограмма, тот же дальнево-
сточный полигон, и закупкой локо-
мотивов мы точно так же улучшим 
наши показатели. Определенные 
проблемы с подрядчиками у нас 
есть, но это у всех, наверное.
— Насколько серьезны эти про-
блемы?
— Некритично. В рамках плановой 
производственной работы.
— Какие подрядные организации 
что-то сделали не так? Есть ли ви-
новатый?
— Всегда и во всем где-то есть вино-
ватые.
— Не назовете?
— Я не считаю, что кто-то настолько 
отличился, чтобы его захотелось от-
дельно отметить.
— Будут ли по итогам сменены ка-
кие-то подрядчики на БАМе?
— Подведем итоги и посмотрим.
— Есть ли сложности с реализаци-
ей проекта Кызыл—Курагино? 
Местные власти грозят отозвать 
лицензии на месторождения, где 
ничего не добывается, поскольку 
ветка не построена... Следует ли 
ожидать затягивания сроков?
— Проект идет по графику. Не так дав-
но первый вице-премьер Антон Силу-
анов был в Туве, там были представи-
тели концессионера, и я присутство-
вал, мы еще раз подтвердили намере-
ние по работе в этом направлении, 
коллеги дали финансовые гарантии. 
Я считаю, что проект движется.

Сейчас он рассчитан на 15 млн 
тонн грузов, но уже видно, что объем 
перевозки может быть больше. Ин-
вестора на сегодняшний момент 
устраивает объем, который есть. Но с 
позиций государства могут иметь 
значение дополнительные лицен-
зии, дополнительный объем. Мы го-
товы провести анализ и попросили 
Антона Германовича (Силуанова.— 
„Ъ“) сформулировать такое поруче-
ние. Если государство посчитает, что 
лучше будет строить с заделом, про-
ект может стать более объемным.
— Сообщалось, что мощность мо-
жет удвоиться, а затраты по вто-
рой части будет нести государство.
— Это нужно обсуждать. Сейчас не-
обходимо более детальное изучение 
— на перспективу.
— А когда будет какая-то ясность?
— Я думаю, через несколько месяцев. 
Повторюсь, проект не стоит — по за-
ключенному концессионному согла-
шению он активно движется вперед.
— Как идут работы над Северным 
широтным ходом (СШХ)?
— Все действия, прописанные в 
концессионном соглашении, вы-
полняются.
— Не пересмотрена его прогноз-
ная загрузка?
— Пока нет. Все элементы, которые 
заложены исходно в концессионном 
соглашении, подтверждаются.
— Скоро будет запущено железно-
дорожное движение по Крымско-
му мосту, железные дороги мате-
риковой части России и полуо-
строва впервые будут физически 
соединены. Но в Крыму уже рабо-
тает новый подвижной состав. 
Как туда были переданы вагоны и 
локомотивы?
— Про Крым вопрос не ко мне, не к 
ОАО РЖД. Зона ответственности ОАО 
РЖД заканчивается перед началом 
Крымского моста.
— Действительно ли ОАО РЖД те-
стирует технологию 5G-связи? И 
если да, то с какой целью?
— Мы тестировали услуги связи 5G, 
чтобы понять, как быстро проходит 
информация с использованием 
этих сетей. Мы видим, что скорость 
передачи намного выше, чем по се-
тям 4G. Это ровно то, что нужно же-
лезнодорожникам для ускорения 
принятия решений в режиме он-
лайн. Наши европейские коллеги 
сейчас тоже разрабатывают новые 
стандарты по скорости передачи, 
основанные в том числе на 5G. Мы 
не намерены отставать. Cвязь — это 
то, на чем всегда строилась и стро-
ится система управления движени-
ем на железной дороге.

Еще один важный элемент — 
квантовые технологии, для нас это 
абсолютно прикладной формат. Ба-
зовые принципы работы железной 
дороги — безопасность и надеж-
ность. Квантовые технологии как 
раз обеспечивают дополнительный 
элемент безопасности — возмож-
ность построения абсолютно защи-
щенных от «взлома» систем связи. То 
есть у нас уже есть понимание, как 
использовать это направление.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Всегда и во всем где-то есть виноватые»
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До 2025 года модель сбалансирована  
и менять ее нецелесообразно

ОАО РЖД продукт в конечном итоге 
не производит: мы являемся перевозчиком 
того, что производят все остальные

Прейскурант устарел: изменились техно-
логии, изменились страна, месторасполо-
жение грузов, направления перевозки

C O M P A N Y  P R O F I L E О А О  « Р О С С И Й С К И Е  Ж Е Л Е З Н Ы Е  Д О Р О Г И »

Учреждено в 2003 году, единственный акционер — РФ. Эксплуатационная дли-
на железных дорог — 85,6 тыс. км. Доля в грузообороте в России — 46%, в пасса-
жирообороте — 26,4%. ОАО РЖД эксплуатирует около 20 тыс. локомотивов, через 
дочерние структуры владеет 166,9 тыс. грузовых вагонов, 17,9 тыс. пассажирских 
вагонов дальнего следования и 12,4 тыс. вагонов пригородных поездов.

Крупнейший работодатель РФ, в структурах ОАО РЖД работает около 1 млн 
 человек. В первом полугодии 2019 года перевозки грузов сократились на 1,5%, 
до 633,6 млн тонн, пассажиров — выросли на 4,7%, до 573,8 млн пассажиров. 
В состав входят 110 дочерних компаний, в том числе Федеральная грузовая ком-
пания, Федеральная пассажирская компания, французский логистический опе-
ратор GEFCO. В первом полугодии 2019 года выручка по МСФО увеличилась 
по  отношению к первому полугодию 2018 года на 6,3%, до 1,24 трлн руб., EBITDA 
— на 16,4%, до 298 млрд руб., чистая прибыль — на 65%, до 107,1 млрд руб., 
что  также втрое больше, чем за весь 2018 год. Председатель совета директоров — 
вице-премьер РФ Максим Акимов, генеральный директор — Олег Белозеров.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б Е Л О З Е Р О В  О Л Е Г  В А Л Е Н Т И Н О В И Ч

Родился в 1969 году в Вентспилсе (Латвия). В 1992 году окончил Санкт-Петербург-
ский университет экономики и финансов по специальности «экономист, плани-
рование промышленности». Работал в «Ленэнерго» заместителем коммерческого 
директора, коммерческим директором, в 2000–2001 годах возглавлял финансо-
во-экономический отдел в аппарате полпреда президента в Северо-Западном ФО. 
 Работал в ЛОМО, возглавлял Российскую топливную компанию. В 2004 году, крат-
ко поработав в должности замглавы Росавтодора, возглавил агентство и пребывал 
на этом посту до 2009 года, когда был назначен заместителем министра транспор-
та РФ. В мае 2015 года повышен до первого заместителя министра, а 20 августа 
2015 года сменил на посту президента ОАО РЖД Владимира Якунина.

Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством» III и IV степеней, орде-
ном Почета, медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» I степени. Является 
председателем совета СНГ по железнодорожному транспорту и Азиатско-Тихоо-
кеанской ассамблеи Международного союза железных дорог, членом конферен-
ции гендиректоров железных дорог Организации сотрудничества железных до-
рог,  входит в попечительский совет Русского географического общества. Женат, 
 воспитывает сына и дочь.
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На Театральной олимпиаде 
в Санкт-Петербурге показали 
спектакль Филиппа Кена, ху-
друка театра «Нантер-Аман-
дье» — самого авангардного 
 театра парижских предместий. 
С подробностями —    
Алла  Шендерова.

о того как возглавить в 
2014-м «Нантер-Амандье», 

Филипп Кен объездил все престиж-
ные фестивали со своей «Вивариум 
Студио» (Vivarium Studio), основан-
ной еще в 2003 году. В нулевые спек-
такли «Вивариума» становились са-
мым изящным пунктом програм-
мы Авиньонского фестиваля. Сте-
ны Папского дворца сотрясали теа-
тральные байопики от мэтров вро-
де Кастеллуччи, Макберни и Мар-
талера, а параллельно где-то в пред-
местье шел «Swamp Сlub» — то ли 
перформанс, то ли инсталляция, 
в которой зрители наблюдали за 
кучкой чудаков, собравшихся на 
крошечном заболоченном остров-
ке, в гроте которого жил гигант-
ский крот.

С выхода трех таких кротов 
и начинается действие спектакля 
«Crashpark», в русском варианте на-
званного «Парк крушений. Жизнь 
одного острова». Это вообще прин-
цип Кена: каждый следующий его 
спектакль начинается примерно 
там, где кончается предыдущий. 
И если вы видели другие его поста-
новки — «Эффект Сержа» (2013, фе-
стиваль NET), «Swamp Club» (2014, 
Александринский фестиваль),— 
сходу узнаете не только крота, но 
и ту легкую, ироничную, ни к че-

му не обязывающую атмосферу, что 
и делает эти зрелища такими пле-
нительными.

Хотя в чем-то нынешний «Парк 
крушений» подрастерял свою без-
заботность, получив взамен кон-
кретный, вполне киношный сю-
жет (о кино, причем старом, напо-
минает и неумолкающий механи-
ческий звук «таперского» пиани-
но). В прологе зрители смотрят ви-
део: стюарды в самолете разносят 
еду, капризные пассажиры снача-
ла дружно и неаппетитно жуют, по-
том засыпают — пока бортовой пер-
сонал во главе с капитаном воздуш-
ного судна по кругу выпивает брен-
ди из колпачка бутылки. Экран гас-
нет, а по темной сцене кружат люди 

в белых халатах, держа над голова-
ми модель самолета и обкуривая пу-
блику густым дымом. Когда он рас-
сеется, слева в глубине (в Санкт-Пе-
тербурге спектакль шел на Новой 
сцене Александринки, где игровое 
пространство начинается у ног пер-
вого ряда) окажется дымящийся об-
ломок самолета, а справа — кро-
шечный остров с двумя пальмами 
и гротом, который спешно покида-
ют три крота человеческого роста.

Жаль, конечно, что в России не по-
казывали «Меланхолию драконов» 
(2008), в финале которой стайка по-

жилых рокеров, тщетно пытавших-
ся чинить сломанную в ходе турне 
машину, основывала «Парк аттрак-
ционов имени Антонена Арто»,— 
в каком-то смысле «Парк крушений» 
продолжает именно тот спектакль. 
Оглушая зал ужасными стонами, из 
иллюминаторов вылезают жертвы 
катастрофы. Они в шоке, под нога-
ми вода, сбоку — пара спаситель-
ных утесов. Картину апокалипсиса 
 дополняет тропический дождь. Ког-
да он закончится, а несчастные уй-
мут свои крики, выяснится, что ру-
ки-ноги целы (у одной из пассажи-
рок уцелел даже самолетный обед), 
а земля, то бишь остров — в двух ме-
трах. Как восемь человек добирают-
ся до суши, кто — цепляясь за трос, 

кто «плавая» по полу (вода на сцене 
едва доходит до щиколоток), стоило 
бы описать отдельно.

Ты вроде бы видишь, что все по-
нарошку, крики отчаянья вторят ге-
роико-романтической мелодии пиа-
нино, а чемоданы звучат не хуже там-
тамов, и все равно чуть не плачешь 
от счастья, когда вся компашка ока-
зывается среди зелени. Последний 
«плывет» к острову на спущенной 
надувной лодке, используя вместо 
весла гитару, н а которой сразу нач-
нут музицировать. Островок кру-
тится, люди бегают и поют, то и де-
ло вскрикивая от радости: тут бана-
ны, там кокосы — природа снисхо-
дительна и дружелюбна. Дружелю-
бен и Филипп Кен, режиссер, худож-
ник и демиург этой малой экосис-
темы — не журит и не грозит паль-
цем, даже когда люди швыряют в во-
ду банановые шкурки. Важна ведь не 
только экология земли. Человек то-
же экосистема, напоминает Кен, его 
мир — уютный мирок, в котором все 
помогают друг другу и предаются 
искусству. Сперва танцуют, облачив-
шись в папуасские одеяния из паль-
мы (среди выживших обнаружива-
ется профессиональный контрате-
нор), потом переодеваются в платья 
а-ля диско — чей-то несгоревший ба-
гаж в салоне обнаружит чудом оч-
нувшийся капитан корабля (тот са-
мый, что пил бренди из колпачка). 
Когда все переоденутся, самая пожи-
лая и деятельная из выживших при-
гласит их в бар, устроенный в кро-
товьем гроте. А пока они будут тан-
цевать под шлягер «What’s inside 
volcano», в грот залезет гигантский 
спрут и примется всех душить. Чу-
довище одолеют и даже начнут есть. 
Актер, только что управлявший щу-
пальцами, примкнет к спасенным.

И только тут станет заметно, что 
теперь все они в костюмах XVIII ве-
ка, совсем как персонажи «Остро-
ва рабов» — последней постанов-

ки великого Джорджо Стрелера. 
Как знать, может, Стрелер и ни при 
чем, может, 49-летний Кен умудрил-
ся никогда о нем и не слышать. Про-
сто он решил уместить всю историю 

человечества на одном маленьком 
острове. Не зря же в обгорелом са-
лоне найдется связка книг: «Робин-
зон Крузо» Дефо, «Буря» Шекспира, 
«Утопия» Томаса Мора, «Счастливые 

дни» Беккета и что-то из Жиля Делё-
за. Список можно продлить — финал 
спектакля, как всегда у Кена, открыт, 
продолжение следует. И никакая ка-
тастрофа не становится последней.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Фатальный морепродукт
«Парк крушений» Филиппа Кена на Театральной олимпиаде

Не зря же в обгорелом салоне найдется 
связка книг: «Робинзон Крузо» Дефо, 
«Буря» Шекспира, «Утопия» Томаса 
 Мора, «Счастливые дни» Беккета 
и  что-то из Жиля Делёза

Вуди Аллен рассказал „Ъ“ о своем новом фильме  
«Дождливый день в Нью-Йорке», своих мемуарах  
и своем отношении к политической сатире и #MeToo

Вот уже 15-й раз осенью 
(с 2013  года — в биеннальном 
режиме) «малые» петербург-
ские музеи пускают к себе сов-
ременное искусство. Это про-
исходит в рамках фестиваля 
«Современное искусство в тра-
диционном музее», который 
придумал и держит на плаву все 
это время фонд «ПРО АРТЕ». 
В этом сезоне сошлись несколь-
ко больших цифр: 20 лет само-
му «ПРО АРТЕ», 15 лет — фести-
валю, осуществлено более 200 
проектов. Юбилейный фести-
валь отмечать решили не чи-
слом, но качеством. Слияние 
традиционного и современно-
го с солидным уже опытом взаи-
модействия проверила на себе 
Кира Долинина.

 В Петербурге фестиваль 
«Со временное искусство в традици-
онном музее» любят. Во-первых, это 
весело: толпы народа катаются по 
всему городу по богом забытым ме-
стам и находят там неожиданные со-
кровища. Во-вторых, необычайно 
познавательно и даже азартно: «ма-
лые», а иногда и вовсе ведомствен-
ные музеи, в которые просто так 
ни в жизнь не попадешь, открыва-
ют свои двери, и там может быть все 
что угодно — предметы гигиены ве-
ковой давности, небеса обсервато-
рии, собаки Павлова, чрево ледоко-
ла «Красин», витрины для специали-
стов по паталогической анатомии 
животных и т. п. В-третьих, отбор 

участников у «ПРО АРТЕ» всегда изы-
сканный, в фестивале за прошед-
шие годы приняли участие практи-
чески все самые-самые российские 

художники — от Николая Полисско-
го, Елены Елагиной и Игоря Макаре-
вича до Владислава Ефимова и Арис-
тарха Чернышева, Ольги Черныше-
вой, Ивана Плюща или молодой еще 
группы «Мыло».

Симбиоз «традиционного» музея 
(а это иногда в прямом смысле сло-
ва музей — пыльный, неповорот-
ливый, непосещаемый) с бодрыми 

и странными художниками удачен 
далеко не всегда, но и цель организа-
торы фестиваля преследуют куда бо-
лее далекоидущую, чем просто успех 
конкретной выставки. Расшевелить 
одних и научить других уважать гра-
ницы партнера — это дело не одного 
года. 15 прошедших фестивалей вы-
вели несколько музеев в лидеры по 
способности мимикрировать: посе-

щение Музея связи, Музея гигиены, 
Музея печати, Музея Арктики и Ан-
тарктики, Мемориальной квартиры 
Куинджи или Шаляпина, Музея Ан-
ны Ахматовой уже никакая не экзо-
тика, а норма музейной жизни горо-
да. Хотя бы и только раз в два года.

Юбилейный фестиваль сделан 
по принципу внутреннего отбора: 
за исключением американской ху-
дожницы Александры Лерман, все 
участники — выпускники «Школы 
молодого художника», которая рабо-
тает в «ПРО АРТЕ» ровно столько же, 
сколько существует сам фонд, 20 лет. 
Проектов отобрано одиннадцать, му-
зеев-участников — шесть (Музей Ар-
ктики и Антарктики, Музей желез-
ных дорог России, Музей гигиены, 
Музей печати, Музей-квартира Льва 
Гумилева, Музей истории религии).

На этот раз у фестиваля появил-
ся приглашенный куратор (заведую-
щий отделом современного искусст-
ва Государственного Эрмитажа Дмит-
рий Озерков) и сквозная тема («Ана-
логовые сигналы»). Эпоху просве-
щения, веру в позитивистскую нау-
ку, истинность мер и весов предлага-
ется поверить гармонией цифровой 
реальности. На одном конце этой 
тревожной прямой стоит тончайшая 
Ася Маракулина с нежной и пронзи-
тельной графикой почтовых отправ-
лений со Шпицбергена на Большую 
землю, прошедших (дошли до адре-
сата далеко не все) путь регулярной 
почты. На другом — жесткое видео 
Александры Лерман, посвященное 
порождению извращенного гения 
советских селекционеров, окульту-
ренному борщевику Сосновского, 
приобретшему у Лерман почти чело-
веческий голос. Между ними: паль-

мовый остров-рай Тани Ахметгали-
евой в техногенном Музее железных 
дорог; «Дерево №4», полученное пу-
тем генетического и скульптурно-
го скрещивания Анастасии Павлиц-
кой в Музее религии; там же — есте-
ственные скульптурные формы Вла-
да Кулькова; битва цифры и живо-
писи Ивана Плюща в Музее истории 
печати; там же видеофреска о живо-
писных градиентах в мире парикма-
херского и садового искусства Веро-
ники Рудьевой-Рязанцевой; история 
жизненного цикла мыла Семена Мо-
толянца в Музее гигиены; измери-
тельные экзерсисы Антона Хлабова 
в Музее Арктики и Антарктики; VR-
танец группы «Каннон Данс» в Музее 
железных дорог; два звуковых про-
екта Александра Морозова и образо-
вательная программа по современ-
ному искусству Леры Лернер, на ко-
торую добровольно пошли сотруд-
ники Музея религии. 

Один вывод напрашивается сра-
зу же — фонду «ПРО АРТЕ» действи-
тельно удалось создать качествен-
ную образовательную институцию, 
и ее лучшие выпускники — актив-
ные игроки на отечественной арт-
сцене. Музеи от стабильности фон-
да и фестиваля тоже явно выигра-
ли: уже нет несколько истерично-
го характера встречи старого и но-
вого, а есть профессиональное со-
трудничество. Не надоело ли зрите-
лю — вопрос открытый. Хотя, судя 
по не массовому, конечно, но посто-
янному спросу покупателей на ра-
боты некоторых из участников фе-
стиваля, а также интересу галери-
стов и кураторов к их проектам, тут 
тоже все в порядке. Можно всех по-
здравлять.

ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Игра в гости
Фестиваль «Современное искусство в традиционном музее» проходит в Петербурге

В малой экосистеме, 
 которую воссоздает 
 Филипп Кен, предусмо-
трено все, даже пенный 
 огнетушитель  
ФОТО FRANCOIS - XAVIER ROUYER

С подачи фестиваля совре-
менное искусство проло-
жило путь в том числе 
и в ведомственный Музей 
железных дорог 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Д
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Во втором туре группового этапа Лиги чемпионов  
московский «Локомотив»  
принимает мадридский «Атлетико»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Коммерсантъ   l   Вторник 1 октября 2019 №178   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В ближайшее время «Спартак», который 
после длинной серии неудач все-таки 
отправил в отставку главного тренера  
Олега Кононова, обречен оставаться 
в центре внимания. Теперь интрига за-
ключается в том, кто станет сменщиком 
Кононова. Источники „Ъ“ утверждают, 
что уже началась «активная стадия» его 
поисков, однако конкретных вариантов 
и даже их «вектора» пока нет. Между тем 
эксперты отмечают: кто бы ни занял ос-
вободившуюся должность, этот тренер 
окажется в той же неблагоприятной си- 
туации, что и сам Олег Кононов оказал- 
ся год назад: команда сформирована  
без него, и при этом состав не выглядит 
соответствующим ее амбициям.

партак» в ближайшее время, ви-
димо, будет основным ньюсмейкером в оте-
чественном футболе — по причине, которая 
превратилась для него, можно сказать, в тра-
диционную. Популярный клуб уже приучил 
к тому, что тренеры надолго в нем не задержи-
ваются, и в минувшие выходные уволил оче-
редного — Олега Кононова (см. „Ъ“ от 30 сентя-
бря). Кононов проработал в «Спартаке» мень-
ше года, а в отставку ушел после длинной се-
рии неудач команды. Успевшая ранее выле-
теть из еврокубков, она в сентябре потерпела 
четыре подряд поражения в чемпионате стра-
ны (последнее — в воскресенье, со счетом 1:2 
от «Оренбурга») и опустилась на девятое ме-
сто в турнирной таблице. Теперь интрига за-
ключается в том, кто займет вакантный пост в 
клубе, который к следующему матчу — 6 октя-
бря, с входящим в число лидеров первенства 
«Краснодаром» — будет готовить помощник 
Кононова Сергей Кузнецов. И кажется, она не 
исчезнет еще довольно долго.

В самом «Спартаке» вчера не комменти-
ровали вопрос, связанный с поисками пре-
емника Олега Кононова. Между тем источ-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией в клубе, ска-
зал, что уже идет их «активная стадия». Прав-

да, он дал понять, что у «Спартака» нет по-
ка не то что конкретных вариантов, но да-
же «вектора» этих поисков, имея в виду, на-
пример, специалистам какого происхожде-
ния — российского или зарубежного — от-
давать предпочтение. По его словам, спарта-
ковские руководители «еще не успели обсу-
дить стратегию» при выборе наставника, а 
выработана она будет «после изучения всех 
имеющихся на рынке вариантов».

О неопределенности в плане набора этих 
вариантов свидетельствует еще ряд фактов. 
Это, например, дефицит новостей о возмож-
ных кандидатах у российских медиаресур-

сов. По сути, вчера было только две. Одна при-
надлежала «Спорт-экспрессу», который напи-
сал, что, по его данным, генеральный дирек-
тор «Спартака» Томас Цорн «заинтересован» в 
контракте с Доменико Тедеско, тренировав-
шим немецкий «Шальке». Вторая — «Бизнес 
Online». По его версии, «Спартак» собирается 
провести переговоры со знаменитым в прош-
лом хавбеком Игорем Шалимовым. Весной он 
был уволен из «Химок», клуба второго по ран-
гу дивизиона ФНЛ. Правда, издание уточнило, 
что, возможно, речь идет о молодежной спар-
таковской команде.

На те же мысли наводит поведение бук-
мекерских контор. Еще с прошлой недели 
(то, что позиции Олега Кононова крайне не-
прочны, стало понятно задолго до игры про-
тив «Оренбурга») некоторые из них — «Пари-
матч», «Лига ставок», Betcity — принимали 
ставки на то, кто будет новым наставником 
«Спартака». В их списках очутилось в общей 
сложности около дюжины специалистов. Ча-

ще всего на верхних строчках рейтинга фи-
гурируют два тренера со спартаковским бэк-
граундом — Дмитрий Парфенов и Вадим Ев-
сеев. Причем оба в настоящий момент трудят-
ся в клубах Российской премьер-лиги (РПЛ) — 
«Урале» и «Уфе». О том, что сбрасывать со сче-
тов тренеров с действующими контрактами 
нельзя, свидетельствует история с тем же Ко-
ноновым. В ноябре прошлого года он пере-
шел в «Спартак» из тульского «Арсенала» после 
выплаты московской командой неустойки за 
досрочное прекращение соглашения. Но ве-
роятность их прихода в клуб букмекеры оце-
нивают как не слишком высокую.

Помимо Парфенова и Евсеева можно по-
ставить на главного тренера сборной страны 
Станислава Черчесова, на безработных ино-
странных мэтров — Жозе Моуринью и Арсена 
Венгера, на безработного российского мэтра 
Курбана Бердыева и даже на Массимо Карре-
ру. Именно увольнение Карреры, с которым 
в 2017 году «Спартак» после 16-летнего пере-
рыва добыл чемпионское звание, привело к 
появлению в клубе Олега Кононова. А судя по 
баннерам и речевкам фанатских секторов на 
сентябрьских матчах красно-белых, для по-
клонников команды итальянец является чуть 
ли не самой предпочтительной кандидатурой.

Олег Семенов, один из лидеров движения 
болельщиков «Спартака», пояснил „Ъ“, что 
«свое отношение к конкретному тренеру бо-
лельщики формируют на основании резуль-
татов команды». «Что же касается возможных 
кандидатур на пост главного тренера, то мне 
очень интересно, кто в сложившейся ситуации 
согласится возглавить команду. На решение из-
вестных зарубежных специалистов не может 
не повлиять тренерская чехарда в клубе и то, 
что возможности усиления состава в рамках 
зимней трансферной кампании после серии 
летних покупок, по всей видимости, крайне 
ограничены. А российские тренеры прекрас-
но знают, что часто говорят уходящим спарта-
ковским тренерам с трибун и что пишет о них 
пресса»,— добавил он. По мнению Олега Се-
менова, новому наставнику «Спартака» пре-
жде всего нужно будет вернуть «непрочный ба-

ланс», который вроде бы возник с приходом ку-
пленных летом игроков — особенно немецко-
го форварда Андре Шюррле. «До тех пор, пока 
у них была новая мотивация и некий эмоцио-
нальный запас прочности, они тащили коман-
ду за собой. Но затем этот запал исчез. Многие 
футболисты сдулись, в том числе эмоциональ-
но»,— считает он.

Исполнительный директор профсоюза 
футболистов и тренеров России, известный в 
прошлом полузащитник Владимир Леончен-
ко сказал „Ъ“, что «корень проблем „Спартака“ 
остается в области принятия решений»: «По 
Массимо Каррере год назад оно было принято 
с опозданием и в крайне неблагоприятный мо-
мент — уже после закрытия трансферного ок-
на. Сейчас ситуация повторяется. Летом „Спар-
так“ провел дорогую селекционную кампа-
нию, и игроки в ее рамках приобретались под 
определенного тренера — Олега Кононова. Те-
перь с этим составом придется иметь дело его 
сменщику, вне зависимости от его тренерских 
взглядов и предпочтений. При этом „Спартак“, 
на мой взгляд, недоукомплектован по меркам 
клуба с такими амбициями. Ему не хватает по-
настоящему качественных игроков именно на 
ключевых позициях — в центре полузащиты и 
нападении».

«Очень существенным моментом», как счи-
тает Владимир Леонченко, стало назначение 
нового генерального директора «Спартака» в 
мае: «У Томаса Цорна не было никакого опы-
та не то что управления футбольным клубом 
— просто работы в футбольном клубе. А тут 
сразу команда, ставящая перед собой самые 
высокие задачи, не готовая долго ждать созда-
ния условий для их реализации и находяща-
яся под постоянным прессингом со стороны 
болельщиков». Говоря же о путях выхода спар-
таковцев из кризиса, эксперт напомнил, что 
«когда Роман Абрамович приобретал „Челси“, 
одним из первых и самых важных его реше-
ний было приглашение из „Манчестер Юнай-
тед“ Питера Кеньона, входящего в число наи-
более успешных менеджеров в футболе».

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

КАДРЫ

«Спартак» затягивает замену
Кандидатур на освобожденную Олегом Кононовым должность у него пока нет

Вчера в Ханты-Мансийске ничьей в партии между 
азербайджанцем Теймуром Раджабовым и китайцем 
Дин Лижэнем стартовал финальный матч Кубка мира 
по шахматам. Оба его участника уже завоевали путев-
ки на кандидатский турнир, который определит сопер-
ника норвежца Магнуса Карлсена в поединке за титул 
чемпиона мира.

еймуру Раджабову и Дин Лижэню еще предстоит сыг-
рать друг с другом как минимум три партии, чтобы выя-
вить победителя Кубка мира (если счет по их итогам оста-
нется ничейным, то за «классической» частью последуют 
партии в быстрые шахматы и блиц). Но на самом деле оба 
уже завоевали ценный приз. Кубок мира — важная состав-
ная часть отбора на кандидатский турнир. Он состоится 
весной будущего года в Екатеринбурге и определит гросс-
мейстера, который будет соперничать с Магнусом Карлсе-
ном в главном в шахматах событии — чемпионском матче. 
Пропуск на кандидатский турнир получат восемь игроков. 
Две путевки были выделены именно на Кубок мира — для 
его финалистов.

Ханты-мансийский турнир получился не слишком удач-
ным для российских шахматистов. Дальше всех прошли 
Александр Грищук и Никита Витюгов — они сошли в чет-
вертьфинале. Но шансы на то, что российские представи-
тели в Екатеринбург попадут, все-таки остаются не такими 
уж маленькими.

На данный момент известны три участника кандидат-
ского турнира (помимо Теймура Раджабова и Дин Лижэня 
это проигравший Магнусу Карлсену в предыдущем чемпи-
онском матче в 2018 году американец Фабиано Каруана). На 
кону пять вакантных путевок.

Две из них будут розданы по итогам серии Гран-при. В 
ней состоялись два турнира из четырех (каждый из заяв-
ленных шахматистов выступает только в трех). И Грищук, 
победитель стартового, сейчас лидирует в серии вместе с 
азербайджанцем Шахрияром Мамедьяровым: они имеют 
по десять очков. А на балл от этого тандема отстает соотече-
ственник Грищука Ян Непомнящий. При этом очень серь-
езная угроза позициям россиян исходит, пожалуй, лишь от 
француза Максима Вашье-Лаграва. У него восемь очков, и 
он выступит в отличие от конкурентов не в одном из остав-
шихся турниров, а в двух.

Путевка, которая полагается лучшему по рейтингу в те-
кущем сезоне, России вряд ли достанется: лидером в этой 
номинации среди еще не проникших на кандидатский тур-
нир является голландец Аниш Гири, а Ян Непомнящий за-
нимает четвертое место. Grand Swiss Tournament — состя-
зания по швейцарской системе, внедренные Международ-
ной шахматной федерацией (FIDE) в чемпионский цикл,— 
слишком непредсказуем. Теоретически непредсказуем вы-
бор и обладателя wild card, последней путевки. Но тут как 
раз есть основания думать, что России в случае чего она пе-
репадет. Wild card выдают организаторы, и часто они по-
могают своим.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Гроссмейстеры 
разбирают 
путевки  
в Екатеринбург
Известны три  
из восьми участников 
кандидатского турнира

Председателю совета директоров 
«Спартака» Леониду Федуну 
(слева) и генеральному директору 
клуба Томасу Цорну предстоит 
решать привычную для красно-
белых проблему — найти  
в короткие сроки нового тренера 
вместо уволенного

Генеральный директор Рос-
сийского антидопингового 
агентства (РУСАДА) Юрий  
Ганус фактически признал 
обоснованность претензий 
Всемирного антидопингового 
агентства (WADA), обвинив-
шего российскую сторону  
во внесении несанкциониро- 
ванных изменений в базу дан-
ных Московской антидопинго- 
вой лаборатории. Официаль-
ное подтверждение подо-
зрений WADA может привес-
ти к новой дисквалификации 
РУСАДА и повлиять на высту-
пление наших спортсменов 
на международных сорев-
нованиях, включая Олимпи-
аду-2020 в Токио. В письме, 
опубликованном в понедель-
ник главой РУСАДА, отмеча-
ется, что «характер искаже-
ний электронной базы таков, 
что говорить о его случайном 
характере не приходится». 
А поскольку подходы к выходу 
из допингового кризиса в Рос-
сии не меняются, отечествен-
ный спорт «летит в пропасть».

понедельник на 
официальном сайте РУСАДА бы-
ло размещено письмо генераль-
ного директора этой организа-
ции Юрия Гануса. В нем содер-
жится ряд резонансных заявле-
ний. В частности, господин Ганус 
фактически признал, что претен-
зии WADA к российской стороне 
об изменении данных, содержав-
шихся в базе Московской антидо-
пинговой лаборатории, не лише-
ны оснований. «По мнению спе-
циалистов WADA, характер иска-
жений электронной базы таков, 
что говорить о его случайном ха-
рактере не приходится,— заявил 
Юрий Ганус.— После ознаком-
ления с документами, представ-
ленными WADA в адрес минист-
ра спорта РФ Павла Колобкова и в 
мой адрес, один из ключевых вы-
водов, который можно сделать: 
нас предали. Мы летим в про-
пасть». Глава РУСАДА также вы-
разил недоумение в связи с тем, 
что «лица, принимающие реше-
ния по изменениям базы», даже 
не смогли «оценить возможность 
идентификации подобных изме-
нений профессионалами и тя-
жесть последствий содеянного». 

Напомним, что РУСАДА бы-
ло лишено статуса соответствия 
за грубые нарушения антидо-
пинговых правил еще в 2015 го-
ду. Окончательного восстанов-
ления в правах агентству при-
шлось ждать до начала 2019-го 
(это привело к тому, что на двух 
подряд Олимпиадах — летней 
в Рио-де-Жанейро в 2016 году и 
зимней в Пхёнчхане в 2018-м 
— сборная России не смогла вы-
ступить в оптимальном соста-
ве). Одним из ключевых требо-
ваний для восстановления стату-
са РУСАДА была как раз передача 
данных из московской лаборато-
рии за период с 2012 по 2015 год. 
Но об окончательном заверше-
нии допингового кризиса мож-

но было бы говорить только по-
сле подтверждения целостно-
сти переданной информации. C 
этим, как выясняется, возникли 
проблемы. И если подозрения 
(а формально пока это именно 
подозрения) WADA подтвердят-
ся, РУСАДА снова будет дисква-
лифицировано — соответствую-
щее решение может быть при-
нято уже в середине октября. А 
это повлечет за собой серьезней-
шие последствия. Ведь согласно 
вступившему в силу в прошлом 
году Международному стандар-
ту по соответствию Всемирно-
му антидопинговому кодексу у 
WADA есть право отстранять от 
участия в Играх национальные 
олимпийские комитеты. Ранее 

это мог сделать только Междуна-
родный олимпийский комитет. 
Но его президент Томас Бах уже 
поддержал открытие нового «до-
пингового дела» и заметил, что 
решение будет вынесено «вну-
три WADA».

Ситуация усугубляется тем, 
что, как дал понять Юрий Ганус, 
WADA не расположено к ком-
промиссам. По его словам, от 
российских властей уже не ждут 
«дискуссионной повестки, пере-
говорного процесса». «Время, от-
веденное на это, прошло, от рос-
сийских властей ждут прием-
лемых внятных объяснений по 
представленной структуре. Об-
ращаю внимание — ждут от рос-
сийских властей в лице минист-

ра спорта РФ, а не от РУСАДА!» — 
заявил господин Ганус, отметив-
ший также, что «прежние подхо-
ды и методы по выходу из кри-
зиса не могут быть приемлемы-
ми», «их необходимо срочно ме-
нять, проводя замену всех, кто 
был вовлечен в это».

В качестве примера неверно-
го подхода к преодолению до-
пингового кризиса гендирек-
тор РУСАДА привел Всероссий-
скую федерацию легкой атлети-
ки (ВФЛА), которая с 2015 года 
остается дисквалифицирован-
ной. «Наши легкоатлеты продол-
жают участвовать в международ-
ных соревнованиях без россий-
ского флага из-за реального со-
стояния в ВФЛА, которое благо-
даря массивной кампании с ис-
пользованием государственных 
ресурсов тщательно умалчивает-
ся всеми реально принимающи-
ми решения в спорте,— заявил 
Юрий Ганус.— Ответ на вопрос, 
кто же реально „подорвал“ нашу 
легкую атлетику, будет дан. Дай-
те время, значительную часть 
которого спортивная власть и 
так потеряла, утратив возмож-
ность достойно выходить из кри-
зисных состояний». Также глава 
РУСАДА заявил, что, хоть Россия 
так и не признала выводы неза-
висимой комиссии WADA под 
руководством Ричарда Макларе-
на, посчитавшего, что в РФ суще-
ствовала «институциональная» 
допинг-система, «действия чи-
новников фактически подтвер-
ждают его правоту». В подтвер-
ждение своей позиции Юрий Га-
нус упоминает о «разрушении в 
ГСУ МВД по Москве дела по ито-
гам внутреннего расследова-
ния в РУСАДА с привлечением 
профессиональных экспертов», 
а также попытки оказания на 
РУСАДА «доминирующего влия-
ния» со стороны Олимпийского 
комитета России.

Напомним, что Юрий Ганус 
уже не в первый раз выступа-
ет с жесткой критикой руково-
дителей российских спортив-
ных структур. Так, в середине 
сентября в интервью изданию 
L’Equipe он призывал отправить 
все руководство ВФЛА в отстав-
ку, а также обвинил Павла Ко-
лобкова в препятствовании ра-
боте РУСАДА.

Вчера ни Министерство спор-
та, ни Олимпийский комитет 
России письмо Юрия Гануса ни-
как не комментировали.

Александр Петров

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Врата РУСАДА
Юрий Ганус считает, что российский спорт «летит в пропасть»
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Юрий Ганус: «По мнению специалистов WADA, характер искажений электронной базы 
таков, что говорить о его случайном характере не приходится»   ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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